
Евгений Поддубный

Н
а севере провинции 
Алеппо у сирийско-
турецкой границы 
правительственным 
силам противостоят 

отряды филиала «Аль-Каиды». 
Там же сирийская армия пытает-
ся выбить террористов так назы-
ваемого «Исламского государст-
ва». В день, когда стало известно 
о том, что в Сирии будет действо-
вать режим прекращения огня, 
ожесточенные боестолкновения 
продолжались в районе населен-
ного пункта Ханасер. Боевики 
ИГИЛ предпринимают попытку 
блокировать трассу, которая сое-
диняет Алеппо с другими про-
винциями страны. И тем самым 
перекрыть единственный путь 
снабжения, которым пользуются 
как военные, так и гражданские.

Помимо попытки блокиро-
вать дорогу, боевики атаковали 
позиции правительственных сил 
провинции Ракка, но попытка 
провалилась, рубежи сирийские 
военные не оставили. При этом 
на фоне договоренностей о пре-
кращении огня, продолжается 
подготовка к наступлению в 
районе Пальмиры. Древнейший 
город по-прежнему удерживают 
террористы так называемого 
«Исламского государства», ко-
торые особенно активны в по-
следнюю неделю.

Пока Москва и Вашингтон со-
гласовывали детали соглашения о 
прекращении огня, боевики тер-
рористических группировок по-
пытались провести серию атак на 
позиции правительственных сил 
в провинции Алеппо и Ракка. 
Здесь стоит напомнить, что в Рак-
ке расположена штаб-квартира 
террористической группировки 
ИГИЛ. С военной точки зрения, 
режим перемирия будет способ-
ствовать усилению борьбы с тер-
роризмом на территории Сирий-
ской Арабской Республики, так 
как прекращение боев между пра-
вительственными силами и отря-
дами вооруженной оппозиции по-
зволит Генштабу Вооруженных 
сил Сирии перебросить подразде-
ления Сирийской армии и отряды 
ополчения на те направления, где 
террористические группировки 
возвели масштабные укрепрайо-
ны, подготовились к мобильной 
обороне и все еще эффективно 
противостоят сирийской армии.

За последние несколько не-
дель сирийская армия добилась 
значительных успехов на целом 
ряде направлений. Фактически 
завершено освобождение про-
винции Латакия. Боевики оказа-
лись прижаты к сирийско-турец-
кой границе и в провинции Алеп-
по, где правительственным силам 

противостоят как боевики терро-
ристических группировок, так и 
тех организаций, которые на За-
паде считаются умеренными.

На российской военной базе 
Хмеймим уже действует коорди-
национная группа, организова-
на «горячая линия», куда могут 
обратиться представители всех 
сирийских сил, которые желают 
присоединиться к режиму пре-
кращения огня. Причем офици-
альный Дамаск подтвердил го-
товность прекратить огонь и пе-
рейти к процессу политического 
урегулирования конфликта. 
Президент Сирии Башар Асад 
подписал указ о проведении пар-
ламентских выборов 13 апреля. 
Теперь вопрос: сможет ли Ва-
шингтон повлиять на группи-
ровки, лидеры которых зависят 

от США. Здесь в первую очередь 
речь идет о боевиках так называ-
емой Свободной армии.

Не ясна позиция тех группи-
ровок боевиков, которые напря-
мую зависят от Турции и Сау-
довской Аравии. Участники этих 
незаконных вооруженных фор-
мирований, как правило, явля-
ются радикалами и не скрывают, 
что намереваются превратить 
Сирию в закрытое шариатское 
государство.

Официальный Дамаск счита-
ет такие группировки джихадди-
стов террористическими струк-
турами. Уже 27 февраля станет 
понятно, кто из противников си-
рийского президента Башара 
Асада действительно готов к пе-
реговорам, а какие отряды жела-
ют продолжать противостояния.

Не слишком 

ли многого 

мы ожидаем 

от жизни?

Олег Кожемяко: 
Что изменилось 
за год на Сахалине?
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Николай Патрушев 
рассказал «РГ» о создании
арктического флота

Танкеры пойдут 
в Арктику

Иван Егоров

НАЧАЛОСЬ строительство гигантского судостроитель-
ного комплекса, который будет выпускать супертанке-
ры и плавучие платформы для добычи нефти и газа на 
морском шельфе в Арктике. 

Он создается на Дальнем Востоке на базе завода «Зве-
зда». По своим масштабам новый комплекс превзойдет 
даже те промышленные гиганты, которые существовали 
во времена Советского Союза. 

Уже через несколько лет Россия сама начнет выпу-
скать сверхкрупные океанские танкеры и специальные 
суда ледового класса, которые смогут работать на аркти-
ческом шельфе. 

Фактически наша страна сможет создать первый и 
самый мощный в мире арктический флот. О том, как по-
влияет на экономику и безопасность страны строитель-
ство Дальневосточного центра судостроения, в ин-
тервью «Российской газете» рассказал секретарь Сове-
та безопасности РФ Николай Патрушев.

— Николай Платонович, вы были на месте строительства 
будущего центра судостроения в Большом Камне. Какую 
роль в обеспечении национальной безопасности играет 
создающийся комплекс в Приморском крае? 
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Введение в эксплуатацию СК «Звезда» 
будет способствовать обеспечению националь-
ной безопасности и государственных интересов 
в области морской деятельности.

РЕФОРМА Пенсионная 
система в России снова 
может измениться 

Пенсионеры — 
в бизнес!

Марина Гусенко

БОЛЕЕ 2,2 триллиона рублей теряет Пенсионный фонд 
России только из-за официальной безработицы и нефор-
мального рынка труда. 

Если рынок труда станет более «прозрачным», а у лю-
дей появится возможность зарабатывать, пенсионная 
система сбалансируется, и ничего менять в ней не потре-
буется, считает проректор Академии труда и социаль-
ных отношений Александр Сафонов .

Тем не менее пенсионная система в России в очеред-
ной раз может круто измениться, так как федеральному 
бюджету становится все труднее дотировать Пенсион-
ный фонд и демографическая ситуация не благоприятст-
вует. По словам председателя Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР) Михаила Шмакова, 
эта тема обсуждалась на закрытом совещании у 
вице-премьера Ольги Голодец. 
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Очевидец  Военный корреспондент ВГТРК передает специально для «РГ» из Сирии

В предчувствии тишины

Роман Маркелов

Н
ынешние сложности в рос-
сийской экономике не бу-
дут краткосрочными, счи-

тают в минфине. В итоге пере-
страивать под новую реальность 
придется и федеральный бюджет, 
и всю экономику в целом, пока не 
трогая при этом деньги из Резер-
вного фонда. Однако расходы го-
сударства в социальной сфере 
все же могут окончательно пере-
ехать на рельсы адресности и ну-
ждаемости.

Об этом заявил в среду на рас-
ширенном заседании коллегии 
Федерального казначейства ми-
нистр финансов России Антон 
Силуанов.

По его словам, ждать улучше-
ний во внешнеэкономической 
конъюнктуре сейчас не прихо-
дится, поэтому нужно подстраи-
вать под нее доходы и расходы 
российской казны. Бюджет на 
2016 год сверстан исходя из сред-
негодовых цен на нефть в 50 дол-
ларов за баррель. Однако реаль-
ные расклады на сырьевом рынке 

пока не позволяют рассчитывать 
на такие высокие котировки. 
Средняя стоимость барреля не-
фти российской марки Urals со-
ставила в январе 2016 года 28,8 
доллара. В минэкономразвития 
называли такую цену «экстре-
мально низкой величиной». Для 
удержания децифита федераль-
ного бюджета на уровне 3 про-
центов ВВП нефть должна стоить 
в 2016 году в среднем хотя бы 40 
долларов за баррель, на что над-
еются и в минфине, и в минэко-
номразвития.

По словам Антона Силуанова, 
текущая экономическая реаль-
ность в России отличается от 
прошедших кризисов 1998 и 
2008—2009 годов. «Ситуация но-
сит долгосрочный характер. Мы 
видим, что таких отскоков с точ-
ки зрения улучшения платежно-
го баланса, как это было в прош-
лые сложные моменты, мы не 
ожидаем. Поэтому мы готовимся 
к длительной работе в нынешних 
условиях», — заявил на-
кануне министр финан-
сов. 

ФИНАНСЫ Российский бюджет планируют перестроить под новую 
экономическую реальность

На что рассчитывать

ТЕНДЕНЦИИ

Евгений Поддубный: Прекращение боев между правительственными силами и отрядами вооруженной оппозиции позволит Генштабу Вооруженных сил Сирии перебросить подразделения 
Сирийской армии и отряды ополчения на те направления, где террористы возвели масштабные укрепрайоны.

Mercedes
стал новой 
жертвой 
США вслед 
за Volkswagen
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Австралийский доллар  54,9646
Азербайджанский манат  48,9917
Армянский драм**  15,5428
Белорусский рубль****  35,3098
Болгарский лев  42,9849
Бразильский реал  19,3013

Венгерский форинт**  27,2369
Вон Республики Корея***  61,8718
Датская крона  11,2665
Доллар США  76,3928
Евро  84,0779
Индийская рупия*  11,1433

Казахстанский тенге**  21,8972
Канадский доллар  55,4214
Киргизский сом*  10,1588
Китайский юань  11,6936
Молдавский лей*  38,1392
Новый туркменский манат  22,4817

Норвежская крона*  88,7380
Польский злотый  19,2343
Румынский лей  18,7873
СДР  106,1531
Сингапурский доллар  54,4031
Таджикский сомони*  97,1857

Турецкая лира  25,9725
Узбекский сум***  26,8327
Украинская гривна*  28,0856
Фунт стерлингов  106,8430
Чешская крона*  31,1046
Шведская крона*  89,9141

Швейцарский франк  76,8694
Южноафриканский рэнд*  50,1502
Японская иена**  68,1805

*За 10 
**За 100 
***За 1000 
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.02.16 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ЦИФРА

40
ДОЛЛАРОВ
за баррель и выше должна стоить 
нефть в 2016 году для сдержива-
ния бюджетного дефицита

Акцент

 За последние несколько 
недель сирийская армия 
добилась значительных  
успехов на целом ряде 
направлений
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  На аэродроме Хмеймим приступил
к работе Координационный центр
по примирению в Сирии

Мяч на мирном поле

Юрий Гаврилов

Н
а  а в и а б а з е  Х м е й м и м 
приступил к работе Ко-
ординационный центр 

по примирению враждующих 
сторон в Сирии. Об этом вчера 
на брифинге в Москве сообщил 
официальный представитель 
Минобороны России Игорь Ко-
нашенков.

По его словам, новая структу-
ра насчитывает более полусотни 
человек и состоит из пяти фун-
кциональных подразделений —  
группы анализа и планирования, 
группы ведения переговоров, 
группы заключения соглашений 
и взаимодействия с зарубежны-
ми организациями, группы ин-
формационной поддержки и 
группы оказания гуманитарной 
помощи населению Сирии. 

«Хочу обратить ваше внимание, 
что подавляющее большинство 
российских офицеров Центра 
имеют значительный опыт ми-
ротворческой деятельности — 
как под эгидой Организации 
Объединенных Наций, так и в 
других миротворческих форма-
тах», — уточнил генерал.

Он перечислил основные за-
дачи этого Центра. Среди них 
получение по единому телефон-
ному номеру и электронному 
адресу обращений от представи-
телей местных властей и воору-
женных группировок о желании 
прекратить боевые действия и 
начать переговоры о примире-
нии. Другая его функция — оказа-
ние максимального содействия 
всем обращающимся в Центр по 
организации контактов и даль-
нейшего взаимодействия с си-

рийскими властями для подпи-
сания соглашений о прекраще-
нии боевых действий и примире-
ния. Кроме того, данная структу-
ра будет взаимодействовать с 
международными организация-
ми по вопросам доставки насе-
лению Сирии гуманитарной по-
мощи и возвращению беженцев 
из других районов, а также 
стран.

— Все контакты Центра сейчас 
активно распространяются че-
рез средства массовой информа-
ции, прежде всего сирийские, по 
телевидению, радио, с помощью 
смс-рассылок и электронной по-
чты, — отметил Конашенков. — 
Как только информация о кон-
тактных данных стала доступна 
населению Сирии — на-
чалась активная рабо-
та Центра.
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ПАРЛАМЕНТ 
Госдума утвердила 
своих представителей 
в Центризбирком

Депутатская 
пятерка

Татьяна Замахина

ГОСДУМА на пленарном заседании утвердила пять кан-
дидатур в обновленный состав Центризбиркома.  

Напомним, что Центризбирком РФ формируется сро-
ком на пять лет в составе 15 человек, — свою пятерку де-
легируют президент, Совет Федерации и Госдума.  

Вчера вслед за Советом Федерации «пятерку из-
бранных» представила и Госдума. Все пять претенден-
тов были заранее 
внесены фракциями 
Госдумы согласно 
квотному принци-
пу: от «Единой Рос-
сии» — Валерий 
Крюков и Валерий 
Гальченко, от ЛДПР 
— Сергей Сироткин, 
от КПРФ — Евгений 
Колюшин, от «Спра-
ведливой России» — 
Николай Левичев. 
Еще одного канди-
дата — сопредседате-
ля движения «Го-
лос» Григория 
Мельконьянца — 
выдвинул в послед-
ний момент фор-
мально входящий во 
фракцию «СР» депутат Дмитрий Гудков. Правда, к это-
му выдвижению парламентарии отнеслись скорее как 
к казусу, и кандидатура Мельконьянца получила толь-
ко два голоса «за».   

Остальные кандидатуры прошли безболезненно, по-
лучив от 439 до 444 голосов. Лучше всех был поддержан 
Валерий Крюков от «Единой России» — опытный специа-
лист, зарекомендовавший себя во многих избиратель-
ных кампаниях. Как свидетельствовал вице-спикер Анд-
рей Исаев, в его адрес даже не поступало жалоб со сторо-
ны оппозиции. Крюков на «пленарке» обещал еще боль-
шую оперативность объявления результатов выборов. 
Уже сейчас коллеги-иностранцы удивляются тому, что в 
российских избиркомах так быстро «считают», расска-
зал он. Николай Коломейцев из КПРФ попытался предъя-
вить ему неудачи с внедрением системы видеонаблюде-
ния за выборами, но оказалось, что этим занимаются не 
в ЦИК, а в минкомсвязи.

Николай Левичев, который ранее опроверг сообще-
ния о том, что его выдвинули в ЦИК из-за конфликта в 
руководстве «справороссов», заявил, что одной из сво-
их главных задач своей работы в комиссии считает 
«правовое просвещение граждан, особенно молодежи». 
Он также пообещал представлять в Центризбиркоме не 
только интересы парламентских, но и непарламентских 
партий. 

Стоит напомнить, что 10 февраля Совет Федерации 
назначил членами ЦИК своих представителей — Николая 
Булаева, Майю Гришину, Александра Клюкина, Антона 
Лопатина и Сиябшаха Шапиева. Булаев в настоящее вре-
мя является сенатором, Гришина, Шапиев и Лопатин — 
действующие члены Центризбиркома, Клюкин — началь-
ник отдела в НКО «Центр политических проектов и ком-
муникаций». Полномочия действующего состава Цен-
тризбиркома истекают 27 марта.  Теперь главной интри-
гой остается состав пятерки, которую внесет в ЦИК глава 
государства.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров поддержит институт технопарков

Для экономики будущего 
Владимир Кузьмин

К
абинет министров выделяет 
4,2 миллиарда рублей для 
господдержки 15 новых тех-

нопарков в разных регионах стра-
ны.

Институт технопарков для Рос-
сии новый, но ключевой, подчер-
кнул премьер-министр Дмитрий 
Медведев, открывая вчера заседа-
ние правительства. Главная задача 
индустриальных и промышлен-
ных технопарков — наращивание 
несырьевого экспорта отечест-
венной экономики. «Многие здесь 
успешные проекты могут быть 
примером того, как выстраивать 
отношения между государством и 
частным сектором. Этот опыт 
надо распространять внутри на-

ших регионов», — считает глава 
кабмина.

То, что сеть технопарков впол-
не успешно развивается, и далеко 
не на бумаге, говорят производст-
венные данные. «По предвари-
тельным оценкам, по итогам 
прошлого года, общий объем про-
мышленного производства рези-
дентов индустриальных парков 
превысило 480 миллиардов ру-
блей. Это вполне приличная циф-
ра, практически полтриллиона», 
— отметил Медведев.

Всего в стране действует 78 ин-
дустриальных технопарков, кото-
рые, рассчитывают в министерст-
ве промышленности и торговли, 
сохранят объемы производства на 
уровне прошлого года и перечи-
слят в бюджеты всех уровней око-

ло 60 миллиардов рублей. Кроме 
того, работают 16 промышленных 
технопарков, в которых располо-
жены 930 компаний, осуществля-
ющих деятельность в высокотех-
нологичных секторах промыш-
ленности.

Практически все регионы 
страны высказывают желание со-
здать у себя новые подобные пло-
щадки, даже несмотря на все эко-
номические трудности. Дальнево-
сточный федеральный округ рас-
считывает запустить 7 технопар-
ков, Крым и Севастополь — 4. Все-
го до 2020 года, сказал глава мин-
промторга Денис Мантуров, 
должны быть созданы еще мини-
мум 49 индустриальных парков и 
22 промышленных технопарка. 
«За счет этого появится 70 тысяч 

новых рабочих мест, ежегодный 
совокупный объем выпуска про-
мышленной продукции увеличит-
ся на 312 миллиардов рублей, а 
бюджеты всех уровней будут по-
лучать около 40 миллиардов ру-
блей дополнительных налоговых 
поступлений в год», — сообщил он.

На очередном заседании каб-
мин одобрил господдержку 15 но-
вых технопарков, где будут раз-
вернуты проекты в сфере метал-
лургии, станкостроения, деревоо-
бработки, фармацевтики, тран-
спортного и сельхозмашиностро-
ения. Предусмотрено выделение 
4,2 миллиарда рублей. Средства в 
федеральном бюджете заложены, 
уточнил глава минпромторга. Са-
мые большие субсидии предусмо-
трены для Москвы, Калужской и 
Ульяновской областей, Ставро-
польскому краю.

Субсидии направляются на 
возмещение части затрат, связан-
ных с получением регионами кре-
дитов на создание технопарков. С 
помощью этих средств субъекты 
Федерации смогут кредитоваться 
под 5 процентов годовых на весь 
срок реализации проектов.

Еще один механизм господдер-
жки, напомнил министр Манту-
ров, связан с налоговыми отчисле-
ниями. Возмещение затрат на со-
здание промышленной инфра-
структуры парков будет осу-
ществляться через возврат части 
налоговых выплат резидентов 
технопарков.

С необходимостью поддержки 
дальнейшего развития технопар-
ков никто в кабинете министров 
спорить не стал. Только пригла-
шенный на заседание мэр Москвы 
Сергей Собянин попросил как-то 
упростить процедуру подачи ре-
гионами заявок на субсидии.

— Тема исключительно важная, 
— подытожил Дмитрий Медведев. 

— Это основы той самой новой эко-
номики, которую мы с вами сей-
час всячески стараемся создавать.

Налоговые послабления пра-
вительство предусмотрело для 
жизненно важной сферы произ-
водства медикаментов. Кабмин 
рассмотрел поправки в Налого-
вый кодекс, которые позволят ос-
вободить от НДС ввоз в Россию 
комплектующих и сырья для про-
изводства медицинских товаров. 
«От НДС мы освобождаем только 
те товары, аналоги которых не 
производятся в России», — подчер-
кнул премьер.

Также на заседание вынесли 
поправки в Трудовой кодекс. Они 
должны оптимизировать соотно-
шение зарплат между руководите-
лями и работниками государст-
венных и муниципальных учре-
ждений, унитарных предприятий 
и государственных внебюджет-
ных фондов. «Иными словами, 
речь идет о сокращении соотно-
шения зарплат между руководите-
лями и работниками», — объяснил 
глава кабмина их содержание бо-
лее простым языком. Сейчас по-
добное ограничение действует 
для федеральных государствен-
ных учреждений, но есть предло-
жение ограничить уровень зар-
платы и в тех организациях, кото-
рые находятся в ведении регио-
нов, чтобы к ним применялись 
аналогичные критерии.

— Это позволит создать про-
зрачный механизм оплаты труда 
руководителей, ну и, скажем пря-
мо, преодолеть существующую в 
ряде случаев неоправданную раз-
ницу в зарплатах на предприяти-
ях, — полагает Медведев. — Она, ко-
нечно, должна быть — никакой 
уравниловки допускать нельзя, — 
но и разница в 10, 20, а то и больше 
раз тоже выглядит совершенно 
вызывающе.

ДИСКУССИЯ

ОНФ встанет
на защиту
лесов

ЗЕЛЕНЫЙ 
ФРОНТ

Виталий Петров, Иркутск

СЕГОДНЯ в Иркутске пройдет 
первая конференция Общерос-
сийского народного фронта, по-
священная проблемам экологии 
и защите леса.

В ноябре прошлого года лидер 
ОНФ, президент Владимир Пу-
тин поручил подготовить серию 
мероприятий, которые обратили 
бы на эти вопросы самое серьез-
ное внимание. Кроме того, обще-
ственникам было дано поруче-
ние продолжить свою работу по 
вопросам сохранения леса и эко-
логии Байкала. Первые результа-
ты этой деятельности они пред-
ставят сегодня на первой «зеле-
ной» конференции ОНФ.

Особое внимание будет уде-
лено эффективности реализации 
ФЦП «Охрана озера Байкал и со-
циально-экономическое разви-
тие Байкальской природной тер-
ритории», а также развитию 
местного туризма. Пленарное 
заседание форума проведет со-
председатель Центрального шта-
ба ОНФ Александр Бречалов. 

Координатор Центра общест-
венного мониторинга ОНФ и де-
путат Госдумы Владимир Гутенев 
рассказал, что участники конфе-
ренции смогут ознакомиться со 
снимками, полученными «Ро-
скосмосом» с помощью спутни-
ков. «Сотрудничество с этой го-
скорпорацией не только позво-
ляет нам осуществлять дистан-
ционный мониторинг лесов, что-
бы предотвращать незаконные 
вырубки. Мы получаем возмож-
ность оценивать правомерность 
действий лесопатологов, кото-
рые часто дают необъективные 
заключения о поражении леса 
теми или иными вредителями. 
Такие данные нередко фальсифи-
цируются с целью вырубить лес в 
коммерческих целях», — расска-
зал парламентарий. 

Президент Владимир Путин продолжил переговоры 
по сирийскому урегулированию

Кремль на телефоне

Кира Латухина 

В
чера глава государства 
провел целую серию те-
лефонных переговоров 
с коллегами. Речь шла в 
первую очередь об уре-

гулировании ситуации в Сирии.
С утра Владимир Путин побе-

седовал с сирийским президен-
том Башаром Асадом. Лидеры об-
судили различные аспекты си-
рийского кризиса в свете задач 
по реализации российско-амери-
канского заявления, в котором 
говорится о прекращении с 27 
февраля боевых действий в этой 
республике.

Асад расценил эти предложе-
ния как важный шаг в направле-
нии политического урегулирова-
ния. И, в частности, подтвердил 
готовность Дамаска содейство-
вать установлению перемирия. 
Главы государств подчеркнули 
важность продолжения беском-
промиссной борьбы с ИГИЛ (за-
прещенная в России террористи-
ческая организация), «Джебхат 
ан-Нусрой» и другими террори-
стическими группировками, 
включенными в соответствую-
щий список Совета Безопасности 
ООН.

Россия — одна из немногих 
стран, которая находится в по-

стоянном диалоге с президентом 
Сирии. «Москва и Дамаск во мно-
гом имеют схожие точки зрения 
на происходящее и на перспекти-
вы выхода на политическое уре-
гулирование, но эти точки зре-
ния не абсолютно тождественны 
друг другу. Безусловно, есть раз-
личия», — пояснил журналистам 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

«Башар Асад — легитимный, 
единственный законный прези-
дент Сирии, безусловно, у него 
могут быть собственные точки 
зрения на различные модально-
сти сирийского урегулирования. 
Но в данном случае Россия и 
США именно используют свое 
влияние, свой потенциал, с тем 
чтобы сблизить позиции тех 
стран, которые имеют диаме-
тра льно противоположные 

взгляды на урегулирование. Раз-
брос мнений очень велик, поэто-
му здесь нужна очень филигран-
ная работа», — также пояснил Пе-
сков.

И еще один телефонный разго-
вор провел вчера Владимир Пу-
тин — с главой Ирана Хасаном Ру-
хани. Конечно, речь снова шла о 
Сирии, в частности, обсуждались 
инициативы и предложения, со-
держащиеся в совместном заяв-
лении России и США. Лидеры от-
метили важность дальнейшей 
совместной работы России и 
Ирана по вопросам сирийского 
урегулирования, в том числе — 
продолжения решительной борь-
бы с ИГИЛ, «Джебхат ан-Ну-
срой» и другими террористиче-
скими организациями, включен-
ными в санкционный список СБ 
ООН.

Кроме того, Владимир Путин 
провел телефонный разговор с 
Биньямином Нетаньяху — по 
инициативе израильской сторо-
ны. Президент России и пре-
мьер-министр Израиля обсуди-
ли ход партнерского взаимодей-
ствия двух стран по актуальным 
аспектам ближневосточной и 
двусторонней повестки и дого-
ворились о проведении ряда 
контактов на высшем и высоком 
уровнях с учетом празднования 
в этом году 25-летия восстанов-
ления дипломатических отно-
шений.

Напомним, что Москва и Ва-
шингтон приняли совместное 
заявление в качестве сопредсе-
дателей Международной группы 
поддержки Сирии о прекраще-
нии боевых действий в этой 
стране. Россия обещала прове-
сти необходимую работу с Дама-
ском, рассчитывая, что и США 
сделают то же самое со своими 
союзниками и группировками, 
которые они поддерживают. Пу-
тин убежден, что согласованные 
с Вашингтоном совместные дей-
ствия «способны радикальным 
образом развернуть кризисную 
ситуацию в Сирии». Появился 
шанс положить конец многолет-
нему кровопролитию и наси-
лию. А главное — создаются усло-

вия для запуска подлинного по-
литического процесса через ши-
рокий межсирийский диалог в 
Женеве под эгидой ООН.

«В данном случае основная 
цель — остановить кровопроли-
тие в Сирии и создать тем самым 
почву для выхода на политиче-
ское урегулирование», — сказал 
журналистам Песков, отвечая на 
вопрос, могут ли совместные 
усилия по Сирии улучшить от-
ношения России и США. «Несмо-
тря на все разногласия, все-таки 
проявление определенной поли-
тической и иной воли позволяет 
иногда Москве и Вашингтону 
выходить на очень важные ре-
зультаты, как это было, напри-
мер, с химическим оружием в 
Сирии», — напомнил он.

Вопросы реализации догово-
ренности Москвы и Вашингтона 
о прекращении огня в Сирии 
Владимир Путин обсудил также 
на совещании с постоянными 
членами Совбеза РФ. Состоялся 
обмен мнениями в русле тем, об-
суждавшихся в ходе телефонных 
разговоров, которые глава госу-
дарства провел с сирийским ли-
дером, королем Саудовской 
Аравии и президентом Ирана.

Вопросы сирийского урегулирова-
ния Владимир Путин обсудил на 
совещании с членами Совбеза. 

Наращивание несырьевого экспорта отечественной экономики — главная задача технопарков, считает премьер.

Акцент

 Россия — одна из немногих 
стран, которая находится 
в постоянном диалоге 
с президентом Сирии

Полномочия дей-
ствующего состава 
ЦИК истекают 
27 марта. Теперь 
главной интригой 
остается состав 
пятерки, которую 
внесет глава госу-
дарства
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ДУМА  Индексация пенсий 
будет продолжена 

Догнать цены 

Татьяна Замахина

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ приложит все усилия, чтобы сни-
зить нагрузку на пенсионеров и осуществить вторую ин-
дексацию пенсий по итогам первого полугодия 2016 
года. Об этом заявила вице-премьер Ольга Голодец, вы-
ступая на «правительственном часе» в Госдуме.

Она напомнила, что пенсии проиндексированы пока 
на 4 процента. Однако цены растут быстрее. По данным 
Росстата, инфляция в РФ в 2015 году составила 12,9 
процента.

«По итогам первого полугодия будет проведена до-
индексация пенсий. Мы будем ориентироваться на эко-
номические возможности, но, конечно, имеется в виду 
индексация в соответствии с законом РФ», — сказала 
Голодец.

Вторая индексация пенсий состоится обязательно, 
ориентир — по уровню инфляции, заявил в свою очередь 
вице-спикер Госдумы Андрей Исаев («Единая Россия»).

В КПРФ считают, что финансово-экономический 
блок правительства РФ стремится затянуть решение 
вопроса о второй индексации пенсий в этом году. Пред-
ставитель фракции Николай Коломейцев заявил, что 
«идет чистейшая подковерная борьба»: финансово-
экономический блок хочет отложить индексацию до 
августа.

Собеседники также говорили о зарплатах. Голодец 
обещала, что специальная трехсторонняя комиссия по 
урегулированию социально-трудовых отношений под-
готовит предложения по увеличению минимального 
размера оплаты труда (МРОТ) до уровня прожиточного 
минимума к лету 2016 года. Напомним, что с 1 января 
2016 года МРОТ в РФ повышен на 4 процента и соста-
вил 6204 рубля. А прожиточный минимум на душу на-
селения в третьем квартале 2015 года установлен в раз-
мере 9673 рубля.

Андрей Исаев предложил до окончания полномочий 
шестого созыва подготовить законодательный план ра-
боты в этом направлении. Ведь покупательная способ-
ность населения существенно снижается, а без ее по-
вышения вывести страну из экономического кризиса 
невозможно, заявил он.

Кроме того, как сообщила Голодец, летом будет про-
должена программа единовременных выплат из матка-
питала. Правительство предлагает выплачивать из 
средств маткапитала единовременное пособие в раз-
мере 25 тысяч рублей.

На вчерашнем заседании Госдума приняла еще одно 
важное решение из области социальной политики. В 
первом чтении, а затем и в целом был одобрен прави-
тельственный законопроект о продлении срока бес-
платной приватизации жилья до 1 марта 2017 года. 
Ведь ряд категорий (очередники, переселенцы из ава-
рийного фонда, а также крымчане) не смогли восполь-
зоваться своим правом на приватизацию.

ВЛАСТЬ

Туристов 
на Алтае
становится 
больше

ЛУЧШЕ 
ТУРЦИИ

Кира Латухина

О РАЗВИТИИ туризма и восста-
новлении инфраструктуры по-
сле наводнения 2014 года прези-
дент поговорил с губернатором 
Алтайского края Александром 
Карлиным.

«У нас и Республика Алтай, и 
Алтайский край становятся все 
более и более любимым местом 
отдыха для граждан РФ, и наши 
гости из других стран все чаще и 
чаще приезжают в Алтайский 
край», — заметил Владимир Пу-
тин.

«Я позволю себе только одну 
фотографию показать на тему 
«Не нужен нам берег турецкий!» 
— достал материалы Карлин. 
«Мы в 2015 году приросли по ту-
ристическому потоку примерно 
на 20 процентов, и сегодня он 
уже приближается к 2 млн чело-
век, если говорить более точно — 
1,9 млн», — сообщил он. По его 
словам, туризм уже стал одним 
из драйверов роста экономики. 
Создан даже НИИ курортологии. 
«Наш ответ на известные сюже-
ты, Владимир Владимирович, 
очень конкретный, содержатель-
ный, считаю, достойный», — зая-
вил губернатор.

После встречи глава региона 
сообщил журналистам, что доло-
жил президенту о завершении 
работ по устранению последст-
вий наводнения. «За всю исто-
рию наблюдений такого разру-
шительного природного явления 
на нашей территории не было», 
— сказал он. Было подтоплено 
128 населенных пунктов, по-
страдали 52 000 жителей, было 
разрушено 250 км автодорог, 68 
мостов, 88 соцобъектов.

Всего государство направило 
на восстановление инфраструк-
туры и оказание помощи людям 
в крае 7,7 млрд рублей, из них 
7,3 — федеральные средства, со-
общил Карлин. «На этом приме-
ре наши жители, наши люди по-
лучили наглядное подтвержде-
ние того, как государство прояв-
ляет заботу о своих гражданах», 
— добавил он. Теперь многие по-
страдавшие от паводка террито-
рии выглядят лучше, чем до на-
воднения. Принимаются все 
меры, чтобы не допустить се-
рьезных последствий в случае 
повторения подобных климати-
ческих явлений.
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РЕЗОНАНС

ВАШИНГТОН: СОГЛАШЕНИЯ 
ДАЮТ ЛУЧ НАДЕЖДЫ 

Мяч на мирном поле

ДИПЛОМАТИЯ Прекращение военных действий в Сирии не гарантирует безопасность террористам

Операция развивается по плану «А»

Генерал рассказал о ее 
первых результатах. «В 
Центр начали поступать 

обращения. Причем хочу обра-
тить ваше внимание, что это не 
единичные случаи, — их уже десят-
ки, — заявил официальный пред-
ставитель Минобороны России. — 
Все обращения прежде всего тща-
тельно проверяются. Мы не 
исключаем и отдельных провока-
ций по отношению к деятельности 
Центра и его сотрудникам. Как вы 
понимаете, эта работа очень не-
простая, так как предусматривает 
не только переговоры по телефо-
ну, но и выезд на места для практи-
ческой реализации договоренно-
стей о прекращении огня и достав-
ки гуманитарной помощи населе-
нию».

За прошедшие двое суток в 
Центр пришло более десятка об-
ращений из различных районов 
Сирии о прекращении огня и при-
мирении. Сотрудники новой ко-
ординационной структуры сейчас 
работают с представителями 
группировок, действующих в про-
винциях Хама, Хомс, Латакия, Да-
маск и Деръаа. По словам Кона-
шенкова, одним из результатов 
этой деятельности стало подписа-
ние заявочных листов на прими-
рение, как это, в населенном пун-
кте Джавалик и ряде других посе-
лений провинции Хомс. «Имеют-
ся практические результаты и на 
севере провинции Латакия, — со-
общил генерал. — В ее горной части 
прекращены боевые действия в 
населенных пунктах Гнаймия, Ла-
улят и Бордж-Ислам, а также под-
писаны документы о перемирии. 
Ведутся переговоры еще в ряде на-
селенных пунктов провинции 
Латакия».

В те районы и населенные пун-
кты Сирии, где подписаны согла-
шения о примирении, с помощью 
сотрудников Координационного 
центра организуется доставка гу-
манитарных грузов, предметов 
первой необходимости, а также 
медицинской и другой помощи 
населению. «Сразу хочу подчер-
кнуть, что достижение российско-
американских договоренностей 
устраивает далеко не всех. Осо-
бенно на севере Сирии, где с тер-
ритории Турции продолжаются 
обстрелы крупнокалиберной ар-
тиллерией сирийских пригранич-
ных населенных пунктов», — отме-
тил официальный представитель 
Минобороны России. Он обратил 
внимание, что избирательная сле-
пота этих фактов международны-
ми правозащитными организаци-
ями и ведущими западными СМИ 
вызывает серьезное удивление. 
Если не сказать больше. По мне-
нию Конашенкова, вместо того 
чтобы голословно обвинять рос-
сийских летчиков в неизбиратель-
ности воздушных ударов, «Эмне-
сти интернешнл», «Хьюман райтс 
вотч», «Врачам без границ» и дру-
гим организациям стоило бы дать 
официальную оценку преступ-
ным действиям турецких воору-
женных сил.

Отдельно Конашенков остано-
вился на взаимодействии с амери-
канскими партнерами. Он напом-
нил, что 23 февраля военному ат-
таше при посольстве США в Мо-
скве были официально переданы 

все контактные данные «горячей 
линии» (это основной и резер-
вный канал), как это было предус-
мотрено российско-американ-
ским соглашением о прекраще-
нии огня в Сирии. Прошло более 
суток и что? «Пока никаких ответ-
ных данных мы не получили, — со-
общил генерал. — Не знаю, связано 
ли это со странным заявлением 
официального представителя 
Пентагона Питера Кука, имеюще-
го весьма поверхностное, а точнее 
— искаженное представление о до-
стигнутых российско-американ-
ских договоренностях по сирий-
ской теме».

Конашенков напомнил, что го-
сподин Кук на днях заявил, что 
прекращение огня в Сирии — это 
тест для российских властей. Наш 
генерал посоветовал коллеге из 
США «умерить свой пыл и сосре-
доточиться на деятельности, свя-

занной с той организацией, кото-
рую он представляет. То есть на 
Пентагоне». В оборонном ведом-
стве России обратили внимание 
на сообщения в СМИ о якобы раз-
работке американцами каких-то 
планов под условными наимено-
ваниями «Б» и других букв алфа-
вита. «Сразу скажу: мы настрое-
ны, и более того — приступили к 
конкретной и непростой практи-
ческой работе по примирению на 
территории Сирийской Арабской 
Республики. Рассчитываем, что и 
наши американские партнеры 
вместо букв и слов как можно ско-
рее перейдут к конкретным де-
лам», — отметил генерал.

Евгений Шестаков

Д
о конца недели Россия и 
США должны согласовать 
текст совместной резолю-

ции Совета Безопасности ООН, 
которая закрепит на междуна-
родном уровне достигнутое пре-
зидентами двух стран соглаше-
ние по Сирии. По мнению заме-
стителя министра иностранных 
дел РФ Геннадия Гатилова, в «на-
ших общих интересах, чтобы до-
кумент был принят как можно 
скорее». Существуют два черно-
вика резолюции. Первый подго-
товлен американской делега-
цией, второй — российской. 
Предполагается, что до 27 фев-
раля, времени, когда вступят в 
силу договоренности о прекра-
щении военных действий в Си-
рии, на утверждение Совбеза 
будет вынесен единый доку-
мент, подготовленный диплома-
тами. В среду обсуждение буду-
щей резолюции велось в двух-
стороннем формате «Россия — 
США» и с ее содержанием пред-
ставители других стран знако-
мы не были.

Как ожидается, в тексте най-
дет отражение ключевая догово-
ренность между Москвой и Ва-
шингтоном о том, что режим 
прекращения огня не распро-
страняется на организации, ра-
нее признанные ООН террори-
стическими. В настоящее время 
таких группировок две — ДАИШ 
(арабское название запрещен-
ной в РФ группировки ИГИЛ) и 

«Джебхат ан-Нусра». Но если в 
отношении ДАИШ никаких раз-
ночтений нет, то в отношении 
«Джебхат ан-Нусра» в рядах си-
рийской оппозиции продолжа-
ются ожесточенные споры. Дело 
в том, что некоторые формиро-
вания сирийских оппозиционе-
ров, в том числе входящие в со-
став так называемой сирийской 
свободной армии, действуют 
совместно с боевиками «Джеб-
хат ан-Нусра» против офици-
ального Дамаска. Однако в при-
нятом президентами России и 
США заявлении однозначно го-
ворится, что режим перемирия 
не распространяется на струк-
туры, официально признанные 
международным сообществом в 
качестве террористических. И 
«Джебхат ан-Нусра» не являет-
ся исключением. Это означает, 
что те сирийские силы, которые 
продолжат сотрудничать с тер-
рористами, не будут после 27 
февраля считаться легальными 
партнерами Дамаска по сирий-
скому урегулированию и участ-
вовать в политическом процес-
се. В отношении такой оппози-
ции военные действия продол-
жатся как со стороны сирий-
ской армии, так и возглавляе-
мой США международной коа-
лиции.

«Оппозиция, режим, другие 
страны должны принять пра-
вильное решение в ближайшие 
дни», — заявил госсекретарь 
США Джон Керри.

Тем не менее в среду газета 

«Гардиан» сообщила о якобы су-
ществующем плане «Б», кото-
рый готовят американские сило-
вики. В Москве ничего не извест-
но о таких разработках, проком-
ментировал «Интерфаксу» бри-
танскую «утечку» источник в 
российском внешнеполитиче-
ском ведомстве. «Практическая 
реализация соглашения уже на-
чалась. Американской стороне 
не стоит сдаваться раньше вре-

мени», — заявил собеседник 
агентства. По мнению руководи-
теля международного комитета 
Совета Федерации Константина 
Косачева, «у договоренностей 
по Сирии есть два препятствия. 
Внутри Сирии со стороны си-
рийской оппозиции нет едино-
душной поддержки, а внутри 
США оказывается сопротивле-
ние этим соглашениям».

На так называемую утечку в 
отношении плана «Б» отреаги-
ровали в Кремле. Пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Пе-
сков назвал первоочередной за-

дачей выполнение договоренно-
стей о прекращении огня в Си-
рии, а не составление резервных 
планов. «В настоящее время мы 
концентрируемся на плане «А» 
и считаем, что надо обсуждать и 
работать для реализации той 
инициативы,  которая была 
сформулирована накануне пре-
зидентами двух стран — это яв-
ляется нашим приоритетом», — 
сказал Песков.

Россия при поддержке со сто-
роны официального Дамаска уже 
инициировала в Сирии процесс 
национального примирения. 
Весьма существенной его частью 
стало обеспечение гуманитарно-
го доступа в блокированные на-
селенные пункты. В этой работе 
участвуют помимо России и вла-
стей Сирии различные структу-
ры ООН, Красный Крест и Кра-
сный Полумесяц. Проводится ра-
бота по восстановлению мирной 
жизни на освобожденных сирий-
ской армией территориях — воз-
обновление работы полицейских 

участков и медучреждений, 
включение электросетей и водо-
провода. Официальный Дамаск 
неоднократно сообщал об амни-
стии для лиц, воевавших против 
режима, и предлагал беженцам 
возвращаться в районы, находя-
щиеся под контролем сирийской 
армии. После того как соглаше-
ние о прекращении военных дей-
ствий было одобрено сирийски-
ми властями, информация о го-
товности официального Дамаска 
к переговорам и подписанию со-
ответствующих соглашений 
была распространена в Сирии по 
всем доступным информацион-
ным каналам.

Предполагается, что одновре-
менно с приостановкой военных 
действий в отношении воору-
женной сирийской оппозиции в 
Женеве под эгидой ООН возобно-
вятся межсирийские консульта-
ции. Точная дата предстоящих 
переговоров остается неизвест-
ной. По словам представителя 
Генсека ООН по Сирии г-на Стаф-
фана де Мистуры, планировав-
шаяся на 25 февраля встреча бу-
дет перенесена «по логистиче-
ским причинам». «Мне нужно 10 
дней на ее подготовку. Перегово-
ры могут быть успешными, если 
продолжится оказание экстрен-
ной гуманитарной помощи и нам 
удастся достичь прекращения 
огня», — пояснил расстановку сил 
в интервью шведской газете 
«Свенска дагбладет» чиновник.

В четверг о готовности при-
нять участие в новом раунде 

межсирийских переговоров со-
общил информагентствам рас-
положенный в Эр-Рияде сирий-
ский оппозиционный Высший 
комитет. И буквально одновре-
менно с этой новостью стало из-
вестно о телефонном разговоре 
президента РФ Владимира Пу-
тина с королем Саудовской Ара-
вии Сальманом бен Абдель Ази-
зом Аль Саудом. Как сообщили 
РИА Новости, в ходе состояв-
шейся беседы российский лидер 
объяснил собеседнику суть сов-
местного заявления РФ и США 
по Сирии. «Король Саудовской 
Аравии приветствовал достиг-
нутые договоренности и выра-
зил готовность к совместной с 
Россией работе по их реализа-
ции», — сообщила пресс-служба 
Кремля.

МИД РОССИИ  

Министр иностранных дел РФ Сергей 

Лавров убежден: есть «немало жела-

ющих не допустить нормального раз-

вития сотрудничества двух стран». 

«Буквально в тот же день, когда прези-

денты России и Соединенных Штатов 

одобрили совместную инициативу по 

прекращению боевых действий в Си-

рии, стали раздаваться голоса, в том 

числе из столиц — союзников США, да 

и из самого Вашингтона, которые под-

вергали сомнению жизнеспособ-

ность этой договоренности, — заме-

тил Лавров. — Мы откровенно хотим 

сказать, что в этих голосах звучит 

стремление и призывы к войне, а не к 

миру».

У этих мальчишек из разрушенного войной сирийского городка появился шанс на мирную жизнь. 

Акцент

 Спор между Россией и США 
о том, какие объекты в Сирии 
можно бомбить, а какие нет, 
фактически разрешен

Акцент

  В среду обсуждение будущей 
резолюции Совбеза по Сирии 
велось в формате 
«Россия — США»
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МНЕНИЕ

ГЛАВНОЕ ДОСТИГНУТО

КОМПЕТЕНТНО

Игорь Коротченко, 
член Общественного совета 
при Минобороны России:

— Прежде всего это шанс для прекращения гражданской 

войны в Сирии. Сейчас необходимо перевести умеренных 

полевых командиров сирийской оппозиции в позитивное 

русло для того, чтобы помочь им осознать пагубность даль-

нейшей конфронтации и встроить в будущие политические 

структуры Сирии. 

Конечно, для этого очень важно создание координацион-

ного центра на российской базе Хмеймим. Поскольку, фак-

тически, это будет та структура, которая будет находиться в 

непосредственном контакте с сирийской оппозицией. И 

для сирийских оппозиционеров важно, чтобы мы выступа-

ли гарантом, чтобы обеспечить их взаимодействие с пра-

вительством Башара Асада. 

В любом случае прекращение огня — это реальный шанс за-

кончить боевые действия. Надо сделать все, чтобы этот 

шанс был реализован. По крайней мере Россия все для это-

го делает. 

Рассчитываем, что и наши американские партнеры не ста-

нут прибегать к политике двойных стандартов, а станут так 

же работать на прекращение гражданской войны в Сирии. 

Владимир Евсеев, 
руководитель отдела ШОС Института стран СНГ, 
военный эксперт:

— Главная задача, которую преследует подписанное согла-

шение о перемирии — это элементарно договориться о тех 

территориях, по которым ни с воздуха, как силами ВКС 

России, так и возглавляемой США коалицией, ни на земле — 

правительственной армией Сирии и войсками оппозиции, 

— не будет вестись огонь. Идея, которую американцы под-

держали, заключается в том, чтобы общими усилиями вое-

вать исключительно против радикалов. Не секрет, что си-

рийской армии реально не хватает на войну во всей Сирии, 

поэтому важно договориться с умеренными оппозиционе-

рами. 

Сейчас главное — договориться по зонам. В каких-то горо-

дах можно будет обойтись перемирием или договориться с 

несколькими районами, а в других — нет. Вооруженные ор-

ганизации постоянно меняют свою ориентацию, но те до-

говоренности, которых удалось достичь, как раз позволят 

отделить тех, кто колеблется, от тех, кто непримиримый. 

При этом  Хмеймим, откуда управляется российская груп-

пировка, — очень удачное место для создания подобного 

координационного центра. Там имеются мощные каналы 

связи, по которым можно уверенно выйти в любую точку 

мира, никаких проблем с передачей информации не будет. 

Это хороший пункт управления, плюс  он находится в са-

мой Сирии, а не где-то в другой стране, как, например, ин-

формационный центр в Багдаде. 

Впрочем, функции у багдадского центра  и  у того, что от-

крыли на авиабазе Хмеймим, все-таки разные. Основные 

задачи информцентра в Багдаде  —  это сбор, обработка, 

обобщение и анализ текущих данных об обстановке в 

Ближневосточном регионе в контексте борьбы с боевика-

ми, распределение  информации по назначению и опера-

тивная передача генеральным  штабам стран-участниц, ко-

ими являются Россия, Иран, Ирак и Сирия. То есть предста-

вительства США в этом центре ,в отличие от нового, не 

предполагается.

Подготовил Иван Петров

Текст совместного 
заявления России и США 
о прекращении боевых 
действий в Сирии
www.rg.ru/art/1225962

«Договоренности могут дать положи-

тельный результат, — считает эксперт 

американского Института мира и 

процветания Рона Пола Дэниэл Мака-

дамс. — Но необходимы дополнитель-

ные условия. Правительство Башара 

Асада должно быть готово к фунда-

ментальным реформам. С другой сто-

роны, США необходимо признать, что 

Асад пока останется во главе Сирии, 

отказаться от требований смены ре-

жима». Он назвал важным, чтобы «оп-

позиционные группы обязались не 

использовать перемирие для укре-

пления своих позиций, а взамен пра-

вительство Сирии и его союзники со 

своей стороны не вели бомбардиров-

ки их позиций». «Если эти условия бу-

дут выполнены, то есть повод для оп-

тимизма», — заключил он. Бывший со-

ветник президента США по Ближнему 

Востоку, эксперт авторитетного Со-

вета по международным отношениям 

Филип Гордон объясняет неизбеж-

ность дипломатического процесса и 

деэскалации тем, что «военная побе-

да одной из сторон выглядит малове-

роятной». Аналитик International Crisis 

Group Ноа Бонси полагает, что дого-

воренности по Сирии, в основу кото-

рых легли результаты переговоров в 

Мюнхене, «дают луч надежды по 

меньшей мере на первый взгляд». «В 

отличие от предыдущих договорен-

ностей они включают в себя более 

четкие и практические шаги, которые 

могут спасти жизни… В частности, 

призывают к незамедлительной до-

ставке помощи в осажденные райо-

ны», — отметил он в интервью. Быв-

ший помощник госсекретаря США 

Джереми Шапиро в журнале Politico 

призывает руководство США «прину-

дить сирийскую оппозицию принять 

условия России по перемирию вокруг 

Алеппо, поскольку это лучше в дол-

госрочной перспективе». 

Подготовил Игорь Дунаевский, 
Вашингтон

ПАРИЖ: ВНЕСТИ ПОРЯДОК 
В НЕСПОКОЙНЫЙ МИР 
По мнению французского сенатора 

Ива Поццо ди Борго, «соглашение по 

Сирии между президентами России и 

США — хорошая новость для тех, кто 

заинтересован в разрешении одного 

из самых опасных международных 

кризисов последних лет». «Надеюсь, 

что  все участники конфликта, с той и 

другой стороны,  отнесутся к нему со  

всей серьезностью и перемирие меж-

ду официальным Дамаском и умерен-

ной сирийской  оппозицией  приведет 

к объединению их сил в борьбе с глав-

ной угрозой — ДАИШ (арабское назва-

ние  запрещенной в РФ группировки 

ИГИЛ) и прочими террористическими 

отрядами в Сирии», — сказал в ин-

тервью «РГ» сенатор.  Директор Па-

рижской высшей  школы социальных 

наук Жак Сапир считает, что «демарш 

президентов России и  США, несом-

ненно, является  важным шагом, кото-

рый говорит о том, что  два  ведущих 

мировых игрока хотят реально до-

биться остановки кровопролития  в 

том регионе».  «Как мне представляет-

ся,  в США все больше начинают пони-

мать, что  сейчас невозможно решать 

серьезные международные пробле-

мы, в частности сирийскую, в обход 

Москвы. Именно об этом и свидетель-

ствует  российско-американская до-

говоренность о прекращении огня в 

Сирии», — прокомментировал «РГ» 

российско-американское соглаше-

ние Сапир. 

 Известный французский  политолог и 

антрополог Эмманюэль Тодд  убе-

жден: «сама логика  развития событий 

подталкивает как американцев, так и 

русских к тому, чтобы находить точки 

соприкосновения,  предпринимать 

совместные действия, внося элемен-

ты порядка в нынешний неспокойный 

мир разброда и шатаний».   

Подготовил Вячеслав Прокофьев, 
Париж

СТАМБУЛ: СОБЛЮДАТЬ 
ПЕРЕМИРИЕ БУДЕТ НЕПРОСТО 
Соглашение о перемирии в Сирии, 

достигнутое Россией и США, в це-

лом было позитивно встречено в 

Турции. И это несмотря на то, что Ан-

кара явно не в восторге от того, что 

важные решения по такому живо-

трепещущему для нее вопросу при-

нимаются без участия турецкой сто-

роны. В частности, вице-премьер 

Нуман Куртулмуш заявил: «Мы поло-

жительно относимся к достижению 

перемирия. Надеемся, что это реше-

ние получится реализовать». Его 

подход разделяют многие эксперты. 

Например, экс-министр иностран-

ных дел Турции, бывший член правя-

щей «Партии справедливости и раз-

вития» Яшар Якыш, с которым мы 

поговорили перед его отъездом в 

Москву на заседание Валдайского 

клуба, сказал, что решение о прекра-

щении огня лучшее, что было сдела-

но за время сирийского кризиса. 

«Это очень непростой конфликт, в 

котором много участников, поэтому 

соблюдать перемирие будет не-

просто. Но сам факт достижения по-

добного соглашения — это уже боль-

шой прогресс», — отметил он. С ним 

солидарен и Онур Оймен, бывший 

заместитель министра иностранных 

дел Турции, член Народно-республи-

канской партии. «Конечно, говорить 

о чем-то конкретном еще рано, так 

как в конфликте много различных 

факторов, таких как ДАИШ или 

«Джебхат ан-Нусра»).  Но в любом 

случае это шаг в правильном направ-

лении. Главное теперь суметь реали-

зовать эти решения. Но повторюсь, 

это очень нужное соглашение, кото-

рое должно стать важным этапом в 

разрешении конфликта», — отметил 

он в разговоре с  корреспондентом 

«РГ».

Подготовил Леонид Пчельников, 
Стамбул
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Александр Рар,
научный директор 
Германо-российского форума, 
советник президента 
Германо-российской 
внешнеторговой палаты, 
член Консультативного совета 
Международного 
дискуссионного 
клуба «Валдай»:

— До сих пор ситуация в Сирии стре-

мительно выходила из-под контр-

оля, с каждым днем она все больше 

становилась похожей на кровавый 

конфликт 2014 года в бывшей Югос-

лавии.  В Сирии стало попахивать 

большой войной. Страна стала 

представлять собой настоящую по-

роховую бочку. Единственный вы-

ход, который мог спасти ситуацию - 

это достижение договоренности 

между двумя самыми главными си-

лами: Россией и Америкой. Только  

они имеют возможности и рычаги 

для того, чтобы нормализовать си-

туацию в Сирии. Все другие силы и 

региональные державы потеряли 

возможности и потенциал решить 

этот конфликт. К счастью, Москва и 

Вашингтон смогли вступить на путь 

переговоров. В этом и заключается 

самое главное преимущество дого-

вора о прекращении огня.  Ведь на-

помню, что США и Запад поддержи-

вали сирийскую оппозицию, а Рос-

сия — правительственные войска. 

Такое противоречие заводило ситу-

ацию в тупик. Сейчас есть уникаль-

ная возможность заставить прави-

тельство Сирии и оппозицию объе-

диниться против террористической 

группировки ДАИШ. Очень важно, 

чтобы договоренности между Рос-

сией и США по Сирии были поддер-

жаны всеми силами, в том числе ре-

гиональными державами: Саудов-

ской Аравией, Ираном и Турцией. К 

сожалению, Анкара имеет свою по-

вестку дня. Президент Турции Ред-

жеп Эрдоган считает, что Сирия как 

бывшая часть османской империи 

является ближним зарубежьем Тур-

ции. Сейчас Эрдоган потерял влия-

ние на Сирию почти полностью и 

должен будет проглотить эту горь-

кую пилюлю. Ему придется поддер-

жать перемирие между сирийской 

оппозицией и правительственными 

силами. В Сирии, как ожидается, бу-

дет создана новая конституция, ко-

торая станет залогом мира в этой 

стране. Президентские выборы в 

Сирии могут привести к власти но-

вого лидера. Но основой для этих 

мирных процессов как раз являют-

ся договоренности между Россией 

и США. Конечно, есть немало игро-

ков, которые будут мешать мирно-

му процессу в Сирии. Эти игроки 

очень скоро себя проявят. Им надо 

дать отпор. Но самое главное до-

стигнуто: положено начало мирно-

му процессу в Сирии.

Подготовила 
Надежда Ермолаева
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ЗАКОНОПРОЕКТ На улицах 
останется меньше мест, 
где можно покурить

Не затянешься

Марина Гусенко

КУРИТЬ на открытом воздухе могут запретить. Не ве-
зде, конечно, а на расстоянии менее пятнадцати ме-
тров от входов в образовательные, медицинские, куль-
турные, спортивные учреждения, а также от пляжей, 
детских площадок. Законопроект об этом внесен в Гос-
думу. 

В действующем законодательстве уже есть запрет 
на курение на пляжах, детских площадках, в общест-
венных местах и в различных учреждениях. Но «пят-
надцатиметровая» норма есть только в отношении 
транспортной инфраструктуры — на такое расстояние 
надо отойти от входов в вокзалы, метро, аэропорты, 
чтобы покурить на законных основаниях.

Что касается учреждений культуры, образования, 
спорта, пока в законе есть норма, запрещающая курить 
на их территории. Вышел за забор — тогда пожалуйста. 
Точное расстояние, на котором можно дымить вблизи 
этих учреждений, указано не было. Теперь оно появит-
ся в антитабачном законе, если депутаты одобрят ини-
циативу своего коллеги, подготовившего документ.

В пояснительной записке к нему говорится: предло-
жение обусловлено тем, что в указанные места общего 
пользования не ограничен доступ детей. А это несет в 
себе угрозы: дети подвергаются негативному воздейст-
вию табачного дыма. Кроме того, «у детей создается 
привлекательный имидж курения, что, по сути, являет-
ся скрытой пропагандой курения, даже если такая цель 
напрямую не ставится».

На что рассчитывать
Замглавы ведомства 
Ю р и й  З у б а р е в  п р и 
этом подчеркнул, что 

при текущих ценах на нефть 
бюджет может недосчитаться 
полутора триллионов рублей по 
доходам, а также около 500 мил-
лиардов рублей по расходам.

По мнению Антона Силуано-
ва, российские предприятия 
уже во многом смогли адаптиро-
ваться к новым реалиям. Теперь 
то же предстоит сделать и госу-
дарственным расходам. «Это не-
просто — в социальных расходах 
нужно перейти к принципу 
адресности», — подчеркнул ми-
нистр финансов. 

О повышении эффективно-
сти бюджетных расходов таким 
способом премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев заявлял в ок-
тябре 2015 года. «Тема деликат-
ная, требующая взвешенных и 
выверенных подходов», — под-
черкивал тогда глава правитель-
ства. По его словам, соцпомощь, 
оказываемая за счет средств 
бюджета, не всегда может быть 
названа эффективной из-за ее 
малозначительности и отсутст-
вия адресности.

На подобные критерии плани-
руется перевести и нужды других 
бюджетополучателей. По словам 
Антона Силуанова, в 2016 году 
будет пересмотрена система вы-
дачи авансовых платежей из бюд-
жета. «Мы ужесточаем возмож-
ности предоставления авансово-
го финансирования. Если эти ре-

сурсы идут непосредственно в 
экономику, до конкретных про-
изводителей продукции, участ-
вующих в формировании госза-
каза, оказании услуг для госнужд 
— то, конечно, эти авансы точно 
так же осуществляются. Но если 
эти авансы идут на счет, который 
потом замораживается, нам та-
кие авансы не нужны», — подчер-
кнул глава минфина. 

Этот подход ведомство в ряде 
случаев уже применяло и в 2015 
году. По оценке Антона Силуано-
ва, он дал свои результаты: уже-
сточение авансирования позво-
лит оттянуть момент обращения 
к деньгам из Резервного фонда 
для выполнения бюджетных обя-
зательств. Ранее в минфине не 
исключали вскрытие нефтяной 
кубышки, если цены на «черное 
золото» продолжат находиться 
ниже планки в 30 долларов за 
баррель. По состоянию на 1 фев-
раля 2016 года в Резервном фон-
де находилось более 3,7 триллио-
на рублей, год назад — более 5,8 
триллиона рублей.

Не исключено, что в вопросах 
финансового контроля в этом 
году будут введены и послабле-
ния. Антон Силуанов предложил 
при некоторых бюджетных пра-
вонарушениях не доводить дело 
до суда, а урегулировать споры в 
досудебном порядке. Такая мера 
может появиться в бюджетной 
практике в 2016 году при переда-
че функций упраздняемого Рос-
финнадзора Федеральному каз-

начейству. «Казначейство долж-
но полностью стать настоящим 
контролером и обеспечить зада-
чи, которые правительство ста-
вило перед казначейством, когда 
принималось решение о центра-
лизации этой функции. Не сом-
неваюсь, что контроль за бюд-
жетными ресурсами, как теку-
щий, так и последующий, будет 
осуществляться более эффек-
тивно», — заявил Антон Силуа-
нов.

В казначействе же для допол-
нительной экономии предложи-
ли размещать остатки средств на 
собственных счетах в пополняе-
мые банковские депозиты. При-
чем проводить размещение мож-
но и в праздники, отметил глава 
Федерального казначейства Ро-
ман Артюхин. «Указанные сред-
ства явно не используются наши-
ми клиентами в течение празд-
ничных дней. В случае их разме-
щения мы сможем дополнитель-
но получить не менее миллиарда 
рублей в доход федерального 
бюджета», — считает он.

По словам Романа Артюхина, 
в феврале российский бюджет 
перейдет в дефицитный режим. 
По итогам января-февраля 2016 
года расходы госказны превысят 
доходы на 437,1 миллиарда ру-
блей, только в феврале — на 828,3 
миллиарда рублей. По итогам ян-
варя российский бюджет стал 
профицитным более чем на 500 
миллиардов рублей, заявляли ра-
нее в минфине.

ТЕНДЕНЦИЯ

Россияне 
берут все 
больше 
кредитов

НАЛИЧНЫЕ 
ЦЕЛИ

Елена Березина

В ЯНВАРЕ количество выдан-
ных кредитов выросло на 47 про-
центов, а объемы кредитования 
— на 33 процента, подсчитали 
аналитики Объединенного кре-
дитного бюро (ОКБ).

Всего за январь 2016 года 
банки выдали населению 1,4 
миллиона новых кредитов об-
щим объемом 134,6 миллиарда 
рублей. Объем сегмента креди-
тов наличными вырос на 104 
процента. В январе было выдано 
887 тысяч кредитов на сумму бо-
лее 82,3 миллиарда рублей. 
Средняя сумма кредита налич-
ными выросла до 93 тысяч ру-
блей с 64 тысяч в 2015 году.

Рост кредитов наличными 
связан с обесцениванием рубля, 
отмечает Маргарита Горшенева, 
директор по развитию QB 
Finance: «Если раньше на сред-
нюю покупку было достаточно 
заемных средств в объеме 64 ты-
сяч, то сейчас приходится брать 
больше примерно в полтора 
раза. Именно настолько выросли 
цены на основные группы потре-
бительских товаров».

Люди берут кредиты для ре-
финансирования предыдущих 
займов, поэтому требуется боль-
шая сумма. «Растет безработи-
ца, и, чтобы сохранять текущий 
уровень жизни, некоторые ста-
новятся на такой шаткий путь 
рефинансирования, это влияет 
на общую статистику. Одновре-
менно в банковском секторе рас-
тет просрочка по кредитам», — 
говорит Горшенева.

В 2015 году объем необеспе-
ченных потребительских креди-
тов снизился приблизительно на 
11—12 процентов. Это приблизи-
тельно соответствует размеру 
падения реальных доходов рос-
сиян. «В 2016 году можно ждать 
стабилизации темпов роста воз-
ле нуля. Ажиотаж января может 
оказаться временным», — пола-
гает Константин Бушуев, на-
чальник отдела анализа рынков 
«Открытие Брокер».

В отличие от традиционных 
потребкредитов сегмент кре-
дитных карт имеет шансы на 
ускорение роста, уверены эк-
сперты. В этом сегменте количе-
ство новых кредитов выросло 
на 73 процента, объемы увели-
чились на 29 процентов. В то же 
время средний лимит по карте 
сократился с 43 до 32 тысяч ру-
блей.

Также выросло количество 
выданных автокредитов — на 48 
процентов, а объемы на 46 про-
центов. Средняя сумма, которую 
брали россияне на покупку ма-
шины, составила 680 тысяч ру-
блей. Однако рассчитывать на 
рост автокредитования в этом 
году не стоит, уверены эксперты 
«РГ». В январе рынок показал 
рост из-за распродаж прошло-
годних автомобилей, а также по-
явления недорогих новинок оте-
чественного автопрома. Ожив-
ление на рынке возможно только 
в случае предоставления высо-
ких скидок со стороны автосало-
нов, считает Бушуев.

Единственным сектором 
рынка, который упал, оказалась 
ипотека. За январь ее объем и ко-
личество выданных кредитов 
снизились на треть (33 процен-
та). Всего в январе было выдано 
19 тысяч ипотечных кредитов на 
сумму чуть более 29,7 миллиар-
да рублей. В прошлом году было 
выдано более 28 тысяч кредитов 
на 44,2 миллиарда рублей. Сред-
ний размер ипотечного кредита 
вырос с 1,54 до 1,55 миллиона 
рублей.

По данным Росреестра, ко-
личество договоров долевого 
участия и ипотеки жилья за 
прошлый год сократилось при-
мерно на 20 процентов, и в 2016 
году снижение может продол-
житься, отмечает Даниэль Зе-
ленский, глава ОКБ: «Делать од-
нозначные прогнозы по разви-
тию рынка ипотечного кредито-
вания пока сложно, многое бу-
дет зависеть от окончательного 
решения о продлении програм-
мы государственного субсиди-
рования ипотечных ставок и ее 
условий». 

Мегапроект В 2019 году на отдых в Крым можно будет проехать 
по Керченскому мосту со скоростью 120 километров в час

К морю — по морю

Татьяна Шадрина 

Д
о конца февраля начнет-
ся строительство само-
го знакового для России 
моста — перехода через 
Керченский пролив 

длиной в 19 километров. Росавто-
дор уже выдал разрешение на 
старт работ.

Мост должен быть готов к кон-
цу 2018 года, рассказали в ведом-
стве. И уже на летний сезон-2019 
большое число поклонников 
Крыма приедут в отпуск на ма-
шине или на поезде, минуя па-
ромную переправу.  Авто и поезда  
смогут  развивать скорость до 
120 километров в час. Грузовые 
составы до 80 километров. Ма-
шины и поезда не будут мешать 
друг другу. Мост состоит их двух  
параллельных сооружений — под 
автомобильное и железнодорож-
ное движение, объединенных об-
щей конструктивно-технологи-
ческой схемой.

На восьми участках одновре-
менно планируется начать заби-
вать или погружать сваи, отме-
тил представитель ФКУ Упрдор 
«Тамань» в беседе с коррепон-
дентом «Российкой газеты». Да-
лее возведут ростверк (верхняя 
часть фундамента), который объ-
единяет эти сваи. На ростверк по-
грузят тела самих опор. А на них в 
свою очередь —  опорные части 

моста и пролетные строения. От-
дельное внимание уделят монта-
жу арок судоходного пролета. 
Под них планируется смонтиро-
вать отдельную площадку для 
сборки.  На берегу арочный про-
лет собирут воедино и только за-
тем доставят к месту установки. 
Когда арка будет установлена, 
строители займутся уже дорож-
ным покрытием и прокладкой 
железнодорожных путей.

В пиковые периоды в строи-
тельстве будут задействованы до 
3,5 тысячи строителей в одну 
смену, в том числе из Крыма и 
Краснодарского края. Основной 
набор специалистов начнется ве-
сной. Но на объекте уже работает 
служба контроля, идет монито-
ринг качества стройматериалов 
и конструкций. Проверяют про-
фессиональные качества тех, кто 
хочет поучаствовать в строи-
тельстве моста.  

Только на создание судоход-
ного пролета уйдет более 10 ты-
сяч тонн металла. На этом участ-
ке автомобильный и железнодо-
рожный пролеты будут стоять на 
опорах с фундаментами, для соо-
ружения которых на глубину от 
50 до 94 метров погрузят более 
100 стальных трубчатых свай. 

Крепкие «ноги» мосту очень 
нужны. Над Керченским проли-
вом, где встречаются воды Азов-
ского и Черного морей, дуют 
сильные ветры. А зимой со сторо-
ны Азова идет сильный лед. 
Именно льда не выдержали опо-
ры железнодорожного моста че-
рез пролив, который был соору-
жен в 1944 году. 3 ноября 1944 
года по нему прошел первый по-
езд. Но сваи не были защищены 
ледорезами. Первая очередь 
строительства тогда подразуме-
вала скорейший пуск моста, а 
вторая — укрепление построен-

ного, в том числе сооружение бо-
лее сотни ледорезов. Не успели. 
Мост действовал чуть более трех 
месяцев. Интересный факт: 11 
февраля, за неделю до сильного 
ледохода, по мосту прошел поезд 
с советской делегацией, возвра-
щавшейся с Ялтинской конфе-
ренции в Ливадийском дворце. 

Заменой разрушенному мо-
сту стала Керченская паромная 
переправа, открытая в 1953 году.

Опорные части нового моста 
будут защищены от пыли, мор-
ской воды, воздействий обледе-
нения и сильного ветра, обещают 
проектировщики. Антисейсми-
ческое закрепление пролетов 
обеспечивает перераспределе-
ние нагрузок между опорами. 
Пролет над фарватером Керчь-
Еникальского канала обеспечит 
пропуск судов через свободное 
пространство шириной 185 ме-
тров и высотой 35 метров. 

Прокладка моста начнется на-
встречу друг другу со стороны 
Керчи и острова Тузла в направ-
лении фарватера, поэтому пока 
это не отразится на зоне судоход-
ства — Керчь-Еникальском кана-

ле. Но для  безопасности морепла-
вания приказом минтранса все-
таки введены ограничения для су-
доходства на двух отрезках аква-
тории. Первый — от Тамани до 
Крыма вдоль косы Тузла и остро-
ва Тузла до правой бровки Керчь-
Еникальского канала. Второй — от 
левой бровки Керчь-Еникальско-
го канала до Керчи. Онипроходят 
строго по трассе строительства 
моста. Кроме того, в ближайшее 
время планируется утвердить за-
претные для плавания террито-
рии в районе строительства мо-
ста через Керченский пролив. 

В этих районах, исключая 
Керчь-Еникальский канал, будет 
запрещено плавание всех судов и 
кораблей, кроме кораблей и су-
дов военно-морского флота, фе-
деральных органов безопасно-
сти, а также плавсредств, участ-
вующих в технологическом про-
цессе строительства моста в Кер-
ченском проливе.

Антон Силуанов: Ждать позитивного «отскока» в экономике пока не стоит.

Акцент

 В пиковые периоды на строи-
тельстве Керченского моста 
будут задействованы 
до 3,5 тысячи работников 

Акцент

 Бизнес привел свои расходы 
к новым реалиям 
экономики — теперь дело 
за государственными тратами

Лучшие моменты 
подготовки к стройке: 
видео на сайте
www.rg.ru/art/1225199

Россияне начали 
больше занимать 
из-за подорожания 
потребительских 
товаров и обслужи-
вания уже взятых 
кредитов  

«Пятнадцатиметровый» запрет на курение предлагают 
не ограничивать метро и другими транспортными объектами.

ТРИ ГОДА БЕЗ ДЫМА 

Российскому антитабачному закону 23 февраля исполнилось три 

года. С тех пор, напомним, нельзя курить в общественных поме-

щениях  и на рабочих местах, в тамбурах поездов и в гостиничных 

номерах. Все кафе, рестораны и бары в России стали некурящи-

ми. Сигареты исчезли с витрин и прилавков, запрещены все фор-

мы рекламы, продвижения сигарет и спонсорство табачных ком-

паний. И эти меры оказались довольно эффективными.

«Антитабачное законодательство привело к заметному сниже-

нию уровня курения — с 39 до 33 процентов взрослого населения. 

Это значит, что около 15 процентов курильщиков отказались от 

табака, то есть около 7 миллионов россиян бросили или не нача-

ли курить, — говорит председатель правления Совета по общест-

венному здоровью и проблемам демографии Дарья Халтурина. — 

Это произошло впервые после распада СССР, и это один из наи-

более прогрессивных результатов в мировой истории здравоох-

ранения».

Однако есть и тревожная тенденция — снижение уровня курения 

остановилось. А это значит, что принятые меры достигли макси-

мального результата, нужны новые. Дарья Халтурина предлагает 

повысить акцизы на сигареты и стандартизировать упаковку сига-

рет, как в Австралии. 

Законопроект читайте на сайте
www.rg.ru/art/1225593
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СОТРУДНИЧЕСТВО Венгрия 
остается важным 
партнером России на  
фармацевтическом рынке

От Будапешта 
до Егорьевска

Татьяна Караваева

СЕГОДНЯ Венгрия остается важным и надежным пар-
тнером России в Европе. Об этом заявил Владимир Пу-
тин на недавней встрече с венгерским лидером Викто-
ром Орбаном. Одним из ключевых аспектов экономиче-
ского сотрудничества, по словам российского президен-
та, являются совместные проекты в высокотехнологич-
ных отраслях. Ярким примером здесь может являться 
фармацевтическая промышленность. «Венгерское пред-
приятие «Гедеон Рихтер» наладило выпуск лекарствен-
ных препаратов в России, в Подмосковье», — отметил 
президент. 

Еще задолго до разработки и анонсирования государ-
ственной концепции развития фармацевтической про-
мышленности «Фарма 2020» эта компания приняла ре-
шение о строительстве в нашей стране инновационного 
производственного комплекса, который уже 20 лет вы-
пускает качественные и доступные лекарственные сред-
ства. Виктор Орбан подчеркнул, что венгерская сторона 
очень рада, что может содействовать развитию россий-
ского фармацевтического рынка. 

К настоящему моменту совокупный объем инвести-
ций «Гедеон Рихтер» в российское предприятие превы-
шает 100 млн евро. По словам ее полномочного предста-
вителя в России Аттилы Варади, компания и далее будет 
продолжать развивать заводские мощности в подмо-
сковном Егорьевcке, обеспечивать трансфер инноваци-
онных технологий, чтобы к 2020 году обеспечить пол-
ный цикл производства всех востребованных в стране 
препаратов «Гедеон Рихтер». «Болезни не имеют терри-
ториальных границ, поэтому так важно стратегическое 
партнерство в таких приоритетных для любого государ-
ства областях, как здравоохранение и социальная защи-
та. Мы очень ценим открытую поддержку правительства 
Российской Федерации и со своей стороны готовы и 
дальше способствовать реализации межгосударствен-
ных программ», — отметил доктор Варади. 
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CКОЛЬКО ЭТО СТОИТ

Стоимость проекта строительства моста через Керченский пролив в ценах кон-

ца 2015 года составила почти 212 миллиардов рублей. 

Это почти на 680 миллионов рублей меньше предельной стоимости работ, уста-

новленной правительством.
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ПЕНСИОНЕРЫ 
— В БИЗНЕС! 

И сейчас предлагается 
несколько вариантов 
решения проблемы: от 

повышения пенсионного возра-
ста до передачи администриро-
вания взносов в соцфонды нало-
говой службе. 

«По разным оценкам, феде-
ральный бюджет тратит ежегод-
но от двух до четырех триллио-
нов рублей на трансферты. Но 
это деньги, которые идут на пре-
доставление льгот, предусмо-
тренных законодательством. И 
тратятся они на выплаты, не 
свойственные страховой пенси-
онной системе», — говорит Миха-
ил Шмаков. Если их исключить, 
то пенсионный фонд станет бо-
лее независимым от бюджета.

Вообще, эксперты сходятся 
во мнении, что не стоит вновь 
переписывать пенсионное зако-
нодательство. Достаточно сде-
лать несколько шагов по улучше-
нию ситуации на рынке труда, 
пересмотреть законодательство 
по «льготникам», и картина с со-
бираемостью пенсионных взно-
сов изменится.

Александр Сафонов особо от-
метил то, чего не стоит делать в 
ближайшей перспективе, — по-
вышать пенсионный возраст. 
Дело даже не в гуманистических 
соображениях. По его подсче-
там, если повысить возраст вы-
хода на заслуженный отдых до 
63 лет, консолидированный бюд-
жет России от этого не выиграет. 
В первые три года после приня-
тия такого решения пенсионный 
фонд, безусловно, получит за-
метную экономию средств, и 
бюджеты, ни федеральный, ни 
региональный от этого не по-
страдают. Но начиная с четвер-
того года «выгода» сравняется с 
дополнительными расходами, 
появившимися из-за повышения 
пенсионного возраста. А еще че-
рез четыре года траты как мини-
мум на четверть превысят «вы-
годы» пенсионного фонда. 

Эксперт объясняет такую ма-
тематику очень просто: рынок 
труда не готов к тому, чтобы на 
нем задерживались люди стар-
шего возраста. И если человек 
старше 50 или тем более 60 лет 

потерял работу, трудоустроить-
ся ему крайне сложно. А это зна-
чит, что до наступления пенси-
онного возраста он будет вынуж-
ден жить на пособие по безрабо-
тице, которое государство будет 
обязано ему платить. Кроме 
того, государство будет выну-
ждено предоставлять ему льготы 
«по бедности», и это может ока-
заться дороже, чем невыплачен-
ная ему пенсия. 

«Многие льготы и пособия бу-
дут финансироваться из регио-
нальных бюджетов, таким обра-
зом, на них вырастет нагрузка. И 
кончится это тем, что придется 
вновь пересматривать пенсион-
ный возраст в сторону повыше-
ния, чтобы как-то уравновесить 
бюджеты», — считает он. Гораздо 
важнее, с его точки зрения, наве-
сти порядок на рынке труда. На 
протяжении 15 лет с крупных 
предприятий увольняют при-
мерно по 100 тысяч человек в 
год. И не всегда эти люди «нахо-
дятся» в малом и среднем бизне-
се. Кроме того, количество рабо-
чих мест в нем тоже снижается. В 
2008—2013 годах их стало мень-
ше на 15 процентов. 

Интересно, что на Западе ин-
дивидуальными предпринимате-
лями становятся чаще всего 
люди пенсионного и предпенси-
онного возраста: предпринима-
тели старше 65 лет составляют 
примерно половину европей-
ских ИП (49 процентов), и каж-
дый пятый предприниматель — в 
возрасте 50—64 лет. России такие 
тенденции пока не снились. 

По мнению начальника де-
партамента актуарных расчетов 
и стратегического планирова-
ния ПФР Аркадия Соловьева, в 
дефиците бюджета пенсионного 
фонда не виновата пенсионная 
система. Все дело во внешних 
факторах. В частности, имеют 
значение многочисленные льго-
ты, которые существуют для 
ряда плательщиков в пенсион-
ный фонд и пенсионеров. Каж-
дый третий получатель пенсии 
сейчас — досрочник. И если 
льготные пенсии перевести из 
распределительной системы в 
профессиональные пенсионные 
системы, это будет способство-
вать усилению страховых меха-
низмов пенсионной системы. 

ТРАНСПОРТ Россия и Украина договорились
о возобновлении транзита фур

Маршрут построен

Татьяна Шадрина

Р
оссия и Украина договори-
лись о возобновлении гру-
зовых автоперевозок, вклю-

чая транзит, с 0 часов 25 февра-
ля, сообщили «Российской газе-
те» в минтрансе.

Минтранс предложил Киеву 
снять ограничение на транзит 
украинских фур через Россию, а 
российских через Украину. Что ка-
сается числа разрешений, которы-
ми стороны могут обменяться для 
транзитных перевозок, то речь 
идет о 25 тысячах бланков для ка-
ждой страны на год, с перспекти-
вой увеличения их до 35 тысяч.

Двухсторонние перевозки 
между странами намерены оста-
вить без всякого лимита (свобод-
ный проезд для россиян, которые 
везут груз на Украину, и наобо-
рот). Такой же режим двухсто-
ронних перевозок сейчас дейст-
вует у России со странами Ев-
рАзЭС и Молдавии.

Для украинских предприятий 
свободные перевозки в Россию 
особенно важны, говорят экспер-
ты, так как идут поставки различ-
ных материалов и запчастей для 
производств. Но в первой поло-
вине февраля, когда радикалы 
Украины перекрыли движение 
российских грузовиков через 
свою территорию, на спецстоян-
ки в России были отправлены в 
том числе и украинские грузови-
ки, которые перевозили груз из 
России.

Вопрос с перевозками через 
Польшу окончательно решится 
уже к концу недели. Ожидается, 
что тогда российские перевозчи-
ки получат первые документы на 
проезд через территорию этого 

государства. На каждый месяц 
россиянам и полякам выдадут по 
10 тысяч бланков разрешений. 
Это количество разрешений рас-
пределят среди поляков следую-
щим образом: десять тысяч раз-
решений на перевозки грузов в 
транзитном сообщении и десять 
тысяч бланков на перевозку в/из 
третьих стран. Для наших пере-
возчиков: 19 тысяч 500 разреше-
ний будут выписаны в двухсто-
роннем и транзитном сообщении 
и 500 разрешений на право пере-
возки грузов в/из третьих стран.

Но такой порядок будет дейст-
вовать до апреля включительно. 
Уже на март намечен очередной 
раунд переговоров с поляками по 
поводу продления данного режи-
ма до конца года.

Сейчас у российских перевоз-
чиков нет особой необходимо-
сти использовать более длинный 
маршрут из Европы через Украи-
ну. Они могут проехать через 
Польшу. Пункты выдачи разре-
шений на проезд через эту стра-
ну есть в Москве, Смоленске, 
Брянске, Калининграде, отмети-
ли «РГ» в Ассоциации междуна-
родных автомобильных перевоз-
чиков (АСМАП). Но количество 
польских разрешений в расчете 

на два месяца вдвое меньше, чем 
фактически используемое рос-
сийскими перевозчиками за тот 
же период прошлого года, утвер-
ждают там.

Но как запасной вариант, если 
перевозки будут приостановле-
ны в конце весны, то в ближай-
шее время должна быть запуще-
на паромная линия Балтийск (Ка-
лининградская область) — Засниц 
(Германия) в обход Польши. Сто-
имость одного кругового рейса 
94 тысячи рублей. Интересно, 
что литовские транспортные 
компании заинтересовались 
этим маршрутом для перевозки 
грузов.

Автопром Американские компании продолжают «избиения» немецких 
конкурентов: вслед за Volkswagen настала очередь Mercedes

Не в выхлопе дело
Тарас Фомченков

В
след за Volkswagen 
с ка н да л  п о  п о в о д у 
вредных выхлопов ди-
зельных автомобиль-
ных двигателей ко-

снулся и концерна Mercedes. В 
США на немецкую компанию по-
дали в суд в связи с подозрением, 
что у двигателей, использующих 
технологию BlueTec, выбросы ок-
сидов азота превышают показа-
тели, указанные в официальных 
документах, в 25—60 раз.

Многие эксперты считают, 
что дело не в выхлопе. «На амери-
канском рынке не очень любят 
конкурентов из Европы — стоит 
вспомнить «показательные изби-
ения» немецкого Дойче Банк или 
японской Тойоты. Теперь под это 
дело попали немецкие автомо-
бильные концерны», — пояснил 
«Российской газете» автомо-
бильный эксперт Игорь Моржа-
ретто.

Российское федеральное 
агентство по техническому регу-
лированию и метрологии (Рос-
стандарт) уже в курсе этой про-
блемы, указывается в официаль-
ном сообщении на сайте ведом-
ства. И в связи с этим «направлен 
запрос в АО «Мерседес-Бенц 
РУС» о предоставлении необхо-
димых разъяснений и материа-
лов по этой теме», — информиру-
ет ведомство.

В России продукцию Mercedes 
выпускают только в Набережных 
Челнах, причем только тяжелые 
грузовики, легковых машин на 
территории нашей страны не 
производится. Хотя определен-
ные планы некоторое время на-
зад были — в 2014 году, например, 
шли переговоры о сборке преми-
ального S-класса, но потом реа-
лизацию проекта решили отло-
жить до лучших времен. В то же 
время в Ярославе, например, со-
бираются дизельные двигатели, 
соответствующие экологиче-
ским нормам Евро-5. Поэтому 
закономерен вопрос - не повлия-
ет ли судебное разбирательство в 
США на производство моторов в 
России?

На нашем рынке скандал в за 
океаном отразиться не должен, 
уверен Игорь Моржаретто. Более 
того, считает эксперт, «все про-
исходящее там имеет большей 
частью коммерческий интерес. 
Это конкурентная борьба, кото-
рая под видом борьбы за эколо-
гию сегодня выводится на госу-
дарственный уровень».

Кроме того, продолжает он, 
стоит помнить, что борьба за 
экологию последнее время несет 
двоякий характер. «Нынешние 
требования настолько сложны и 
высоки, что полностью ни один 
выпущенный автомобиль им не 

соответствует. Или соответству-
ет только в первый день, сразу 
после схода с конвейера, во вре-
мя испытаний на стенде», — счи-
тает он.

При этом, утверждает эксперт, 
нельзя сказать, что дизели — очень 
«грязные» с точки зрения двигате-
ли по сравнению с бензиновыми 
моторами. «При нынешнем уров-
не технологий дизель является бо-
лее экономичным, у него больший 
крутящий момент (выше мощ-
ность при меньшем количестве 
оборотов двигателя). У такого мо-
тора, конечно, есть в выхлопе те 
вредные составляющие, которых 
нет у бензиновых двигателей, в 
первую очередь таким веществом 
является сера, но при сегодняш-
нем уровне технологий это не 
важно», — объясняет эксперт.

Однако опасность есть. «Если 
и дальше повышать экологиче-
ские требования, придется ста-
вить дополнительные средства 
очистки. А в результате произ-
водство и эксплуатация дизелей 
на легковых автомобилях дейст-
вительно могут стать невыгодны-
ми, останутся они только для гру-
зовиков и судов», — резюмирует 
эксперт.

Акцент

 Грузовые перевозки между 
Россией и Украиной планиру-
ется оставить без всяких 
ограничений

Многие за пределами Европы ждут не дождутся, чтобы звезда Mercedes закатилась.

Акцент

 Скандал вокруг выхлопа — это конкурентная 
борьба, которая под видом борьбы за экологию, 
выводится на государственный уровень Названы самые выгодные 

для перепродажи 
автомобили
www.rg.ru/art/1219561

Как в поисках новой работы 
не нарваться на 
мошенников
www.rg.ru/art/1222806

Предприниматели 
старше 65 лет 
составляют пример-
но половину — 
49 процентов — 
европейских ИП

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

Заявителем по иску в США является 

обыкновенный американский гра-

жданин, но за ним стоит адвокат Стив 

Берман, который уже представлял по-

добные иски против General Motors и 

Toyota.

При этом, как «РГ» разъяснил видный 

берлинский адвокат по экономиче-

ским вопросам, за исками не стоит 

стремление государственных струк-

тур США навредить промышленности 

Германии. Об этом говорит хотя бы то, 

что ранее американские адвокаты с 

не меньшей силой обрушились на ве-

дущий автоконцерн США. Здесь ско-

рее стоит стремление адвокатской 

конторы хорошо заработать.

Официальный представитель концер-

на Daimler уже заявил, что «скрупулез-

но изучит документы и будет исходя 

из этого защищаться». Кроме этого он 

подчеркнул, что американское эколо-

гическое ведомство EPA не имеет с 

данным иском ничего общего и не по-

давало в суд.

К тому же об едином документе с эко-

логическими стандартами между ЕС и 

США речи скорее всего не идет. Согла-

шение о свободной торговле между 

США и Евросоюзом находится в про-

цессе обсуждения. А в самой Герма-

нии экостандарты даже намного бо-

лее жесткие.

Подготовила Анна Розэ, Берлин
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РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ 
рассматривает приговор 
экс-мэру Махачкалы

Сел пожизненно 

Владимир Федосенко

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ вчера на-
чал проверку приговора экс-мэ-
ру Махачкалы Саиду Амирову, 
осужденному пожизненно за 
причастность к терроризму и 
другие тяжкие преступления. 
В жалобе адвокаты осужденного 
настаивали, что «суд в первой 
инстанции проходил с грубыми  
нарушениями». Вчера процесс 
начался по видеоконференцсвя-
зи с Ростовом- на- Дону. Но за-
тем был прерван из-за из-за воз-
никшего языкового барьера и 
болезни Амирова. Переводчик, 
который дает показания только 
на родном даргинском языке, 
заявил, что из-за различия в на-
речиях (он знает только цуда-
харский диалект, а осужденный 
Джапаров понимает только аку-
шинский), не может переводить 
речь своего клиента. Суд поста-
новил найти подходящего пере-
водчика до 9 марта.

Напомним, что 27 августа 
прошлого года Северо-Кавказ-
ский окружной военный суд 
приговорил Амирова к пожиз-
ненному заключению с отбыва-
нием наказания в колонии осо-
бого режима. 

Еще шесть подельников экс-
мэра, три брата Ахмедовы, Му-
рад Алиев, Зубаир Мутаев и Ма-
гомед Кадиев получили сроки от 
10 до 22 лет. Племянник Амиро-
ва Юсуп Джапаров получил 18 
лет с отбыванием наказания в 
колонии строгого режима. Их 
признали виновными в убийст-
ве исполняющего обязанности 
начальника следственного отде-
ла СК по Советскому району 

Махачкалы Арсена Гаджибекова 
и в организации и исполнении 
теракта в торгово-развлекатель-
ном комплексе «Москва» в Ка-
спийске. Подсудимые свою вину 
не признали.

А чуть раньше, в июле 2014 
года, тот же Северо-Кавказский 
окружной военный суд признал 
Амирова и его племянника Джа-
парова виновными в подготовке 
теракта с использованием зе-
нитного комплекса «Стрела 
2М». В суде было доказано, что 
они собирались уничтожить 
пассажирский самолет. За это 
преступление им было назначе-
но наказание в виде 10 и 8,5 лет 
лишения свободы соответствен-
но.
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Танкеры пойдут 
в Арктику

Это будет самая крупная и современная гра-
жданская верфь в России и первая, ориентиро-
ванная на крупнотоннажное судостроение, ко-

торое в Советском Союзе было сконцентрировано на Ук-
раине в городе Николаеве. СК «Звезда» будет работать и 
на обеспечение  экономической безопасности. 

Предполагается, что к  2020 году «Звезда» начнет вы-
пускать танкеры водоизмещением 350 тысяч тонн, газо-
возы, суда ледового класса, специальные суда, элементы 
морских платформ и другую технику для энергопроек-
тов на морских шельфах России.

Дело в  том, что российский шельф — особенно в ар-
ктических широтах — является основной зоной, где сле-
дует ожидать наиболее заметного прироста ресурсов и 
запасов нефти, открытия крупных месторождений. Это 
делает актуальным строительство нефтяных платформ и 
флота для его освоения.

— Как идет строительство? С какими проблемами прихо-
дится сталкиваться? 
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Полный ввод в эксплуатацию всего ком-
плекса производств судостроительного комплекса плани-
руется завершить в конце 2024 года. При этом ввод пер-
вых производственных цехов запланирован уже со второ-
го полугодия  2016 года. Речь идет о складах металлопро-
ката и оборудования, блоке корпусных производств и 
окрасочных камерах, цехах укрупнения блоков корпуса, 
насыщения,  достроечных набережных и других объектах. 

Сейчас завершаются работы по монтажу оборудова-
ния, поставщики свои обязательства выполняют. 

Есть ряд проблем, которые надо решать. Это и вопро-
сы, возникшие в связи с введением экономических сан-
кций по отношению к России. Есть и  сложности, завися-
щие от климатических условий, от   непростой логистики 
и нехватки кадров. По итогам своей поездки в Примор-
ский край о ходе строительства СК «Звезда», обо всех 
проблемах предприятия я доложил президенту России. 

— Реакция главы го-
сударства наверняка 
последовала, ведь 
именно Путин дал в 
2013 году поручение 
о  создании центра 
судостроения?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Ко-
нечно. Строительст-
во СК «Звезда» нахо-
дится на постоянном 
контроле у прези-
дента. Недавно Вла-
димир Владимиро-
вич провел совеща-
ние по вопросам реа-
лизации проекта строительства  Дальневосточного цен-
тра судостроения и судоремонта. Президент поставил за-
дачу — решить вопросы, связанные с созданием и вводом 
в эксплуатацию первоочередных объектов производст-
венной, энергетической, транспортной и социальной 
инфраструктуры.

Были даны  поручения — повысить уровень координа-
ции и эффективности деятельности органов государст-
венной власти и заинтересованных нефтяных, судостро-
ительных и иных компаний. 

Кроме того, поручено   разработать  перспективную 
стратегию развития производственной базы на основе 
сформированного портфеля заказов на суда и морскую 
технику.

Кстати, «Роснефть», «Газпром», «НОВАТЭК» и «Сов-
комфлот» уже подписали с ОАО «Дальневосточный 
центр судостроения и судоремонта» соглашения о наме-
рениях, предусматривающие размещение заказов на 
строительство судов, буровых платформ и гражданской 
морской техники на СК «Звезда». Эти же компании пред-
полагают в ближайшее время разработать  перспектив-
ный план загрузки предприятия на период до 2035 года. 
Рассмотрены вопросы доставки крупноформатного 
стального листа для  изготовления судов.

Планируется, что после ввода в эксплуатацию на 
верфи будет работать около 7500 человек. Это хорошая 
цифра. Поэтому поставлена задача обеспечить завод 
квалифицированными кадрами и создать для них ком-
фортные условия для проживания. 

На совещании также отмечалось, что появление в 
России, на ее тихоокеанском побережье, собственного 
судостроительного кластера даст значительный муль-
типликативный эффект для целого ряда смежных от-
раслей. Как следствие, будет дан значительный им-
пульс  комплексному социально-экономическому раз-
витию регионов, расположенных в пределах Дальне-
восточного федерального округа и Арктической зоны 
нашей страны.

1

К  2020 году 
«Звезда» начнет 
выпуск танкеров 
водоизмещением 
350 тысяч тонн 
и другой техники 
для Арктики  

СПРАВКА «РГ»
Россия провела масштабные натурные геолого�геофизи�
ческие исследования в Северном Ледовитом океане для 
изучения геологической природы хребта Менделеева и 
хребта Ломоносова, батиметрическую съемку, сейсми�
ческие исследования. В октябре 2014 года была завершена 
последняя (в рамках подготовки заявки) экспедиция в Ар�
ктику — геолого�геофизические исследования в районе 
котловин Подводников и Амундсена — за пределами 200 
миль. Высокоширотная экспедиция пересекла Северный 
полюс, где ранее таких исследований не было. В целом РФ 
претендует на 1,2 миллиона тысяч квадратных кило�
метров за пределами установленной 200�мильной эко�
номической зоны. 
Участок простирается более чем на 350 морских миль 
от побережья и содержит прогнозные ресурсы углеводо�
родов в размере 4,9 миллиарда тонн условного топлива. 
Согласно Конвенции ООН по морскому праву, за преде�
лами шельфа морское дно и его недра являются «общим 
наследием человечества». Однако государство может 
расширить свою экономическую зону, если морское дно за 
ее пределами является естественным продолжением 
материка.  На территории под Северным Ледовитым 
океаном также претендуют Дания, Канада, Норвегия и 
США. 

Саид Амиров по приговору Северо-
Кавказского военного суда полу-
чил пожизненный срок.

Николай Патрушев: Строительство СК «Звезда» находится на 
постоянном контроле у президента России.
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ТЫСЯЧ
разрешений на грузоперевозки 
между Россией и Украиной полу-
чила каждая из двух стран 
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Ольга Игнатова

Р
аботы по изменению 
схемы д вижения на 
Тверском путепроводе, 
который соединяет Ле-
нинградский проспект с 

1-й Тверской-Ямской улицей, 
планируется начать в мае. Об 
этом «РГ» рассказал советник 
руководителя Центра организа-
ции дорожного движения Мо-
сквы Андрей Мухортиков. 

По его словам, сейчас движе-
ние на путепроводе организова-
но так, что в центр идут четыре 
полосы, а в область — пять. При 
этом, если следовать по Ленин-
градскому проспекту в сторону 
Кремля, на путепровод можно 

попасть как с основного хода 
Ленинградки, так и с дублера. С 
основного хода, как правило, 
попадать дольше и сложнее, так 
как многие автолюбители хи-
трят — съезжают сначала на ду-
блер, перестраиваются в самые 
правые ряды, которые едут бы-
стрее, а перед подъездом к путе-
проводу начинают перестраи-
ваться левее. Таким образом те, 
кто все время едет прямо, выну-
ждены пропускать хитрецов и 
долго стоять в пробке.

Для того чтобы поставить 
всех участников движения в 
равные условия, в ЦОДД разра-
ботали новую схему разметки. 
Она уже прошла все согласова-
ния и как только наступит так 
называемый сезон разметки (с 

мая по октябрь) работы начнут-
ся. «Ширина Тверского путе-
провода — 35 м, — рассказал Му-
хортиков. — Мы немного сузим 
каждую полосу — с 4 до 3,25—3,5 
м, и, таким образом, появится 
возможность сделать еще одну 
полосу. В каждом направлении 
будет по пять полос для движе-
ния. К тому же, чтобы потоки с 
основного хода и дублера не пе-
ресекались, оборудуем остров-
ки безопасности, сделав специ-
альные ограждения, препятст-
вующие заезду машин. Таким 
образом потоки пойдут четко по 
своим направлениям, не будет 
хаотичных перестроений и ско-
рость движения заметно выра-
стет».

По словам экспертов, на мо-
сковских дорогах таких про-
блемных мест множество. На-
пример, трехполосный участок 
Крымский Вал — Крымский мост 
— самый узкий на Садовом коль-
це. Расширение проезжей части 
в таких местах не всегда воз-
можно из-за особенностей за-
стройки, и выходом могло бы 
стать увеличение количества 
полос за счет сокращения их 
ширины. Кстати, в Москве уже 
есть удачный опыт сужения по-
лос — в 2012 году была произве-
дена переразметка Алтуфьев-
ского шоссе, где удалось увели-
чить число полос с 3 до 4 в ка-
ждую сторону. Сейчас в ЦОДД, 
по словам Андрея Мухортикова, 
работают над переразметкой 50 

проблемных узлов, 10 проектов 
уже согласованы. Так, весной 
начнут наносить новую размет-
ку на Воробьевском шоссе, ко-
торое связывает Бережковскую 

набережную с улицами Косыги-
на и Мосфильмовской, на про-
спекте Вернадского, проезде Де-
жнева. В стадии проработки так-
же «узкие горлышки» на Лю-

блинской, Липецкой улицах, у 
МКАД на Алтуфьевском шоссе.  
В общей сложности только за 
последний год в Москве появи-
лось три новых вида разметки. 

Ирина Ивойлова

Н
а базовый экзамен по ма-
тематике записалась 561 
т ы с я ч а  р о с с и й с к и х 

школьников. В московской шко-
ле 1284 прошел пробный ЕГЭ по 
математике базового уровня. Его 
сдавали выпускники, журнали-
сты, директора школ, глава Росо-
брнадзора Сергей Кравцов, 
олимпийские чемпионы бобсле-
ист Александр Зубков и биатло-
нистка Светлана Ишмуратова.

Технология проведения, меры 
безопасности, процедура печати 
бланков — как на настоящем ЕГЭ. 
Всех заставили сдать телефоны, 
провели через рамку металлои-
скателя, несколько раз провери-
ли паспорта и рассадили строго 
по одному. Единственное отли-
чие: в наших заданиях было не 20 
вопросов, а 6. 

— Откройте конверт по линии 
перфорации, достаньте материа-
лы, заполните бланки… В строч-
ке, где надо написать название 
предмета, пишем «математик»… 
— дает указания организатор.

— Почему не написать грамот-
но и правильно - «математика»? 
И что  указывать в графе «серия 
паспорта», если у нас в докумен-
тах серии нет, а  есть только деся-
тизначный номер? — спрашиваю.

— Клеточек для буквы «а» не 
хватило. Русский язык вообще 
записываем как «русязык». А в 
серию пишем четыре первых 
цифры номера, — растолковывает 
мне педагог. 

Оказалось, я забыла еще по-
ставить подпись в нужном месте. 

 Глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов, математик по образо-
ванию, сразу пишет ответы. Боб-
слеист Александр Зубков тоже 
уверенно заполняет клеточки. 
Остальные пыхтят с черновика-
ми и путаются в бланках. 

Сначала надо посчитать рас-
ход бензина за пять дней, если из-
вестно, сколько стоит литр и как 
долго ехала машина. Затем зада-
ние с поиском процентов. Третий 
вопрос — уравнение с квадрат-
ным корнем… Мне досталась еще 
теорема Пифагора, простенький 
график и задачка из разряда 
«жизненных»: соотнести объем 
бутылки воды, озера Байкал, ба-
гажника машины с указанными 
цифрами — 2 литра, 23 615,39 км , 
500 литров.

 Экзамен выдержали все. Не-
смотря на простые задания, 
ошибки все же были. Они типич-
ные и связаны с непониманием 

условий задачи. Еще один вари-
ант: неправильно заполненный 
бланк для ответов. 

 По словам директора санкт-
петербургского президентского 
физико-математического лицея 
Максима Пратусевича, который 
тоже сдавал ЕГЭ, «база — простые 
задания, которые проверяют зна-
ния, необходимые каждому». 

ПРОЦЕСС По делу о теракте 
в Домодедово Мосгорсуд 
назначил топ-менеджеру
 домашний арест

Ушла с посадки

Иван Егоров

МОСГОРСУД отпустил под домашний арест фигуран-
тку дела, обвиняемую в оказании услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности в связи с терактом в Домоде-
дово в 2011 году.

Экс-глава российского представительства компании 
«Эрпорт менеджмент компани лимитед» Светлана Три-
шина по решению суда была вчера освобождена из СИЗО 
и отправлена под домашний арест.

— Суд постановил изменить постановление Басманно-
го районного суда Москвы об избрании в отношении 
Тришиной меры пресечения в виде содержания под стра-
жей. Избрать в отношении Тришиной меру пресечения в 
виде домашнего ареста, срок которого установлен до 28 
февраля, — огласил решение судья Мосгорсуда Лариса 
Полякова.

Суд разрешил фи-
гурантке гулять два 
часа в день и посе-
щать близлежащие 
продуктовые мага-
зины и медучрежде-
ния. Ей запрещено 
пользоваться Интер-
нетом и почтой кро-
ме как для общения 
со следователями, 
адвокатами и бли-
жайшими родствен-
никами.

По мнению прокуратуры, законных оснований для 
задержания Тришиной у следствия не было, а квалифи-
кация ее действий определена следователем неверно, так 
как их необходимо квалифицировать по части 1 статьи 
238 УК РФ, срок давности по которой истек.

—- Мы полагаем, что обвинения предъявлены незакон-
но и безосновательно. Как установлено вступившими в 
законную силу решениями по уголовному делу, смерть 
людей наступила не вследствие действий обвиняемых, а 
из-за действий террориста, — сказал прокурор на заседа-
нии.

По мнению защитника Ольги Мокридиной, суду пер-
вой инстанции следствием не было представлено ни од-
ного доказательства наличия мотивов, которые стали 
основанием для ареста ее клиентки. 

Защита просила отменить меру пресечения о заклю-
чении Тришиной под стражу и избрать меру в виде зало-
га в размере 5 миллионов рублей или домашний арест. 

В свою очередь следователь просил оставить решение 
об аресте без изменения.

— Тришиной предъявлено обвинение по тяжкому пре-
ступлению. У нее имеется полная возможность скрыть-
ся от следствия и суда. А справка об операции, которую 
защита представила следствию была просрочена, — ска-
зал он.

Однако суд поддержал позицию адвокатов и проку-
ратуры и смягчил меру пресечения для Светланы Три-
шиной.

В то же время вчера Мосгорсуд признал законным 
арест управляющего директора ЗАО «Домодедово эр-
порт авиаэйшн секьюрити» Андрея Данилова, обвиняе-
мого в оказании услуг, не соответствующих требовани-
ям безопасности в связи с терактом. Адвокат просила 
либо отменить меру пресечения, либо изменить ее на до-
машний арест или залог в 5 млн рублей. Сам Данилов на 
заседании суда сообщил, что уже после теракта в 2011 
году аэропорт прошел сертификацию ИКАО (Междуна-
родная организация гражданской авиации), которая 
подтвердила соответствие аэропорта требованиям авиа-
ционной безопасности. 

Надежда Ермолаева

МИНИСТЕРСТВО юстиции США уже год пытается за-
ставить компанию Apple предоставить доступ к инфор-
мации, хранящейся в телефонах ее производства. Речь 
идет об айфонах, в памяти которых могут содержаться 
сведения о совершенных преступлениях. По сведениям 
издания The Wall Street Journal, Минюст США потребо-
вал от Apple содействия в деле о массовом убийстве в 
Сан-Бернардино и двенадцати иных преступлениях. Са-
мым важным из них является расследование расстрела, 
совершенного в декабре прошлого года в центре для лю-
дей с ограниченными возможностями, когда погибли 14 
человек и 22 получили ранения. Но Apple отказывается 
выполнить предписание даже по этому делу, не говоря 
уже о дюжине других.

В компании объясняют свою позицию тем, что учас-
тие во взломе телефонов разрушит доверие между фир-
мой и клиентами.

В ответ Минюст США попытался применить в отноше-
нии Apple принятый в 1789 году  закон All Writs Act, даю-
щий федеральным судам право выпускать любые допу-
стимые законодательством ордера и постановления для 
помощи судопроизводству. В минюсте полагают, что этот 
закон сработает, так как ранее были прецеденты его ис-
пользования для того, чтобы побудить фирмы снять за-
щиту с электронных устройств. Тем временем следовате-
ли по делу о бойне в Сан-Бернардино и 12 других случаях 
не могут получить важные, содержащиеся в айфонах до-
казательства. В Apple отреагировали на требования ми-
нистерства юстиции открытым письмом Тима Кука, 
ссылку на которое разместили на главной странице сайта 
компании. Глава компании призвал владельцев айфонов 
включиться в публичное обсуждение проблемы.

ПРАВО

Верховный суд
запретил 
заключенным 
брать бритвы 
в штрафные 
изоляторы

ЩЕТИНА 
НЕ НАКАЗАНИЕ

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России откло-
нил требования  заключенного, 
требовавшего  разрешить брать в 
штрафной изолятор бритвенный 
станок, гель для бритья, щипчи-
ки для ногтей и дезодорант. 

Поэтому наслаждаться хоро-
шим парфюмом в штрафном 
изоляторе не получится. Но это 
не значит, что заключенному 
придется отпускать бороду как 
бы в наказание. Бритвенные 
принадлежности на короткое 
время ему может выдать адми-
нистрация. Побрился и вернул.

Тем не менее время от време-
ни от заключенных поступают 
жалобы на проблемы с бритьем в 
штрафных изоляторах. Мол, 
бритвы у гражданина  не допро-
сишься, а если и выдают принад-
лежности, то не каждый день. 
Представители тюремного ве-
домства, как правило, подобные 
жалобы опровергают.

Например, несколько лет на-
зад один из заключенных в Челя-
бинской области пытался засу-
дить местную колонию за пло-
хие, по его мнению, условия в 
штрафном изоляторе. Помимо 
прочего он жаловался на то, что 
ему там запрещают бриться 
чаще, чем раз в неделю. То есть 
не столько запрещают, сколько 
не дают лишний раз бритвенные 
станки. В свою очередь предста-
вители колонии заявили в суде, 
что готовы были предоставить 
бритвы по первому требованию 
и даже предлагали заключенно-
му побриться, но он сам отказы-
вался.

Суд поверил администрации, 
иск заключенного был отклонен.

На этот раз другой заключен-
ный, отбывающий наказание в 
исправительной колонии, попы-
тался решить вопрос кардиналь-
но: он подал иск в Верховный суд 
России, требуя признать недейст-
вительными некоторые пункты 
правил внутреннего распорядка 
исправительных учреждений.

В этих пунктах речь идет о 
том, что можно, что нельзя за-
ключенному брать с собой в 
штрафной изолятор. Проще го-
воря,  в ШИЗО.

В штрафной изолятор заклю-
ченные попадают в наказание. 
Максимальный срок — до 15 су-
ток. Впрочем, особо злостные 
нарушители могут попасть в по-
мещение камерного типа — по 
сути это тот же ШИЗО, только 
срок там дольше. В помещении 
камерного типа человек может 
провести несколько месяцев. Ка-
меры штрафных изоляторов и 
помещений камерного типа — 
это одни и те же камеры, и распо-
ложены они, как правило, рядом. 

Так что фактически в штраф-
ных условиях человек может 
провести до полугода. Верхов-
ный суд России отметил, что вод-
ворение в штрафной изолятор 
относится к наиболее строгим 
дисциплинарным наказаниям 
заключенных. Соответственно, 
ограничений здесь больше, и это 
законно.

При этом, как отметил Вер-
ховный суд, право на регулярное 
бритье не нарушается, так как 
одноразовые станки, согласно 
инструкции о надзоре за осу-
жденными в  колониях (это доку-
мент для служебного пользова-
ния),  выдаются заключенным в 
ШИЗО сотрудниками колонии в  
установленное распорядком дня 
время. В таком же порядке за-
ключенным выдаются и другие 
средства индивидуальной гигие-
ны, перечень которых не являет-
ся исчерпывающим. Поэтому 
жалоба отклонена.

Дороги  На Тверском путепроводе изменится схема движения

До Кремля — рукой 
подать 

Акцент

В районе Белорусского вокзала 
не будет хаотичных перестро-
ений и скорость движения 
заметно вырастет

Суд разрешил 
Тришиной гулять 
два часа в день 
и заходить в магази-
ны продуктов 
и поликлинику

В штрафном изоля-
торе заключенный 
может провести до 
15 суток. Туда нель-
зя брать личные 
продукты и бритву
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СКАНДАЛ Власти США 
требуют взломать уже 
12 телефонов, связанных 
с преступлениями

Минюст ищет 
ключи

ОБРАЗОВАНИЕ  Зачем олимпийские чемпионы 
сдали ЕГЭ

Найти Пифагора

Олимпийский чемпион Александр 
Зубков сдал базовый ЕГЭ по мате-
матике.
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СЛЕДСТВИЕ В Москве закончено 
расследование против 
Александра Миралишвили

Полицию и прессу 
руками не трогать

Наталья Козлова

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет РФ 
объявил, что закончены следст-
венные действия по громкому 
уголовному делу. Оно касается 
резонансной аварии, когда некий 
молодой человек на очень доро-
гой машине сильно превысил 
скорость, катаясь по ночной сто-
лице и совершил аварию.

Журналисты попытались по-
интересоваться личностью гон-
щика и деталями ДТП. 

Но окружение виновника ава-
рии в грубой форме помешало 
работать не только СМИ, но и по-
лиции. 

Потом все затихло. В СКР ни-
каких комментариев не давали, 
объясняя, что идет следствие.

И вот официальный предста-
витель СКР Владимир Маркин 
рассказал корреспонденту «РГ», 
что завершено расследование 
уголовного дела по факту приме-
нения насилия в отношении 
представителя власти, опасного 
для жизни и здоровья. Это уго-
ловное дело возбуждено и рас-
следовано против Александра 
Мирилашвили.

Напомним, журналисты одно-
го из телеканалов попытались 
взять интервью у виновника ава-
рии, находившегося в одном из 
медицинских учреждений горо-
да. Однако Мирилашвили не до-
пустил их к молодому человеку.

— Требование полицейских, 
которых вызвали журналисты, 
предъявить документы мужчина 
проигнорировал. А затем, поки-
нув медицинское учреждение и 
сев за руль автомобиля, Мири-
лашвили — личность его устано-
вили позже, совершил наезд на 
сотрудника полиции, пытавше-

гося его задержать. Протащив по-
лицейского на капоте автомоби-
ля несколько метров, Мирилаш-
вили скрылся, — рассказывает 
Маркин. Представитель СК уве-
ряет, что следствием собрана до-
статочная доказательственная 
база, в связи с чем уголовное 
дело направлено для утвержде-
ния обвинительного заключения 
и последующей передачи в суд 
для рассмотрения по существу.

Отмечу, что у нас никому не 
позволено безнаказанно приме-
нять насилие в отношении со-
трудников правоохранительных 

органов. И Следственный коми-
тет России сделал все возможное, 
чтобы собрать и закрепить дока-
зательства причастности Мири-
лашвили к совершению преступ-
ления, для того, чтобы уже суд 
принимал окончательное реше-
ние о степени его виновности и 
наказании. Могу заверить, что 
расследование было проведено 
всесторонне и объективно.

Напомним, что ДТП с участи-
ем Ferrari произошло ночью 16 
октября 2015 года. 

Спортивный автомобиль на 
огромной скорости врезался в 
две машины и загорелся. Ferrari 
почти полностью сгорел, два дру-
гих автомобиля также загоре-
лись. Пострадали водитель и пас-
сажир в одной из машин. 
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Нельзя применять 
насилие в отноше-
нии сотрудников 
полиции
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ПРОЕКТ Водителей, 
скрывшихся с места 
аварии, предлагается 
сажать за решетку 
и штрафовать

Сбил и уехал

Владимир Баршев

ПРЕДЛОЖЕНО внести жесткие поправки в Кодекс об 
административных правонарушениях.

По мнению автоэкспертов, на сегодняшний момент 
водителям, попавшим в аварию, выгоднее скрываться с 
места совершения ДТП, чем ожидать приезда сотрудни-
ков Госавтоинспекции. Например, если нетрезвый води-
тель, сбив человека и причинив ему этим повреждения 
средней тяжести, скроется с места наезда, он избежит 
сурового наказания. Даже явившись с повинной, когда 
невозможно установить был ли он пьян во время ава-
рии, он «скостит» себе срок. 

Чтобы такие случаи не оставались без ответственно-
сти, депутат Олег Михеев предложил исправить Кодекс 
об административных правонарушениях, а также Уго-
ловный кодекс. «С одной стороны, законопроектом 
предлагается дополнить наказание за оставление места 
ДТП административным штрафом, максимальный раз-
мер которого был бы приближен к штрафу за управление 
транспортным средством в состоянии алкогольного 
опьянения», — говорится в пояснительной записке к за-
конопроекту.

— Поскольку обстоятельства оставления места ДТП 
могут быть различными, предлагается реализовать под-
ход, при котором ад-
министративный 
штраф накладывал-
ся бы в размере от 3 
до 30 тысяч рублей.

В случае оставле-
ния места ДТП раз-
мер администра-
тивного штрафа 
должен определять-
ся с учетом кон-
кретных обстоя-
тельств дела, — поя-
сняет автор законо-
проекта. Такой 
штраф будет накладываться не как альтернативное, а как 
обязательное наказание. То есть случайно покинувший 
место аварии не только будет лишен прав, но еще и нака-
зан штрафом. При этом вилка — довольно существенная. 
Кто и как должен установить градацию в оплате штрафа, 
за какое покидание места наезда можно брать по мини-
муму или в десятикратном размере? Таких деталей в 
предложенном законопроекте пока нет. Также в законо-
проекте предусматривается уголовная ответственность 
за оставление места ДТП, если в аварии пострадали 
люди: лишение свободы на срок от 2 до 5 лет. Надо ска-
зать, что сейчас в УК есть статья об оставлении в опасно-
сти. Она также предусматривает суровые сроки наказа-
ния, но требует при этом доказательств того, что подо-
зреваемый мог оказать помощь, но не сделал этого. По 
словам экспертов, формулировки законопроекта не 
оставляют шансов на оправдание ни одному водителю. 
Зато дают широкое поле для шантажа и массового разви-
тия автомобильных подстав.

Как сообщили «РГ» в Госавтоинспекции, действующие 
сегодня нормы не оставляют лазеек для тех, кто скрыва-
ется с места происшествия. Конечно, сначала надо этого 
скрывшегося поймать. Но это дело оперативно-разыск-
ных служб, а не поправок в действующие законы.

По мнению первого зампреда Комитета Госдумы по 
конституционному законодательству и госстроитель-
ству Вячеслава Лысакова, нынешних санкций для борь-
бы с этими нарушениями вполне достаточно. А если 
пойти по пути их ужесточения, то могут пострадать не-
виновные люди, которые отказались по требованию 
мошенников останавливаться на дороге, которые не 
стали платить мошенникам на трассе. Ведь сейчас на 
дороге снова активизировались различного рода под-
ставщики и мошенники. А эти поправки не столько за-
щищают права автовладельцев, сколько работают на 
руку тем, кто может воспользоваться тонкостями зако-
на для получения собственной выгоды. Примечатель-
но, что, по данным статистики Госавтоинспекции, в 
прошлом году количество аварий с пострадавшими, в 
которых виновники скрылись с места ДТП, снизилось 
на два процента.

А всего таких аварий зафиксировано 19 308. Количе-
ство погибших в них составило 1200 человек, что почти 
на 10 процентов меньше, чем годом ранее. Как правило, в 
первые сутки разыскивается треть из всех виновников 
аварии, сбежавших с места ДТП. Им уже не избежать се-
рьезной ответственности, поскольку тяжелое опьянение 
еще можно подтвердить.  В течение трех суток за год за-
держали более 1600 скрывшихся аварийщиков. Пример-
но столько же было задержано тех, кто бегал 10 и более 
лет.

ПРИГОВОР Многомиллиардные хищения из банка проводились через фирму 
с капиталом в 10 тысяч рублей

Специальный кредит для своих
Владимир Полетаев

В
чера в Мещанском район-
ном суде столицы началось 
оглашение приговора экс-

гл а в е  к о м п а н и и  « П р е м ь е р 
Эстейт» Светлане Тимониной, 
признанной виновной. В мотиви-
ровочной части заключительного 
документа сказано, что она ви-
новна в пособничестве крупной 
растрате в рамках дела о хище-
нии более 12 миллиардов рублей 
в Банке Москвы.

Тем самым она признана ви-
новной по части 5 статьи 33 и ча-
сти 4 статьи 160 УК РФ. В ходе пре-
ний сторон прокурор предложила 
осудить бизнесвумен на семь лет 
лишения свободы. 

В суд Тимонина вчера приеха-
ла сама, так как до вынесения 
приговора находилась под под-
пиской о невыезде.

По данным следствия, бывшие 
финансовые топ-менеджеры, пре-
зидент Банка Москвы Андрей Бо-
родин и его заместитель Дмитрий 
Акулинин, при помощи предпри-
нимателей Бориса Шемякина и 
Тимониной похитили более 12,5 
миллиарда рублей. Их обвинили в 
мошенничестве со средствами из 
городского бюджета. Следствие 
считает, что это были кредитные 

деньги, выданные фирме Тимони-
ной. А до этого они пришли из сто-
личной казны. Этой счастливой 
компании Тимониной к моменту 
одобрения кредита было от роду 
несколько месяцев, а на ее счету 
лежал уставной капитал всего в 
10 тысяч рублей. А штатная чи-
сленность — два человека Но это 
тогдашнее руководство банка не 
смутило. Огромный кредит был 

выделен, и, как рассказали тогда в 
следственных органах, эти деньги 
позже чудным образом оказались 
на счетах Елены Батуриной, жены 
бывшего мэра Москвы Юрия 
Лужкова.

Против Бородина и Акулини-
на в итоге было возбуждено не-
сколько уголовных дел. Их обви-
няют в крупном мошенничестве. 

В конце 2010 года следствен-
ный департамент МВД России 
возбудил дело в отношении пред-
полагаемых виновников этой 
аферы. Бородину и Акулинину 
заочно были предъявлены обви-
нения в мошенничестве в особо 
крупном размере. Заочно пото-
му, что они сбежали от россий-
ского правосудия за границу. Бо-
родин и Акулинин были объявле-
ны в международный розыск. 
Тверской суд столицы выдал сан-
кцию на заочный арест этих фи-

гурантов уголовного дела. Сбе-
жал за границу и Шемякин — вос-
пользовался тем, что в сентябре 
2011 года для него была избрана 
мера пресечения в виде залога, и 
покинул страну.

Это второй приговор по гром-
кому делу о хищении в Банке Мо-
сквы. Недавно Мещанский суд 
приговорил к четырем с полови-
ной годам колонии общего режи-
ма старшего трейдера дирекции 
валютных операций этого банка 
Константина Сальникова и к че-
тырем годам заключения началь-
ника управления сопровождения 
банковских операций Аллу Аве-
рину. Они были признаны винов-
ными в растрате более одного 
миллиарда рублей. 

Кроме того, суд удовлетворил 
гражданский иск банка, согласно 
которому они должны вернуть 
украденный миллиард рублей.

СУД

Отцу 
подростка,  
устроившего 
стрельбу 
в школе, 
предъявлен 
иск

ЗА ВЫСТРЕЛЫ
ЗАПЛАТЯТ 
РОДИТЕЛИ

Владимир Федосенко

БУТЫРСКИЙ районный суд 
Москвы приступил к рассмотре-
нию иска семьи погибшего учи-
теля географии Андрея Кирилло-
ва к родителям застрелившего 
его подростка.

Основные претензии направ-
лены к отцу школьника. По сло-
вам защитника, иск подан от ма-
тери, вдовы и ребенка погибшего 
учителя. Они просят суд взыскать 
с Гордеева 10 миллионов рублей в 
качестве компенсации морально-
го вреда и 739 тысяч рублей, по-
траченные на похороны. Также 
они требуют обязать родителей 
убийцы выплачивать по 37 тысяч 
рублей ребенку до достижения 
им совершеннолетия.

Трагедия в московской школе 
№ 263 в Отрадном произошла 
3 февраля 2014 года, когда деся-
тиклассник пришел в школу с 
оружием. Он захватил в залож-
ники класс и выстрелил в учите-
ля географии Андрея Кириллова, 
который скончался на месте. Ох-
ранник успел нажать тревожную 
кнопку, но не смог остановить 
подростка. 

Прибывшего по вызову пра-
порщика полиции Сергея Бушу-
ева  школьник застрелил. А вто-
рой полицейский — старший сер-
жант Владимир Прохин — был го-
спитализирован в тяжелом со-
стоянии с огнестрельными ране-
ниями. 

После задержания школьни-
ку было предъявлено обвинение 
в захвате заложников, убийстве 
и посягательстве на жизнь со-
трудников правоохранительных 
органов. 

Сам школьник частично при-
знал свою вину.

Бутырский суд Москвы 3 мар-
та прошлого года освободил под-
ростка от уголовной ответствен-
ности, отправив на принудитель-
ное лечение в психиатрическом 
стационаре специализированно-
го типа. Мосгорсуд признал за-
конным решение о направлении 
на принудительное лечение 
старшеклассника, устроившего 
стрельбу. В своей апелляции род-
ственники погибших просили 
отменить постановление райсу-
да о применении в отношении 
подростка принудительных мер 
медицинского характера. 

Затем все предыдущие реше-
ния были отменены, и только 
Московский окружной военный 
суд в январе нынешнего года 
окончательно назначил прину-
дительное лечение подростку, 
устроившему стрельбу. Повтор-
ное рассмотрение громкого дела 
проходило в закрытом режиме и 
тремя судьями.

В пресс-службе военного суда 
сообщили, что в связи с отменой 
решения суда первой инстанции 
дело было направлено на пере-
смотр. Основанием для отмены 
приговора и всех последующих 
решений нижестоящих инстан-
ций стало нарушение Уголовно-
процессуального кодекса. Уго-
ловное дело в отношении под-
ростка изначально должно было 
рассматриваться в районном 
суде не единолично судьей, а 
коллегией из трех судей.

А в военном суде проходил 
новый процесс потому, что в уго-
ловном деле есть обвинение по 
статье «Захват заложников». С 
января прошлого года вступили 
в силу изменения в действую-
щий УПК, касающиеся определе-
ния подсудности такого дела. И 
захват заложников теперь под-
суден только трибуналу.

«Суд определил освободить 
подсудимого от уголовной ответ-
ственности и направить в стаци-
онар для применения принуди-
тельного лечения», — огласил ре-
шение судья.

По словам адвоката, потер-
певшие, интересы которых он 
представляет, не согласны с по-
зицией гособвинения и настаи-
вают на реальном сроке наказа-
ния для подсудимого. 

Арсенал Над  Россией воссоздается сплошное радиолокационное поле

Увидят все за шесть 
тысяч километров
Александр Бабакин,
Сергей Птичкин

Е
диное радиолокацион-
ное поле над всей стра-
ной создается впервые  
со времен СССР. Его 
основу составят самые 

мощные в мире РЛС «Воронеж».  
Их строительство сейчас постав-
лено на поток.    

Они будут сканировать воз-
душно-космическое пространст-
во над Россией, а также за тысячи 
километров от ее границ по все-
му их периметру. Первую такую 
станцию «Воронеж-М» (М обо-
значает, что станция метрового 
диапазона) начали строить в мае 
2005 года в поселке Лехтуси Ле-
нинградской области. А уже в де-
кабре 2006 года она была постав-
лена на опытно-боевое дежурст-
во. Это стало мировым рекордом 
по скорости строительства и вве-
дения в эксплуатацию, пусть и 
пробную, столь сложного радар-
ного комплекса. 

Как оказалось, специалисты 
НИИ дальней радиосвязи и дру-
гих предприятий, входящих в 
специализированный концерн 
«Радиотехнические и информа-
ционные системы», разработали 
не просто новейшую и очень 
мощную РЛС, но и первыми в 
мире реализовали технологию 
так называемой высокой завод-
ской готовности. 

Радар, способный обнаружи-
вать малоразмерные и высоко-
скоростные цели на удалении в 
тысячи километров, имеет мо-
дульную конструкцию, собира-
ется из построенных и отлажен-
ных еще на заводе блоков. Рань-
ше станции с аналогичными ха-
рактеристиками возводили в 
сроки от пяти до девяти лет. Сей-
час за полтора года.

Станции метрового диапазо-
на очень органично дополняют 
станции дециметрового диапа-
зона «Воронеж-ДМ». 

В феврале 2009 года в районе 
города Армавир в Краснодар-
ском крае на опытно-боевое де-
журство была поставлена пер-
вая РЛС «Воронеж-ДМ». Два 
корпуса РЛС имеют высоту с де-
сятиэтажный дом. В них распо-
ложен, образно говоря, элек-
тронный мозг станции. Немало-
важно, что самая современная 
аппаратура в основном отечест-
венного производства. 

На огромном экране коман-
дного пункта высвечивается 
сектор обзора в юго-западном и 
юго-восточном стратегических 
направлениях от Европы до Ин-
дии. Армавирская РЛС способна 
засекать старты баллистических 
и крылатых ракет с воздуха, зем-
ли и с подводных лодок на даль-
ности до шести тысяч киломе-
тров. Сверхскоростной компью-
тер мгновенно определяет тра-
екторию полета ракеты и место 
вероятного падения боеголовки. 

Всего лишь один «Воронеж-
ДМ» под Армавиром дает ту ин-
формацию, которую раньше со-
бирали с трех огромных РЛС, на-
ходившихся на территории 
Азербайджана и Украины.  

РЛС «Воронеж-ДМ» создана 
под руководством генерального 
конструктора НИИ дальней ра-
диосвязи Сергея Сапрыкина. 

Для читателей «РГ» Сергей 
Дмитриевич раскрыл некоторые 
секреты.  По его словам, модуль-
ность конструкции отечествен-
ных РЛС высокой заводской го-

товности позволяет строить и 
вводить в эксплуатацию мощ-
нейшие радарные комплексы в 
любой точке России всего за 
полтора — два года. Обслуживать 
их могут не более двухсот специ-
алистов. Для сравнения, на ана-
логичных объектах, построен-
ных по старым проектам,  долж-
ны служить и работать тысячи 
специалистов высокой квалифи-
кации.

Про то, что США активно со-
здают ЕвроПРО, знают, навер-
ное, все. Американцы всегда ут-
верждали о высочайшей эффек-
тивности противоракетной обо-
роны, которую они навязали ев-
ропейцам. Однако недавно поя-
вилась информация, что защита 
ЕвроПРО не очень и эффектив-
на. Впрочем, для наших специа-
листов это никогда секретом и 
не было. 

Генконструктор Сергей Сап-
рыкин считает, а в компетентно-
сти его мнения сомневаться не 
стоит, что у американцев есть 
всего одна-единственная радио-
локационная станция ПРО, ко-
торая имеет характеристики, 
схожие с теми, которыми обла-
дает «Воронеж-ДМ».  Это цикло-

пическая по размерам и весьма 
дорогая в обслуживании РЛС 
UEWR, которая стоит на острове 
Гренландия и входит в систему 
национальной ПРО США. По об-
лику она схожа с еще советски-
ми противоракетными радара-
ми типа «Дарьял». Работает в де-
циметровом диапазоне, имеет 
две антенны. Других РЛС, близ-
ких по своим характеристикам к 
возможностям «Воронежа-ДМ», 
ни в Соединенных Штатах, ни в 
других странах НАТО нет. А у нас 
сборка таких радаров поставле-
на на конвейерный поток. 

Российские технологии по-
зволяют, например, в перспек-
тиве собирать модульные РЛС 
не только военного назначения, 
но и те, которые будут способны 
отслеживать космические опа-
сности глобального масштаба, в 
частности, своевременно обна-
руживать  астероиды и крупные 
метеориты, опасно сближающи-
еся с нашей планетой. Получает-
ся, «воронежи»  могут защи-
щать не только Россию, но и всю 
Землю. 

Сейчас идет строительство 
радиолокационных станций но-
вого поколения как метрового, 

так и дециметрового диапазонов 
в Оренбургской области и в Ре-
спублике Коми. На боевое де-
журство заступили РЛС типа 
«Воронеж-ДМ» под Калинингра-
дом и «Воронеж-М» недалеко от 
Иркутска. А еще две РЛС под 
Красноярском и в Алтайском 
крае на юге Средней Сибири на-
чнут работать в режиме опытно-
боевого дежурства. 

В дальнейшем планируется 
построить и ввести в строй еще 
несколько РЛС типа «Воронеж-
М» и «Воронеж-ДМ» в Амурской 
области, недалеко от Орска, 
Воркуты и Мурманска. Даль-
ность действия этих станций бу-
дет не менее шести тысяч кило-
метров. Россия обретет радиоло-
кационную защиту не только 
воздушного, но и космического 
пространства.

Появление РЛС типа «Воро-
неж»  оказалось очень своевре-
менным. И будет вполне уместно 
вспомнить недавнюю историю.

В СССР существовала одна из 
лучших для своего времени си-
стема предупреждения о ракет-
ном нападении. В ее основе были 
РЛС, находившиеся на террито-
рии Азербайджана, Белоруссии, 
Латвии и Украины. Распад Сою-
за разрушил ее целостность. В 
Прибалтике демонстративно 
взорвали вполне работоспособ-
ную станцию типа «Дарьял» 
вскоре после обретения незави-
симости. Как предполагают эк-
сперты, под давлением НАТО 
Киев закрыл свои противоракет-
ные радары типа «Днепр».  Еще 
одна РЛС была в Азербайджане в 
районе поселка Габала. Счита-
лась самой мощной в мире. Но и 

она прекратила свою работу. 
Лишь Беларусь выполняла и вы-
полняет договор с Россией по 
своей РЛС «Волга».

К 2000 году Россия фактиче-
ски потеряла возможность полу-
чать своевременные данные о 
ракетном нападении. Более того, 
еще в середине 1990-х с деграда-
цией радиотехнических служб 
Войск ПВО наша страна лиши-
лась единого радиолокационно-
го поля. 

Если в СССР все воздушное 
пространство над огромной 
страной круглосуточно контр-
олировалось многочисленными 
радарными комплексами, то РФ 
это было уже не по силам. 

Об этом не говорилось, но и 
секретом не являлось — небо над 
новой Россией оказалось в очень 
многих местах бесконтрольным. 
Не то что легкие самолеты, но и 
большие авиалайнеры могли ле-
тать без всякого радиолокаци-
онного сопровождения. И случа-
лось, когда пассажирский само-
лет, а тем более вертолет, падал 
где-нибудь в тайге, его искали 
неделями, так как не было точно 
известно, где именно он пропал.

И вот сейчас благодаря введе-
нию в строй мощнейших РЛС 
типа «Воронеж» единое радио-
локационное поле над террито-
рией России практически воссо-
здается заново. 

Поскольку делается это на 
новой технологической базе, 
плотность контроля воздушно-
космической обстановки над 
всей территорией нашей страны 
и на самых дальних подступах к 
ней будет выше, чем в советские 
времена.

Акцент

 По данным следствия, 
бывшие топ-менеджеры 
банка похитили более 
12,5 миллиарда рублей

Акцент

 Один «Воронеж-ДМ» 
под Армавиром «видит» 
небо и космос в секторе 
от Южной Европы до Индии 

В случае оставле-
ния места ДТП 
размер штрафа 
должен определять-
ся с учетом конкрет-
ных обстоятельств

Близкие погибшего 
от рук школьника 
учителя просят 
взыскать с его 
родителей 11 мил-
лионов рублей

Более 2700 водителей скрылось с места аварии в прошлом 
году, бросив свои машины. Почти 80 процентов из них были 
разысканы.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Магия магистратуры. Соедини науку и практику!»
26 февраля 2016 года в 16.00 в медиацентре «Российской газеты» 
состоится торжественная церемония награждения победителей Все-
российской олимпиады для студентов и выпускников вузов «Магия 
магистратуры. Соедини науку и практику!». Олимпиада успешно 
проводится уже в 6-й раз Финансовым университетом совместно с 
АО «МСП Банк» и АО «РОСЭКСИМБАНК». Победителям и призерам 
олимпиады предоставляются льготы при поступлении на програм-
мы магистратуры.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»). 

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 

Валенса, он же Болек, 
оправдывается 
в своем блоге 

Пан Лех 
запутался 
в показаниях 

Ариадна Рокоссовская

СКАНДАЛ, связанный с публикацией документов, под-
тверждающих сотрудничество экс-президента Польши 
Леха Валенсы с коммунистическими спецслужбами, наби-
рает обороты. И масла в огонь подливает сам бывший ли-
дер легендарной «Солидарности».

Напомним, что на прошлой неделе вдова экс-главы 
польских спецслужб генерала Чеслава Кишчака пыталась 
продать государству секретные бумаги, хранившиеся в ее 
доме в Варшаве. Поскольку хранение таких документов в 
личных архивах противозаконно, прокуроры Института 
национальной памяти изъяли у Марии Терезы Кишчак 
шесть увесистых папок с бумагами, среди которых оказал-
ся архив тайного агента под псевдонимом Болек, которым, 
как уже давно было известно, когда-то являлся электрик 
Лех Валенса. Из этого досье, которому еще предстоит се-
рьезная графологи-
ческая экспертиза, 
следует, что с 1970 по 
1976 год оппозицио-
нер, член забастовоч-
ного комитета на 
Гданьской судоверфи 
Валенса, был завер-
бован Службой без-
опасности (СБ), яв-
лялся осведомителем 
и получал за это день-
ги, что подтвержда-
ется прилагающимися подписанными им квитанциями и 
подробными отчетами о выполнении заданий. Против Ва-
ленсы говорит то, что в папке обнаружилась справка о том, 
что в 1970—72 годах тот «передал ряд ценных сведений от-
носительно деструктивной деятельности некоторых со-
трудников. На основе полученных материалов было возбу-
ждено несколько дел. В этот период проявил себя как дис-
циплинированный и готовый к сотрудничеству агент». 

В пользу Валенсы говорит то, что, судя по материалам 
дела, в дальнейшем он сотрудничать отказывался, зани-
мался антигосударственной деятельностью и был за это 
выгнан с работы. В итоге в 1976 году служба безопасности 
вычеркнула его из своего реестра. А спустя четыре года он 
возглавил очередную забастовку и стал лидером прогре-
мевшей на весь мир «Солидарности». Несмотря на то что 
серьезная графологическая экспертиза еще не была про-
ведена, многие историки в Польше склонны считать, что 
найденные документы — подлинные. Но с этим не согласен 
сам Валенса, который находится в Венесуэле и в Польшу 
вернется только в субботу. Сторонники призывают его 
выступить с официальным заявлением, но он жалуется на 
то, что не видел всех бумаг, и активно пишет в своем блоге, 
то и дело меняя показания, взывая то к сторонникам, то к 

противникам, то к президенту страны. По его словам, до-
сье, найденное в доме генерала Кишчака, — подделка вре-
мен массовой фальсификации документов в 1983 году с 
целью предотвратить вручение ему Нобелевской премии 
мира. Он пишет: «Это сделали сотрудники спецслужб, 
чтобы получать деньги на мое имя. Мне пришлось встре-
титься по поручению начальника и не с СБ, а с контрраз-
ведкой, раз пять до 1976 года. Потом сказал начальнику, 
чтобы меня не отрывали от работы из-за этих панов, а 
если они меня вызовут, то, увидев, кто, и так уйду, не гово-
ря ни слова. Потом было несколько формальных вызовов 
в участок, и тут мне пришлось являться, но и это было око-
ло пяти раз. В ходе этих встреч я не назвал ни одного име-
ни, ни разу не донес. Я прошу мне поверить. Думаю, что 
это можно будет подтвердить, благодаря этим опублико-
ванным документам». Он тверждает, что среди людей, на 
которых он якобы доносил, есть, по крайней мере, два че-
ловека, которых он никогда в жизни не встречал. «Спро-
сите этих людей, мог ли я на них донести, ни разу их не 
увидев», — просит экс-президент. И обращаясь к тем, кто 
его осуждает, спрашивает, кто сделал бы лучше то, что сде-
лал, в 80-е годы в качестве лидера «Солидарности» он. И, 
по мнению многих поляков, именно это останется в исто-
рии Польши навсегда.

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Как власти Латвии вытесняют русский язык из публичного пространства

Лучше на английском, чем на русском
Константин Волков
Рига—Москва

Н
а уроке в 11-м, предпослед-
нем в латвийской школе, 
классе, преподаватель рус-

ского языка и литературы Ната-
лья Житкова учит девять 18-лет-
них учеников искать ключ к пони-
манию культуры, в первую оче-
редь — российской.

«Мы мыслим образами, и ка-
кие образы возникают у нас при 
упоминании той или иной страны 
— это и есть наше представление о 
ее культуре», — объясняет она 
школьникам. Те согласно кивают и 
честно пытаются опознать, что 
изображено на картинках, кото-
рые преподаватель показывает. 
Вот пара — Толстой и Достоевский. 

Льва Николаевича узнают сразу. 
Достоевского кто-то назвал Есе-
ниным, но быстро исправился. С 
Юрием Долгоруким сложнее. То 
есть видно, что самые общие поня-
тия о России имеются, но только 
общие.

Каугурская средняя школа на-
цменьшинств (это официальное 
название) — самая многолюдная 
из всех, находящихся в городках, 
составляющих большую Юрмалу. 
Упоминание нацменьшинств в ти-
туле школы означает, что она в 
первую очередь не для латышей, а 
для всех остальных. Такова мест-
ная система образования — есть 
школы с преподаванием только на 
латышском, а есть — для нетитуль-
ных наций. Впрочем, латыши тоже 
могут тут учиться. Для них будет 

плюс — выучат русский. Но в лю-
бом случае не менее 60 процентов 
всех предметов в школе нацмень-
шинств в 11—12-м классах должно 
преподаваться на государствен-
ном языке страны. В средних и на-
чальных школах соотношение мо-
жет быть другое, но чем меньше 
латышского языка у детей, тем 
сложнее им будет в средней школе 
и дальше.

В Каугури учатся 710 школьни-
ков, из них 78 процентов русских, 
19 процентов латышей. Оставши-
еся проценты приходятся на всех 
остальных — немцев, поляков, 
украинцев, есть даже четыре цы-
гана.

Я приехал в Каугури, чтобы по-
нять, что ждет русский язык в 
Латвии после недавних заявлений 
нового правительства Латвии во 
главе с премьером Марисом Ку-
чинскисом о возможном закры-
тии русских школ в ближайшие 
годы и окончательном переходе 
всей системы образования на ла-
тышский язык. Он заявил об этом, 
как только занял премьерское 
кресло в феврале 2016 года.  Сво-
им выступлением Кучинскис 
всколыхнул острую тему. Вопрос 
языка — болезненный как для рус-
ских, живущих в Латвии, так и для 
Москвы. Местные боятся оконча-
тельно потерять возможность ис-
пользовать родной язык, а те, кто 
плохо знает латышский, — еще и 
опасаются стать «гражданами 
второго сорта», поскольку на при-
личную работу без знания основ-
ного языка практически не устро-
ишься. 

По сути, школы остались по-
следней опорой русскоязычных — 
в вузах преподавание давно на ла-
тышском. «Результаты ЕГЭ пока-
зывают, что разрыв в уровне под-
готовки между латышскими и рус-
скими школьниками увеличива-

ется, и не в пользу русских», — го-
ворит сопредседатель Латвийско-
го комитета по правам человека 
Владимир Бузаев. Власти не толь-
ко подавляют русский язык, как 
таковой, но и стараются загнать в 
тень русскую культуру. В учебни-
ках для младших классов, напри-
мер, латвийский богатырь Ла-
чплесис давно заменил Илью Му-
ромца.

Латвия поступательно добива-
ется своего — превращает латыш-
ский язык в единственный в стра-
не. Почему она это делает — при-
чин несколько. Во-первых — жела-
ние отмежеваться от России, ее в 
Латвии боятся. «Обратите внима-
ние, что русских в латвийских гос-
структурах практически нет — это 
тоже следствие политики государ-
ства, — считает Владимир Бузаев. 
— Нашим остаются органы самоу-
правления, туда попасть легче, 
мэр Риги Нил Ушаков тому при-
мер».

Другая причина — латышей 
мало, а значительная часть из име-
ющихся работает в разных стра-
нах мира. И есть опасение, что лат-
вийский язык, который не исполь-
зуется нигде, кроме самой Латвии, 
исчезнет без господдержки. Нако-
нец, есть и националистический 
«флер».  

Русские в Латвии в идеале же-
лали бы, чтобы их язык был при-

знан государственным, наряду с 
латышским. Но с каждым годом 
надежд на это все меньше. Рига 
гнет свою линию, выживая рус-
ский язык из всех сфер общест-
венной жизни. Поэтому многие 
наши соотечественники хотели бы 
уже, чтобы их просто оставили в 
покое. Вот существуют сейчас 
школы нацменьшинств — и пусть 
так и будет дальше. Лишь бы не за-
жимали еще больше.

При этом число русскоязыч-
ных в Латвии уменьшается. По 
статистике, приведенной Влади-
миром Бузаевым, Латвия занима-
ет первое место в мире по убыли 
численности населения. С 1989 по 
2011 год оно сократилось на 22,4 
процента. В основном — за счет не-
латышей.

Причин этому две — эмиграция 
и сокращение рождаемости. В ито-
ге многие русские школы, особен-
но это касается Латгалии, насе-
ленной русскими еще со времен 
гонений на староверов, закрыва-
ются не из политических сообра-
жений, а по чисто экономическим 
причинам — учить некого, а содер-
жать пустое здание слишком на-
кладно.

«Помимо эмиграции и спада 
рождаемости есть еще и тот факт, 
что часть родителей осознанно 
выбирает латышский язык обуче-
ния для своих детей, — поясняет 

директор рижской частной школы 
«Классика» с русским и латыш-
ским потоками Светлана Шибко-
Шипковская. — Поэтому во многих 
случаях экономически целесоо-
бразнее объединить учеников со 
всей округи в одной школе. Надо 
учитывать, что морозной зимой за 
отопление школы приходится вы-
кладывать в течение сезона до 7 
тысяч евро в месяц».

В самой Риге многие возлагают 
надежды на  мэра Нила Ушаков, 
представителя российской диа-
споры, лидера партии «Согласие». 
Сколь далеко Ушаков готов зайти 
в защите русского языка — сказать 
сложно. Да, недавно он возмутил-
ся, когда Центр госязыка предъя-
вил мэрии претензии, почему, 
мол, глава рижского самоуправле-
ния и его сотрудники пишут посты 
в Интернете на русском? Ушаков 
на это ответил, что «мы специаль-
но пользуемся соцсетями на двух 
языках, чтобы у каждого рижани-
на была возможность полностью 
узнать все, что происходит в горо-
де». 

Но в большинстве случаев го-
ворить о взаимопонимании рус-
скоязычных с латышской сторо-
ной особенно не приходится. По-
лучилось так, что два социума су-
ществуют в одном государстве 
практически раздельно. «В Лат-
вии де факто есть две общины, 
причем каждая со своим не пере-
секающимся медийным про-
странством, — говорит руководи-
тель поющей на русском языке 
латвийской рок-группы «Цемент» 
Андрей Яхимович. — Однако госу-
дарство пытается данного факта 
не признавать, отсюда иногда воз-
никают абсурдные ситуации. Если 
ты из Латвии, но не хочешь петь на 
государственном языке, то сове-
туют петь лучше на английском, 
чем на русском».

ПЕРСОНА

На Кубе
скончался
старший брат
Фиделя Кастро

ИНТЕНДАНТ 
РЕВОЛЮЦИИ

Анна Федякина

В ГАВАНЕ в возрасте 91 года скон-
чался старший брат Фиделя и Рау-
ля Кастро, Рамон.

Монго, как называли Рамона 
Кастро кубинцы, с юных лет раз-
делял политические убеждения 
своих братьев и был противником 
диктатуры Батисты. Из-за этого в 
1953 году он был заключен вме-
сте с Фиделем и Раулем в тюрьму. 
Поддерживал Монго младших 
братьев и в тяжелые годы револю-
ции на Кубе: снабжал их оружи-
ем, продовольствием, помогал 
раздобыть топливо для револю-
ционных отрядов. Рамон факти-
чески стал интендантом кубин-
ской революции. Но в отличие от 
братьев, которые всю жизнь по-
святили революционной борьбе, 
Рамон, старший из троих сыно-
вей, чувствовал себя обязанным 
перед семьей. Так еще до револю-
ции он больше времени уделял ра-
боте на отцовской ферме, чем 
учебе.

После революции, когда Рамон 
передал ферму государству, он 
продолжил работу в сельскохо-
зяйственном секторе. Он был со-
ветником при министрах сель-
ского хозяйства и сахара, разра-
батывал реформы сектора и про-
екты эффективного использова-
ния отдельных сельхозрайонов, 
участвовал в становлении не-
сколько госкомпаний, в том числе 
по транспортировке сахарного 
тростника и производству апель-
синов. За свою деятельность Ра-
мон Кастро удостоился прави-
тельственных наград и получил 
титул Героя Труда Республики 
Куба. Кубинские журналисты от-
мечают, что внешне Рамон и Фи-
дель были во многом похожи. 
Впрочем, на подобные замечания 
Монго всегда шутливо отмечал, 
что он старше — а значит, это Фи-
дель похож на брата, а не наобо-
рот. Также иронично Рамон рас-
сказывал о долголетии в роду Кас-
тро. По его словам, отец троих 
братьев прожил до 82 лет, а одна 
из теток умерла, когда ей было 
уже за 100. Когда в 2006 году по-
сле экстренной госпитализации 
состояние здоровья Фиделя вызы-
вало беспокойство, Рамон не те-
рял бодрости духа. И напоминал 
журналистам, что у них «в крови 
хороший генетический микс» и 
брат скоро поправится. По свиде-
тельствам жителей Гаваны, еще 
совсем недавно Рамона можно 
было увидеть на тракторе непода-
леку от кубинской столицы. Дело 
в том, что старший Кастро зани-
мался земледелием, пока ему по-
зволяли силы.

Следим за ситуацией МВД Украины не знает, сколько «стволов» 
на руках имеет население

Верните автомат 

Петр Лихоманов

М
ВД Украины с 1 мар-
та начинает прием 
оружия у населе-
ния, а в будущем, 
возможно, перей-

дет к практике его выкупа. Подоб-
ные месячники добровольной сда-
чи оружия проводились на Украи-
не ежегодно как плановые меро-
приятия, но улучшению крими-
нальной ситуации ни разу не спо-
собствовали. На сей раз в МВД Ук-
раины предложили гражданам но-
вый «сервис» — платную регистра-
цию незаконного оружия. Мера 
эта представляется заранее про-
вальной в стране, где оружием уже 
владеют миллионы людей, не име-
ющих ни средств для его легализа-
ции, ни желания это сделать и вос-
принимающих «стволы» как ин-
струмент заработка.

Последний день акции — 31 
марта, и «если гражданин в ука-
занный срок добровольно сдал На-
циональной полиции охотничье 
огнестрельное, холодное, газовое 
оружие, то в дальнейшем после 
оформления соответствующих до-
кументов он имеет возможность 
зарегистрировать это оружие в 
личную собственность и исполь-
зовать его на законных основани-
ях», говорится в пресс-релизе 
МВД. Более того, по словам мини-

стра Авакова, «появилась идея вы-
купать оружие у населения», а 
также «возможно и дискуссион-
ное решение о либерализации 
права на ношение оружия». При 
этом вырученные за легализацию 
оружия средства могут пойти на 
организацию службы участковых, 
фактически переставшую сущест-

вовать по итогам правоохрани-
тельной реформы. На ее переза-
пуск требуется минимум 350 млн 
долларов.

Скорее всего, получить такую 
сумму с вооруженного населения 
Авакову не удастся: предыдущий 
месячник, проведенный при его 
руководстве в апреле 2015 года, 
показал следующие результаты: 
населением сорокамиллионной 
Украины сдано всего 4617 единиц 
огнестрельного оружия, среди ко-
торых только 330 — автоматы и 
винтовки, а большая часть — 3300 
единиц — охотничье гладкостволь-

ное оружие. Также полиция при-
няла от граждан всего 20 килог-
раммов взрывчатки и 193 грана-
ты. Следует понимать, что приве-
денные цифры не сопоставимы с 
тем количеством оружия, которое 
за два года «антитеррористиче-
ской операции» оказалось на ру-
ках у населения. Ведь даже во вре-

мена президентства Януковича 
разные эксперты оценивали объе-
мы «черного рынка» оружия на 
Украине в 4—7 млн нелегальных 
«стволов». С учетом печальных 
событий последних двух лет мож-
но уверенно говорить об увеличе-
нии этой и без того примерной 
цифры на порядок. Например, 
только вчера полиция Киевской 
области обнаружила в пригородах 
украинской столицы тайник с бое-
припасами, где были 150 гранат, 
87 выстрелов к гранатомету РПГ и 
20 тыс. патронов.

И подобные новости давно ста-

ли обычными для Украины, равно 
как и галопирующую преступ-
ность. Так, только в прошлый чет-
верг в Киеве были ограблены или 
угнаны сразу 40 автомобилей. Для 
сравнения: за весь 2013 год киев-
ская милиция зарегистрировала 
всего 555 угонов и ограблений ав-
томобилей, и, значит, этот вид 
преступности вырос в более чем 
тридцать раз. Но и это не самый 
яркий пример: в январе начавше-
гося года МВД зарегистрировало в 
столичном регионе 610 умышлен-
ных убийств (2500 — на остальной 
территории страны)! Цифра, шо-
кирующая даже по сравнению с 
январем 2015 года — «всего» 306 
убийств.

Очевидно, что большая часть 
оружия прибыла из так называе-
мой «зоны АТО», где контроль над 
оружием фактически отсутствует 
и солдаты ВСУ используют любую 
возможность запастись оружием 
и боеприпасами для будущей 
«мирной жизни». Процесс достав-
ки вооружений «на материк» мак-
симально упрощен: награбленное 
имущество и огнестрельные «тро-
феи» отправляются обычными по-
чтовыми посылками посредством 
частного транспортного монопо-
листа «Новая почта», а зачастую 
увозятся с собой, «на побывку». И 
можно только предполагать, ка-
кую часть многомиллионных со-

ветских арсеналов успели «прива-
тизировать» по меньшей мере сто 
тысяч солдат ВСУ и не посчитан-
ные никем боевики карательных 
батальонов. 

Похоже, объявленный Авако-
вым «месячник» — реакция на не-
давнюю попытку со стороны вы-
ходцев из карательных батальо-
нов устроить «майдан-3». Ведь в 
ходе переговоров о сворачивании 
акции они, если верить украин-
ским СМИ, грозились применить 
против полиции и Нацгвардии пу-
леметы, если те попытаются пода-
вить акцию силой. Кому как ни 
Авакову знать, что случается, ког-
да противники власти получают в 
руки оружие. Ведь это его коллега, 
парламентарий Сергей Пашин-
ский был задержан два года назад 
активистами «майдана» со снай-
перской винтовкой в багажнике 
накануне расстрела «небесной со-
тни». И это активист «майдана» 
Иван Бубенчик дал на днях сенса-
ционное интервью украинским и 
иностранным СМИ, в котором 
рассказал, как расстреливал «Бер-
кут» из автомата, и сознался в 
умышленном убийстве минимум 
двух милиционеров. А ведь с тех 
пор оружия у «простых украин-
цев» стало в десятки раз больше.

Разнообразию оружия, находяще-
гося на руках у граждан Украины, 
позавидует любой арсенал.

Латвия продолжает наступление на русский язык, невзирая на протесты.

Акцент

 Рига гнет свою линию, 
выживая русский язык 
из всех сфер 
общественной жизни

Акцент

 В январе МВД Украины зареги-
стрировало в столичном реги-
оне 610 умышленных убийств

Многие историки 
в Польше склонны 
считать, что найден-
ные документы — 
подлинные

В этом документе спецслужб упомянут «агент Болек».

Лех Валенса для многих поляков остается героем.
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Только в «РГ» Как губернатор Сахалина Олег Кожемяко закрывает схемы для коррупции

Хозяин острова-2
Александр Ярошенко,
Сахалинская область 

Т
ретьего марта прошло-
го года  Сахалин вздрог-
нул: неожиданно аре-
стовали губернатора 
Александра Хорошави-

на. Миллионы людей смотрели по 
телевизору, как «хозяина остро-
ва», стыдливо прячущего лицо 
под капюшоном, в наручниках ве-
дут силовики.

Стране была продемонстри-
рована длинная «дорожка» из 
банкнот, изъятых у главы регио-
на и его приближенных. Мир уви-
дел десятки дорогущих часов, зо-
лотые авторучки ценой с двухэ-
тажную гостинку и прочие атри-
буты роскоши. Вскрылся корруп-
ционный фурункул невиданного 
масштаба…

Президент России назначил 
исполняющим обязанности гу-
бернатора Сахалинской области 
Олега Кожемяко, который руко-
водил соседним Приамурьем.

Спустя год в кабинете главно-
го чиновника острова мало что 
изменилось, разве что стало 
больше света: светильники поме-
няли.

Виновата власть
— Почему на Сахалине кор-

рупция достигла таких масшта-
бов? Сама власть виновата в 
этом. Отсутствие контроля за 
распределением денежных 
средств, отсутствие контроля за 
ценообразованием в сфере стро-
ительства, безнадзорность  в за-
купках на фоне солидных дохо-
дов регионального бюджета.

Средства в областном ко-
шельке сосредотачивались боль-
шие, но не было стратегии, кото-
рая бы упорядоченно направляла 
их на необходимые нужды, начи-
ная с первоочередных. Это  по-
зволяло создавать все условия 
для того, чтобы коррупция здесь 
зрела и цвела. 

Вскоре она со скоростью бы-
строрастущей злокачественной 
опухоли стала распространяться 
на всех уровнях. Механизмов для 
ее успешного прорастания во все 
сферы было придумано множест-
во от примитивных до мудреных. 

Примеры? Делали так, чтобы 
объект стоил в полтора раза до-
роже своей реальной цены, этот 
«хитрый» контракт отправлялся 
в муниципалитет. Там его «отыг-
рывали» соответствующим  
образом, чтобы его исполнени-
ем занималась нужная компа-
ния.

Часто применялась  порочная 
практика так называемых отло-
женных контрактов. Что это та-
кое? Например, муниципалитет 
должен построить стадион. Спра-
шивают, кто желает его постро-
ить? Близкая к власти компания 
проявляет инициативу и начина-
ет строительство объекта. Поче-
му обязательно приближенная 
компания? Потому что она уве-
рена, что  власть его обязательно 
выкупит. Иначе кто будет риско-
вать? 

Кто не связан с властью, ни-
когда не будет рисковать собст-
венными деньгами. Прежде чем 
строить авансом, нужно быть 
уверенным, что объект в итоге 
выкупят. Все стройки по отсро-
ченным контрактам возводились 
по  «сырым» проектам, которые 
власть никак не контролировала, 
потому что это не ее объект на 
этапе строительства.  Потом все 
выкупалось по цене, которую на-
значал собственник. Никаких 
конкурсов и торгов! Выкупали и  
все… Это все тоже взращивало 
коррупцию.

Со всей ответственностью го-
ворю, что  со стороны министер-
ства финансов Сахалинской об-
ласти не было ни малейшего 
контроля  за уровнем бюджетной 
обеспеченности муниципалите-
тов. 

Никто не проверял, как тра-
тятся деньги в муниципалитетах, 

проще говоря, не было даже речи 
об эффективности использова-
ния денежных средств муници-
палитетами.

Деньги давали, и никто не от-
слеживал, как эти деньги работа-
ли и какая была от них отдача. 
Подумать только, 2,7 миллиарда 
в год выделялось на сельское хо-
зяйство, а сельского хозяйства 
как такового не было.

Знаю, что во многих субъек-
тах существует правило: если ре-
гион тратит в год миллиард-пол-
тора на аграрные нужды, то он 
уже считается территорией с вы-
сокоразвитым сельским хозяйст-
вом. 

Стройиндустрия была загна-
на в угол. Практически полное 
отсутствие собственных строй-
материалов.

Безмерно была завышена сто-
имость квадратного метра ново-
строек,  муниципалитеты по не-
оправданно высоким ценам по-
купали здания, которые ранее 

уже эксплуатировались. Бэуш-
ные объекты шли по 120 — 130 
тысяч рублей за квадратный 
метр, хотя дешевле было постро-
ить новые.

Сейчас мы строим за 60 — 65 
тысяч за квадратный метр. Пони-
маете, вдвое дешевле!.. В жизни 
же все просто, если максимально 

сужен диаметр вхождения  в раз-
личные структуры, там  будет 
меньше маневра для коррупции.

Бюджет для проедания
 Должны  быть прописаны вер-

хние границы в цене, будь то 
строительство или закупки. Обя-
зательно должна быть стратегия, 
куда нужно тратить деньги, на 
какие нужды. Сейчас мы органи-
зовали корпорацию развития ре-
гиона, только целевым порядком 
будем тратить деньги на эконо-
мические проекты, которые да-
дут импульс развитию Сахалина 
не только от нефтегазовых дохо-
дов. Жизнь показывает, что дохо-
ды от продажи нефти и газа вещь 
весьма ненадежная. Должно быть 
свое производство.

Почему весь этот негатив про-
исходил? Считаю, что несколько 
запутан  44-й Федеральный  за-
кон и ловкачи очень хорошо  нау-
чились прикрываться этим зако-
ном. Прописал техническое  зада-

ние и объявляй, что ты  выполнил 
44-ФЗ. Некоторые условия, про-
писанные в этом законе, как раз и 
предопределяют составляющие 
коррупции. Возьмем, к примеру, 
строительство. В этом законе нет 
границ стоимости квадратного 
метра. Пропиши красиво техни-
ческую часть,  отыграй аукцион 
— и все внешне будет прилично и 
почти логично. Но ниш там для 
коррупции немало.

Те же отложенные покупки 
или, проще говоря, покупки гото-
вого объекта. Как на практике по-
лучается? Я провожу аукцион на 
покупку готового объекта. Много 
ли вариантов мне предложат 
здесь, на острове?..

Умудрились, даже ту бюджет-
ную подушку безопасности из 
областного кошелька  планиро-
вали потратить на проедание в 
2016 — 2017 годах.

Я спрашиваю: а как 2018 год 
будем жить? «Я не знаю…» — го-
ворит мне министр финансов. Я 
понимаю, почему она не знала, 
человек собирался спокойно ухо-
дить на пенсию.

Какая была цель? Простая до 
цинизма: всюду добавить денег, 
еще больше раздуть бюджет, что-
бы потом окончательно грох-
нуть…

А жить нужно так, как зараба-
тываем, по-другому не получает-
ся. Аппетит должен быть не боль-
ше доходов, но при этом нельзя 
останавливать экономику, нель-
зя останавливать те проекты, ко-
торые дают рабочие места, кото-
рые сами являются катализато-
рами экономических процессов. 
Нельзя уповать на нефтедолла-
ры.

Это же путь в никуда, и он ког-
да-то должен был закончиться. 
Вот он и закончился. Он позволил 
развить коррупционные процес-

сы, когда люди получали сомни-
тельные  заказы, когда никто ни-
чего не считал. Самое печальное, 
что руководство региона позво-
ляло это делать. За определенные 
услуги давали бюджетные день-
ги… Давали и не считали, и не 
спрашивали за них…

Сегодня этот финансовый 
конвейер остановлен, им очень 
серьезно занимались правоохра-
нительные органы. 

Мы со своей стороны создаем 
институты, которые не позволя-
ют слишком размахиваться. Вве-
ли ограничения по стоимости 
квадратного метра в строитель-
стве. Всю систему строек прово-
дим через центр ценообразова-
ния и теперь видим, за  какие 
средства все строится и ремонти-
руется. Создали министерство по 

закупкам. Все закупки отслежи-
ваем, от многого приходится от-
казываться. Начали запускать 
контрольную группу проверки 
межмуниципальных, межбюд-
жетных отношений в муниципа-
литетах и других ведомствах.

Скрывать нечего, перекосов 
было много. Как пример — зар-
платы. Они  разнились  в разы. 
Вроде люди исполняют пример-
но одинаковые обязанности, а 
разница в оплате их труда состав-
ляла  два–три раза. Зарплаты не 

были привязаны к результатам. 
Много было почти невидимых 
трат, которые совсем не шли на 
пользу общества.

От бюджетного «пирога» от-
щипывали все, кто мог, деформи-
ровалось сознание у многих чи-
новников. Многие главы муници-
палитетов, руководители учре-
ждений привыкли, что деньги на 
них валятся просто так.

Конкурсы для своих
Были ситуации, которые го-

дятся для начинки анекдотов и 
монологов для сатириков. Если в 
аэропорт Южно-Сахалинска 
прилетал чиновник федерально-
го масштаба, то за то, чтобы 

встречающая его машина прое-
хала на территорию аэропорта, 
из бюджета платились деньги. 
Аэропорт, на минуточку, госу-
дарственный.

Управделами регионального 
правительства выставляла  ка-
кие-то надуманные счета област-
ному бюджету. Которые безро-
потно оплачивались.

В это трудно поверить, но в не-
которых наших ведомственных 
структурах создавались депози-
ты, в которых умудрялись хра-

нить бюджетные деньги. Ловкачи 
не стеснялись еще на этом и зара-
батывать! Уму непостижимо! 

Это говорит о чем? О том, что 
задания по госзаказу выдавались 
несоизмеримо увеличенные, что 
позволяло держать деньги в депо-
зитах. Но в то же время на реше-
ние определенных социальных 
проблем денег недоставало. А 
проблем было много. И с благоу-
стройством городов, и с муници-
пальным транспортом. Не хвата-
ло многих вещей, которые реаль-
но нужны людям.

Было хорошо только тем, кто 
попадал в эти хитро выдуманные 
схемы, остальным, что называет-
ся, не повезло.

Знаете, я не первый день и год 
работаю во власти. Казалось бы, 
видел многое, но даже у меня не-
которые вещи вызывали оторопь.

Как пример, муниципалитет 
покупал здание у коммерческой 
структуры, которая за две недели 
до этого купила это здание у это-
го же муниципалитета в два раза 
дешевле.

Покупали по 130 — 160 тысяч 
за квадратный метр, потом еще 
столько же денег тратили на ре-
монт этого самого «метра». На 
Курилах ветряные генераторы по 
документам числились 2013 года 
выпуска, а на них висели бирки, 
говорящие о том, что произведе-
ны они были еще в 1991 году. Ну 
это же за гранью!

Подобные вещи были видны 
просто невооруженным глазом. 
Сахалин — это же остров, где все 
друг друга знают, где все видно и 
понятно. Тем не менее люди шли 
на эти нарушения и еще сегодня 
пытаются идти.

Большие деньги при отсутст-
вии контроля беда еще большая, 
чем их недостаток. Годовой бюд-
жет Сахалинской области дохо-
дил до 190 миллиардов рублей, а 
не было главного — чувства меры 
и понимания, как эти деньги  ис-
пользовать.  Бесконтрольные 
деньги развращают!

Доходило до того, что люди не 
хотели переселяться в новые 
дома, которые им строили по 
программе переселения из вет-
хого и аварийного жилья. Не хо-
тели потому, что новостройки 
были отвратительного качества, 
но построенные за сумасшедшие 
суммы. Человек считал нужным 
остаться жить в ветхом доме, чем 
менять его на подозрительный 
новострой.

Между тем каждая копейка в 
государственном кошельке 
должна давать  результат. Это не 
красивые слова, а истина. Госу-
дарство должно инвестировать в 
малый и средний бизнес, он важ-
ная часть экономики. Инвести-
ровать, а не раздавать знакомым.

Еще о конкурсах. Островные 
предприятия: колхозы, совхозы, 
рыбаки не могли выйти на кон-
курс на поставку продуктов в 
сеть региональных социальных 
учреждений. Почему? А по усло-
виям конкурса вместе с рыбой 
нужно было поставить чай, сахар 
и лавровый лист. Кто это может 
сделать? Только предприятия 
торговли. На деле торговля брала 
все продукты у тех же колхозов, 
хорошенько накручивала цену, а 
затем поставляла социальным, 
бюджетным учреждениям. Уже с 
лаврушечкой.

Бюджетные деньги даются не 
для того, чтобы на них наживался 
узкий круг лиц.

Человек без охраны
Предлагали ли мне за минув-

ший год «процент»? Знаете, это 
пустая затея. 

Со мной это дело не пройдет, и 

для меня подобные предложения 
о «процентах» и «долях»  просто 
оскорбительны.

Я всю жизнь живу на Дальнем 
Востоке, сам работал в крупном 
бизнесе, этот бизнес, кстати, и 
сейчас работает, уже без меня.  Я 
человек обеспеченный, думаю, 
что мысли по поводу «отката» ни 
у кого из здравых людей в отно-
шении меня не должно возник-
нуть.

Как власти на Сахалине вер-
нуть утраченный авторитет? Да 
просто — быть честными с наро-
дом. 

Для этого мне пришлось заме-
нить часть команды. Кто был за-
мешан, замаран — до свидания. 
Беру на работу тех, в ком я уве-
рен. Мне нужны надежные и 
опорные люди.  Которых не надо 
учить. Времени-то на учебу 
просто нет…

Примерно две трети прежней 
команды осталось, это трудяги от 
власти, которые честно делали и 
делают свое дело. Не надо думать, 
что все коррупционеры. Часть 
верхушки, безусловно, сгнила. 
Доходило то того, что на ту часть 
этажа, где расположен кабинет 
губернатора,  беспрепятственно 
могли зайти только его замы, ми-
нистры не  могли — у них даже 
электронных ключей не было. 
Это же в корне неправильно! Ми-
нистры — это  те люди, которые 
стоят на передовых позициях по 
большинству вопросов.

Костяк команды не должен 
быть подвержен коррупционным 
влияниям. Иначе опять беда. 
Главное, чтобы чиновники пони-
мали, что государственные день-
ги нужно использовать для наро-
да. По-другому не будет.

Когда год назад я сюда при-
шел, то чувствовал холодок недо-
верия, люди были напряжены  и 
осторожны. Их можно понять.

Стало легче, когда в минув-
шем сентябре на выборах боль-
шая часть избирателей области 
сказала мне «да».

Народ здесь дружный и дру-
желюбный, не злой. Это дух 
острова. Тут моральный климат 
отличается от материкового. 
Остров — это как маленькая лод-
ка, где все на виду и локоть от 
локтя рядом…

Беспокоюсь ли я о своей без-
опасности? Я не думаю об этом. 
Понимаю, что на многие мозоли 
приходится наступать. Но у меня 
есть помощник, есть водитель. Я 
один гуляю с собакой и отправля-
юсь на пробежки. Ходить с утра 
до вечера с охраной — это не для 
меня. Хулигана я и сам смогу 
остановить. А в остальном… Дело 
же не в Кожемяко. Страна меня-
ется, и дальше вольготно жить по 
правилам 90-х становится все 
сложнее. Кроме того, силовые 
структуры у нас на острове очень 
даже силовые…

Убежден, что сейчас более 
опасно и неприлично заниматься 
коррупционными делами.

Они все чаще  проваливаются. 
Они  ломают судьбы нечисто-
плотным людям. Поверьте, ника-
кие деньги не стоят доброго име-
ни твоих детей, родственников и 
близких. Эти миллионы не при-
несут пользы. Ну, пример моего 
предшественника очень говоря-
щий. Жизнь-то сломана не только 
у него.  А как жить его семье?  
Тебе дали такие возможности, 
работай, и все будет. И достаток, 
и уважение, и почет. Смысла нет 
воровать!

Это вредно прежде всего для 
себя любимого. Слишком боль-
шие риски, слишком большие по-
тери. Нет таких денег, чтобы 
были дороже твоей судьбы.

Олег Кожемяко: Беру на работу тех,  
в ком я уверен. Мне нужны надеж-
ные и опорные люди.

Стараниями нового губернатора сахалинская рыба, возможно, скоро перестанет быть деликатесом для простого россиянина.

Акцент

 Для меня предложения 
о «процентах» и «долях» просто 
оскорбительны. Со мной 
это дело не пройдет 

Акцент

 2,7 млрд. в год выделялось 
на сельское хозяйство,
а сельского хозяйства как 
такового не было
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Сообщение 
о реабилитации

ПРИГОВОРОМ Белебеевского городского суда РБ от 
03.12.2012 г. Ерш Наталия Александровна оправдана в 
связи с отсутствием состава преступления.

ОМСК

Покупатели 
массово 
возвращают 
одежду 
и электронику 
в магазины

ОДУМАЛИСЬ

Наталья Граф

ЖИТЕЛИ Омска пытаются все-
ми способами вернуть в торго-
вые центры  товары, купленные 
на волне ажиотажа из-за обвала 
рубля. В массовом порядке они 
пытаются вернуть бытовую тех-
нику, верхнюю одежду, обувь и 
даже автомобили. В период ян-
варских распродаж напуганные 
предстоящим кризисом покупа-
тели буквально сметали дорого-
стоящий товар с прилавков. По-
сле Нового года омичи демон-
стрировали в социальных сетях 
фотографии пустых полок в ги-
пермаркетах. А теперь не знают, 
что делать с так называемыми 
спонтанными покупками и хотят 
вернуть свои деньги обратно.

На днях один из пенсионеров 
попытался сдать в магазин быто-
вой техники сразу четыре новых 
электрических чайника. Однако 
принимать их обратно продавцы 
наотрез отказались.

— Тогда горожанин обратился 
за помощью к нам, чтобы мы на-
шли в электрических приборах 
какие-либо дефекты, грамотно 
составили претензию и наказали 
несговорчивых работников ма-
газина, — рассказал «РГ» предсе-
датель  Омского областного об-
щества защиты прав потребите-
лей «Щит» Евгений Рабинович. 

Эксперты уже даже придума-
ли специальный термин для та-
кого всплеска потребительской 
активности — постновогодний 
синдром покупателя. В этом году 

он усугубился экономической 
нестабильностью. Вторую волну 
массового возврата товара вла-
дельцы торговых центров про-
гнозируют после праздников 23 
февраля и 8 марта. Как показыва-
ет практика, горожане будут 
просить продавцов принять 
обратно ненужные им электро-
бритвы, хлебопечки и фены. Ма-
газины, в свою очередь, до по-
следнего сопротивляются. 

— Почему я должна принимать 
абсолютно нормальные вещи 
обратно? — возмущается хозяйка 
бутика Татьяна Малышева. — 
Ведь вырученные с продажи 
деньги уже потрачены на аренду 
магазина, зарплату продавцам, 
закупку нового товара. Надо 
было думать раньше.

Между оказавшимися по раз-
ные стороны прилавка горожа-
нами разворачиваются настоя-
щие войны. На сторону покупа-
телей становятся правозащитни-
ки, уверяющие, что  согласно За-
кону «О защите прав потребите-
лей» товар подлежит возврату, и 
советуют судиться с ретейлера-
ми. Продавцы сетуют на потре-
бительский экстремизм и сами 
обращаются за защитой своих 
прав к юристам. Ведь чтобы вер-
нуть ненужные вещи, горожане и 
впрямь нередко идут на хитро-
сти. Замыкают контакты у быто-
вой техники, подпарывают брит-
вой швы у дорогих шуб, а непро-
мокаемые ботинки вымачивают 
в кипятке перед экспертизой.

Между тем многие уверены, 
что сложившуюся ситуацию 
спровоцировали сами владельцы 
торговых сетей.

— В период распродаж торго-
вые точки пытались всеми сила-
ми избавиться от залежавшегося 
на складах товара, — сообщил 
«РГ» экономист, академик Ме-
ждународной академии менед-
жмента Владимир Виноградов. — 
Ведь модели бытовой техники, 
электроники, различные гадже-
ты обновляются очень быстро — 
буквально каждый месяц. Поку-
пателей завлекали бешеными 
скидками и акциями. Магазины 
бравировали ростом доллара, 
убеждая омичей в том, что нако-
пленные деньги необходимо тра-
тить как можно быстрее. Это вы-
годно. При этом согласно услови-
ям акционный товар не подлежал 
возврату. Но горожане, поддав-
шись общему ажиотажу, не обра-
щали на это внимание. В итоге у 
населения сегодня шкафы и кла-
довки забиты ненужным барах-
лом, а кушать нечего. Поэтому на 
месте продавцов, умышленно со-
здававших «повышенный 
спрос», я бы постыдился жало-
ваться на покупателей.

Чебоксары По уровню мастерства и технологий операций мы стоим 
на одном уровне с ведущими клиниками мира, считает главврач центра 
травматологии, ортопедии и эндопротезирования Николай Николаев

Учим заново ходить

Александр Кузин 

Ф
едеральный центр 
травматологии, ор-
топедии и эндопро-
тезирования в Че-
боксарах стал пер-

вым из трех аналогичных учре-
ждений, открытых в рамках при-
оритетного национального про-
екта «Здоровье». За семь лет ра-
боты здесь лечились люди из всех, 
буквально, регионов страны: от 
Камчатки до Калининграда. При-
езжали сюда, чтобы вылечить 
давно болевшие ноги, привести в 
порядок позвоночник или изба-
вить совсем еще малыша от вро-
жденной патологии...  А другими 
словами, здесь научили заново 
ходить более 38 тысяч человек. 

 Насколько оправдал себя про-
ект создания подобных феде-
ральных центров и сколько еще 
таких учреждений требуется в 
нашей стране «РГ» рассказал 
главный врач Федерального цен-
тра травматологии, ортопедии и 
эндопротезирования в Чебокса-
рах Николай Николаев.

Николай Станиславович, не се-
крет, что, говоря о высоком каче-
стве и больших возможностях 
медицины, в первую очередь по-
дразумеваем зарубежные кли-
ники. Врачи вашего центра се-
годня могут составить им конку-
ренцию?
НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Безусловно,  се-
годня, чтобы получить высокока-
чественную операцию по нашей 
специализации, ехать за границу 

совсем необязательно. Конечно, 
основные материалы, которые 
мы применяем, в первую очередь 
я имею  в виду различные проте-
зы и импланты, завозятся из-за 
границы. С другой стороны, могу 
утверждать, что по уровню ма-
стерства и владению технология-
ми проведения операций мы сто-
им на одном уровне с ведущими 
клиниками мира.  Причем это не 
просто мое мнение. Об этом же 
говорят зарубежные специали-
сты, приезжающие к нам делить-
ся своим опытом.

То есть за «ремонтом», скажем, 
связок на ноге ехать куда-нибудь 
в Израиль необязательно?
НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: А зачем? Во-пер-
вых, дорого, во-вторых, далеко, в-
третьих, операция здесь и там ни-
чем не будет отличаться. Те же 
материалы, та же аппаратура, 
врачи той же, а возможно, и бо-
лее высокой квалификации. 

И приехать к вам может любой 
желающий?
Н И К ОЛ А Й  Н И К ОЛ А Е В : Да, мы же не 
спроста называемся федераль-
ным центром. Подавляющее чи-
сло операций для пациентов бес-
платны. Они выполняются по 
квотам минздрава, финансируе-
мым из федерального бюджета, и 
по линии обязательного меди-
цинского страхования. По сути, 
человеку, приехавшему к нам, 
надо заплатить только за проезд 
и за минимальный набор вещей, 
которыми он сам будет пользо-
ваться во время и после опера-
ции. Импланты, медикаменты, 
обслуживание, питание — за счет 
бюджета. В прошлом году, к при-
меру, мы провели свыше 7200 
операций, и только 372 из них 
были платными.

Но надо учитывать, что мы 
клиника так называемого чет-
вертого уровня. Здесь проводят-
ся плановые операционные вме-
шательства при их необходимо-
сти. То есть для того, чтобы по-
пасть сюда, необходимо прокон-
сультироваться с врачами по ме-
сту жительства. Если там посчи-
тают, что помочь больному мо-
жем мы, дадут соответствующее 
направление.  И тогда добро по-
жаловать. По линии ОМС только 
в минувшем году мы «закрыли» 
около 25 тысяч посещений.

Как понял, платные услуги все-
таки оказываете?
НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Повторюсь, в 
очень небольшом количестве. 
Это не более 5—7 процентов от 
всего количества оказываемых 
нами услуг. Чаще всего за деньги 
у нас проходят обследования,  на-
пример, различного рода УЗИ, 
МРТ или ФГДС. Операций значи-
тельно меньше. Как правило, их 
делают люди, которые не хотят 
ждать очереди или приезжие из 
других стран. Пока наша основ-
ная специализация — обслужива-
ние по федеральным квотам.

Очередь на операции большая?
НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Здесь все услов-
но. Сегодня мы записываем па-
циентов уже на конец этого нача-
ло следующего года. Но нужно 
понимать, что, во-первых, это 
плановые операции,  не требую-
щие срочного вмешательства, а 
во-вторых, еще несколько лет на-
зад ситуация была иной. К при-
меру, сегодня более 80 процентов 
наших пациентов — приезжие из 
других регионов и только 20 про-
центов из Чувашии, где мы нахо-
димся. В первые два года работы 
центра было ровно наоборот. 
Второе — в прошлом году мы 
вышли на объем более семи ты-
сяч операций. А восемь лет назад 
только 160—180 человек из Чува-

шии в год получали аналогичную 
медицинскую помощь. Разница 
колоссальная.  Существующая 
очередь говорит о том, что в свое 
время был выбран правильный 
ориентир по организации таких 
центров. Ортопедические опера-
ции стали доступным видом по-
мощи. И нам есть кого лечить.

 Какие операции проводятся 
чаще всего?
НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Большинство 
операций — около 72 процентов — 
это эндопротезирование суста-
вов — как первичное, так и реви-
зионное. А по сути мы умеем де-
лать  весь спектр операций на 
костно-суставной системе. В том 
числе сложные операции при 
врожденных сколиозах, когда 
нужно оперировать детей в ран-
нем возрасте, сложные деформа-
ции идиопатического сколиоза, 
сложные ревизионные операции 
особенно на коленном суставе.  
Нужно сказать и про малоинва-
зивные операции на позвоночни-
ке, которые позволяют нашим 
пациентам быстрее и полнее вос-
становить утраченное качество 
жизни. Еще совсем недавно до-
ступны они были только в Мо-
скве и Санкт-Петербурге. 

Одна из наших сильных сто-
рон — наличие своего детского от-
деления и отделения реабилита-
ции. В педиатрии мы  занимаемся 
практически всеми видами дви-
гательных патологий, среди ко-
торых наиболее распространен-
ное это  детский церебральный 
паралич. Лечение детей с таким 
заболеванием, как правило,  
очень длительно и завязано на те-
сном взаимодействии сразу не-
скольких специалистов — ортопе-
да, невролога, педиатра... Наш 
центр имеет возможность обес-
печить беспрерывное наблюде-
ние и лечение такого пациента, 
даже когда он перейдет во взро-
слый возраст. На практике не-
редко так и происходит. При этом 
вся история болезни от начала 
наблюдения у нас перед глазами, 
это очень большое подспорье и 
для стороны пациента и для на-
ших специалистов. 

Насколько мне известно, реаби-
литационное отделение перво-
начально в проекте центра не 
значилось?
НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Это так. Но во-
прос о его создании остро встал 
буквально в первые месяцы ра-
боты центра. Логика тут проста: 
мы сделали сложную высокотех-
нологичную операцию. Через не-
сколько дней больного надо вы-
писывать, а он еще не в состоя-
нии полноценно ходить.  Но дер-
жать его долгое время мы не мо-
жем — другие больные ждут своей 
очереди. При этом отсутствие 
грамотного восстановительного 
периода может привести к реци-
диву. Мы отправляли наших спе-
циалистов в Европу, Америку, тот 
же Израиль за опытом, перени-
мали то, что казалось интере-
сным и полезным. В результате в 

2009 году мы создали, по сути, 
одну из первых  по нашему про-
филю комплексных систем в 
стране, в которой высокотехно-
логичная операция плавно пере-
ходила в реабилитационную 
часть.  Сейчас половина пациен-
тов центра начинают получать 
реабилитационную нагрузку 
спустя 3—4 часа после операции. 
Многим это позволяет быстро 
встать на ноги. 

Можно ли говорить о том, что за-
дачи, поставленные перед цен-
тром,  сегодня выполнены?
Н И К ОЛ А Й  Н И К ОЛ А Е В : В некотором 
роде, я бы сказал, даже перевы-
полнены. Центр сегодня работает 
даже не на сто процентов, а боль-
ше. Мы умеем хорошо делать 
сложнейшие операции, первона-
чально планируемые  объемы 
оказания высокотехнологичной 
помощи давно скорректированы 
в большую сторону, кроме того, 
можно говорить о том, что мы 
выполняем и роль образователь-
ного центра. Когда наши хирурги 
получили достаточный опыт про-
ведения высокотехнологичных 
операций, для дальнейшего роста 
стали важны нюансы.   И все са-
мое лучшее, что используется в 
области высоких медицинских 
технологий, внедрено в нашем 
центре. Сегодня уже к нам за пра-
ктическим опытом  едут специа-
листы из различных клиник стра-
ны. Это касается и хирургов, и 
ортопедов, и, к примеру, опера-
ционных сестер. 

Возникает резонный вопрос — 
куда расти дальше?
НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Здесь я вижу две 
возможности. Первая — дальней-
шее строительство таких цен-
тров. В идеале в стране должно 
быть, наверное, около 12—15 по-
добных нам клиник. Пока только 
три новые и небольшая сеть тра-
диционных институтов — в основ-
ном в Москве и Санкт-Петербур-
ге. За прошедшие годы мы нако-
пили огромный опыт. Фактиче-
ски сегодня наш центр представ-
ляет собой готовую, отработан-
ную на практике модель, кото-
рую можно тиражировать, сэко-
номив немалые средства. 

Что касается второй возмож-
ности, то сегодня в Чебоксарах 
сложился коллектив, способный 
решать серьезные задачи — зада-
чи, которые в рамках существую-
щего центра выполнить уже вряд 
ли получится. У нас просто нет 
места для размещения новых 
операционных, палат, создания 
полноценных отделений. Если 
удастся решить вопрос со строи-
тельством дополнительного кор-
пуса, то мы сможем поднять объ-
емы проводимых операций на 
новую высоту. А значит, и людей, 
вернувших качество своей жиз-
ни, станет значительно больше. 

Для реабилитации детей в центре 
есть уникальное оборудование. 
Свои успехи в ходьбе главе мин-
здрава Веронике Скворцовой 
демонстрирует Максим Сошин.

Акцент

 Одна из наших сильных сто-
рон — наличие детского отде-
ления и реабилитации. 
В педиатрии мы  занимаемся 
практически всеми видами 
двигательных патологий

Для всплеска потре-
бительской актив-
ности даже приду-
ман термин — пост-
новогодний син-
дром покупателя

СПРАВКА «РГ»
В самом начале работы за день в центре в среднем делали 10 операций, 
сегодня — 35—38, из них 3—4 — детям. Каждые 45—50 минут на операци-
онный стол поступает новый пациент. На одного хирурга в год прихо-
дится около 400 операций.Навыки ходьбы пациентам начинают восстанавливать уже через несколь-

ко часов после операции.
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МОСКВА Столица не боится
обвала в строительстве 

Все пути ведут 
в Коммунарку 

Любовь Проценко 

СЛОЖНАЯ и противоречивая экономическая ситуация 
не приведет к падению темпов строительства в столице, 
считает мэр Сергей Собянин. «Никакого резкого паде-
ния не произойдет. В этом году мы ожидаем ввода в строй 
8 млн кв. м недвижимости. Это средний уровень за луч-
шие годы в Москве», — заявил он вчера на заседании кол-
легии строительного комплекса города.

Москва — не остров стабильности, объяснил градона-
чальник свою уверенность, просто она максимально эф-
фективно использует имеющийся у нее потенциал. Су-
дить о том, насколько велик этот потенциал, можно хотя 
бы по темпам роста строительства недвижимости — к 
2015-му они выросли по сравнению с 2010-м годом в 
полтора раза. «За прошедшие пять лет в Москве введено 
в эксплуатацию 41 млн кв. м новых зданий и сооруже-
ний», — напомнил мэр. В итоге общий фонд городской не-
движимости вырос на 10%. «Ни одна пятилетка за всю 
историю не давала такого прироста», — с удовлетворени-
ем констатировал он. В итоге в городе не стало дефицита 
офисов и торговых площадей. Даже в прошлом году, ког-
да экономическая ситуация складывалась уже не луч-
шим образом, строители поставили рекорд, введя 9,12 
млн кв. м зданий. 

Вдвое больше по-
строено и жилья — 
3,8 млн кв. м. Пра-
ктически завершает-
ся программа сноса 
устаревших мораль-
но и физически пя-
тиэтажек. Сейчас 
она выполнена на 
92%. А в Централь-
ном, Юго-Восточ-
ном, Южном и Зеле-
ноградском округах 
завершена полно-
стью. К концу  года «хрущобы» ликвидируют во всех 
округах, кроме Северо-Восточного и Северо-Западного, 
где  снос небольшого количества домов и переселение 
москвичей в новые квартиры произойдет в 2017-м. 

Принципиально важно для столицы то, что жилищное 
строительство впервые за многие годы теперь осуществ-
ляется только комплексно с социалкой. За прошедшие 
пять лет построено порядка 240 детсадов и школ, более 
50 объектов здравоохранения, 55 спортобъектов и свы-
ше 30 учреждений культуры. Придерживаться этого 
принципа помогает то, что, создавая инвесторам благо-
приятную среду для работы на своей территории, Мо-
сква продолжает оставаться для них весьма привлека-
тельным городом. Благодаря этому только около 60% со-
цобъектов возведены за счет города, остальные 40 по-
строены на частные деньги. «Задача ближайших трех лет 
— построить за счет инвесторов еще порядка 100 образо-
вательных учреждений, десятки объектов спорта, куль-
туры, здравоохранения», — добавил градоначальник.

Сэкономленные  таким образом деньги  город пускает 
на транспортное развитие. Лишь за 2015 год введено бо-
лее 100 км дорог и  развязок. «Задача на ближайшие три 
года — построить еще 300 км», — заявил мэр. То есть и 
дальше — по 100 км в год. Марат Хуснуллин не считает  за-
дачу невыполнимой. «Нужно лишь добавить на дорож-
ное строительство еще 3—4 тысячи строителей и на всех 
объектах организовать вторую полноценную смену», — 
прикинул он.. Ключевые стройки  сейчас — это рекон-
струкция Калужского шоссе, строительство  Северо-Вос-
точной и Северо-Западной хорд, а также Южной рокады. 
Впрочем, место частным инвестициям есть и здесь —  го-

род приступает к со-
оружению на их ос-
новеСеверного ду-
блера Кутузовского 
проспекта.

Ну, а что же ждет 
масштабное разви-
тие подземки, на-
бранное за послед-
ние годы? Москвичи 
волнуются: не оста-
новит ли его очеред-
ной кризис, придет 
ли метро практиче-
ски к каждому дому 

в пешеходной доступности, как обещали пять лет назад 
городские власти? Судя по планам мэра, придет: «За по-
следние пять лет построено 18 станций метро. И самое 
главное, сделан огромный задел на будущее. Поэтому в 
ближайшие годы мы планируем ввести еще более 30 
станций». Причем два десятка станций подземки долж-
ны войти уже в этом году, плюс 31 остановочный пункт 
Малого кольца Московской железной дороги, пуск кото-
рого запланирован как раз на 2016-й. Вместе с метро в 
Москве всего за год должно добавиться 74 км путей рель-
сового транспорта. Такими темпами строительства не 
может похвастаться никто в мире, кроме Китая. 

А Новая Москва скоро получит даже две ветки метро. 
Принято решение  продлить Сокольническую линию  до 
поселка Коммунарка, которому предстоит стать админи-
стративным центром присоединенных территорий. В на-
чале этого года красная ветка уже дошла до поселка Са-
ларьево. «Если все будет складываться нормально, мы 
построим продление в течение трех-четырех лет», — поо-
бещал мэр.  Хуснуллин рассказал журналистам, что на 
этом участке длиной 9 км предполагается разместить 5 
станций. Пройдет он не под землей, как метро до Сала-
рьево, а по земле, что удешевит проект  вдвое. 

— Ранее там планировалось пустить скоростной трам-
вай. Вот по его пути и пойдет наземное метро. Первая 
станция на этом участке разместится на пересечении с 
Калужским шоссе, а последняя — уже в Коммунарке. 
Здесь она пересечется с другой линией метро, которая 
также придет в Новую Москву от Третьего пересадочно-
го контура, связывающей станции «Улица Новаторов» — 
«Коммунарка».

Транспортная доступность Новой Москвы важна не 
только ее жителям, но и всей столице. Ведь сегодня эти 
территории — важнейшая точка экономического роста 
всего города. Там да еще в промзонах, которые тоже на-
чали активно осваиваться в последние годы, строится 
уже половина всей столичной недвижимости. А не будет 
транспортной доступности — какой же инвестор пойдет 
туда строить? 

Жилье в Москве 
строится только 
вместе с детсадами, 
школами, поликли-
никами и другими 
соцобъектами

Старую и Новую 
Москву скоро свя-
жут две линии 
метро и реконструи-
рованное 
Калужское шоссе 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Мария Веденяпина знает 
секрет, как научить 
ребенка любить книгу

Повесть 
о настоящем 
читателе

Михаил Визель

РОССИЙСКАЯ Государственная детская библиотека 
существует с 1969 года. С 1987 года — в огромном здании 
на Калужской площади, хорошо известном всем москви-
чам. В нынешнем, 2016 году она должна принять на себя 
функции хранителя обязательного экземпляра каждой 
детской книги, выпускаемой в России. Но библиотека 
давно уже взяла на себя важнейшую просветительскую 
функцию, далеко выходящую за рамки собственно би-
блиотечного дела. Так, 28 февраля в 12.00 Днем татар-
ской культуры «Исэнме, курше! Здравствуй, сосед!» 
стартует новый проект, серия праздников, посвященных 
богатой культуре и литературе многочисленных наро-
дов, населяющих нашу страну. Место для проведения 
этого проекта выбрано не случайно: ведь в основе его — 
книга «Скажи мне здравствуй!», написанная сотрудни-
ком библиотеки Алексеем Олейниковым. О том, как сов-
местить государственные проекты с повседневной 
жизнью детской библиотеки, мы беседуем с директором 
РГДБ Марией Веденяпиной.

РГДБ — детская библиотека. А вот что считать детской ли-
тературой? Известно, что ни Жюль Верн, ни Майн Рид не 
писали для детей. Но сейчас это классика детской лите-
ратуры. Где проходит грань?
МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Я бы даже не бралась эту грань устано-
вить. Основная категория наших читателей —  дети до 14 
лет включительно. И литература, которую мы в обяза-
тельном порядке должны иметь, рассчитана на них. При 
том, что у нас нет функций обслуживать близлежащие 
школы по внеклассному чтению или обеспечивать теми 
произведениями, которые проходят в рамках школьной 
программы. Раньше такие функции библиотека  на себя 
брала. Поэтому у нас, например, «Дети подземелья» Ко-
роленко были представлены несколькими десятками эк-
земпляров. В какой-то момент это было востребовано, не 
хватало в близлежащих школах. Библиотека закупала и 
обслуживала школы произведениями, которые они про-
ходили по программе. Нужны ли детской библиотеке кни-
ги Павла Басинского? О Горьком, о Толстом. Кто-то может 
сказать: «Нет, ну что вы? Это совсем не детская литерату-
ра». Но ведь к нам приходят преподаватели, приходят сло-
весники, приходят старшеклассники. С моей точки зре-
ния, эти книги обязательно должны быть в фонде. Поэто-
му четкой грани — это детская, а это нет — я бы не чертила. 

СЕЙЧАС ЭТИ ОКОПЫ ПРОРЫТЫ ДЕ-ФАКТО. В ВИДЕ МАРКИРОВКИ. КАК С ЭТИМ 

БЫТЬ? КНИГИ, КОТОРЫЕ ВСЮ ЖИЗНЬ СЧИТАЛИСЬ ДЕТСКИМИ, МОГУТ ОКА-

ЗАТЬСЯ СОМНИТЕЛЬНЫМИ…

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Ну, Жюля Верна вряд ли вы будете 18+ 
маркировать!

Жюля Верна никто не будет, а у Дюма, например, мушке-
теры пьют непрерывно…
МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Главное, не впадать в крайности. Можно 
и сказку «Колобок» признать непонятно чем. Потому что, 
в общем, агрессия определенная есть. Лиса съела Колоб-
ка, и все. Что же делать? Запретить «Колобок» читать де-
тям? И поставить на него 16+? Я абсолютно уверена, что 
любая книга — это некая пороховая бочка, на которой ты 
сидишь и которая по большому счету неизвестно когда и в 
какую сторону рванет. Мы же любим всегда какие-то кам-
пании, в стране у нас так принято — одно одобряем, другое 
запрещаем, а на третье косо посматриваем. Если быть вне 
этой кампанейщины, то хорошая литература все равно 
останется хорошей литературой. И эту литературу надо 
иметь в фонде. А когда у тебя будут такие фонды, тогда у 
тебя будет хорошая библиотека.

Некоторые московские библиотеки прошли реорганиза-
цию, сознательно были превращены в такое место, куда 
можно прийти и работать. Что-то писать, читать. 
МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА:  У нас тоже есть читальные залы, где зача-
стую взрослые работают, студенты пишут курсовые или 
контрольные, старшеклассники занимаются.

К вам приходят в основном чтобы взять книги на дом, 
при этом у вас колоссальная внекнижная программа. 
Концерты, мастер-классы, лекции...

МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Библиотека всегда этим занималась. 
Всегда были детские программы. У нас сильная сторона — 
авторские программы по приобщению детей к чтению: 
«Веселый гусь», «Терем-теремок», «Эники-беники», и 
много других, которые ведут специалисты. Это педагоги, 
психологи, которые на высочайшем уровне работают с 
детьми. Это не просто живое чтение, которое очень нра-
вится детям. Это еще и вовлечение в чтение. Привитие на-
выков — когда ребенок читает и понимает, о чем он читает.  
Многие из тех, кто приходит к нам на мероприятия, при-
ходят в библиотеку впервые. И очень многие — и дети, и 
родители — открывают для себя какой-то совершенно не-
обыкновенный мир. Потому что, во-первых, у нас библи-
отека не рядовая. Ее площади огромны, как очень боль-
шой дом детской книги. Это завораживает.  А во-вторых, 
здесь атмосфера полной свободы — когда тебя не шпыня-
ют, не пинают, не говорят все время: положи сюда, не тро-
гай это, не кричи громко, не бегай, — она позволяет и де-
тям, и одновременно их родителям чувствовать здесь 
себя абсолютно как дома. Мне кажется, что именно это 
ощущение дома — книжного дома — позволяет нам увели-
чить число тех, кто действительно станет читателем.

КНИГИ В Италии поступает в продажу последняя книга автора «Имени розы» 

Последнее путешествие 
Умберто Эко 

 Михаил Визель 

С
борник эссе, названный по 
строке из «Божественной 
к о м е д и и »  Pa p e  S a t a n 

Aleppe (этими загадочными сло-
вами Плутос приветствует Данте 
у входа в четвертый круг Ада), 
носит не менее загадочный под-
заголовок: «Хроники жидкого 
времени». И представляет собой 
очередное, уже четвертое по сче-
ту, собрание колонок, которые 
Эко писал раз в две недели для 
журнала L’Espresso, дополненное 
интервью и публичными высту-
плениями.

Так получилось, что этот 
470-страничный том, посвящен-
ный насущным проблемам сов-
ременности, оказался не только 
последней книгой, полностью 
подготовленной самим автором, 
но и первый книгой нового изда-
тельства La Nave di Teseo («Ко-
рабль Тезея»), сооснователем ко-
торого Эко выступил в ноябре 
прошлого года, «хлопнув две-
рью», вместе с десятком других 
топовых авторов и ведущими ре-
дакторами, в крупнейшем изда-
тельском консорциуме Gruppo 
RCS Libri, протестуя таким обра-
зом против его «неразборчиво-
сти» и зацикленности на прибы-
ли. Предполагалось, что новое из-
дательство начнет свою деятель-
ность в мае, но трагический 
форс-мажор заставил поторо-
питься.

Примечательно, что само на-
звание нового издательства тоже 
было предложено Эко. Это уче-
ный намек на то место из Плутар-
ха, в котором объясняется, что 

аргонавтам пришлось все время 
латать свой корабль, чтобы дви-
гаться дальше, так что к концу их 
путешествия в «Арго» не оста-
лось ни одной изначальной до-
ски… но сам корабль остался 
прежнем. Аллегория издательст-
ва, ищущего новых авторов, что-
бы сохранить свое лицо, оказа-
лась более чем прозрачна.

В Италии книга поступит в 

продажу 27 февраля. А в середи-
не марта в московском издатель-
стве Corpus выходит очередная 
русская книга Эко — сборник ли-
тературоведческих эссе «О лите-
ратуре». На языке оригинала она 
вышла в 2002 году. Так что рус-
ский каталог Эко еще далеко не 
исчерпан. И, можно не сомне-
ваться, будет пополняться и в 
дальнейшем.

МУЗЫКА

В Deep Purple 
разыгрался 
конфликт 

СНОВА «ДЫМ 
НАД ВОДОЙ»

Александр Алексеев

КЛАССИКИ английского хард-
рока объявили афишу очередно-
го тура по Европе. Deep Purple 
вновь будут выступать на стади-
онах: в России, Германии, Ита-
лии, Финляндии, Швеции и на 
престижных рок-фестивалях в 
Польше, Дании, Австрии, в дру-
гих странах. Снова исполнят 
свои великие хиты Smoke On The 
Water, Highway Star, Perfect 
Strangers и другие.  

Deep Purple — редкий музы-
кальный коллектив, в котором, 
кажется, никогда не было слабых 
музыкантов. Но накануне вступ-
ления в «Зал славы рок-н-ролла» 
это вызвало неожиданные про-
блемы: какой именно из соста-
вов группы, существующей еще 
с конца 60-х, стоит считать «зо-
лотым»? Например, кто самый 
лучший вокалист: Яан Гиллан, 
спевший Smoke On The Water и 
Lazy, или Дэвид Ковердейл, рвав-
ший глотку в других мега-хитах 
— Burn & Stormbringer? Об этом 
много лет спорят поклонники 
рок-музыки и сами артисты.

Но организаторы приняли ре-
шение сами: «золотым» они ре-
шили считать состав до 1974 
года. То есть: Яан Гиллан — Ричи 
Блэкмор — Роджер Гловер — Джон 
Лорд — Яан Пэйс. Трое из них по-
прежнему играют в Deep Purple. 
Вероятно, имели в виду тот факт, 
что вступающие в Зал славы 
группы обычно дают и неболь-
шой концерт.

Можно только представить, 
сколько фанатов сразу слетится 
в США (где находится штаб-
квартира организации), чтобы 
послушать снова гитару Ричи 
Блэкмора, аккомпанирующего 
Яану Гиллану! Да и как хорошо 
можно продать записи этого 
концерта.

Но неожиданно против резко 
выступил Яан Гиллан. Он бес-
компромиссно заявил, что вклю-
чать в Зал славы нужно действу-
ющий состав. И что «это будет 
величайшей несправедливо-
стью, если не будут отмечены 
нынешний гитарист Стив Морс и 
клавишник Дон Эйри».

Ради того, чтобы добиться как 
можно большей поддержки, Гил-
лан даже позвонил Дэвиду Ко-
вердейлу. Не сказать, что они 
враги, но по-прежнему — заоч-
ные соперники. Гиллан сообщил, 
что поблагодарил Дэвида за по-
нимание, и пожелал, чтобы тот 
«тоже подтягивался, ведь все мы 
и прошлые и нынешние участни-
ки Deep Purple большая и друж-
ная семья…»

А вот Ричи Блэкмору появ-
ляться на вручении награды на-
строго запретили. Особенно лю-
товал нынешний менеджер груп-
пы Брюс Пэйн. И Блэкмор побла-
годарил в социальных сетях всех 
поклонников, проголосовавших 
за его кандидатуру. И сообщил о 
том, что сам на церемонию не 
приедет. Очевидно, чтобы не ссо-
рить бывших друзей.

Но до начала апреля, когда 
Deep Purple введут в Зал славы 
рок-н-ролла остается еще нема-
ло времени. И поклонники рока 
будут продолжать следить за 
развитием событий, как за увле-
кательным музыкальным сериа-
лом об истории великой группы! 
И за это время ситуация еще не 
раз может измениться…

Яан Гиллан считает, что включать в 
«Зал славы Рок-н-ролла» нужно 
нынешний состав Deep Purple .

Премьера Петр Налич написал музыку к «Обыкновенному чуду» 
Евгения Шварца

Изысканный бродит 
жираф
Игорь Карнаухов, «РГ»-Пермь

В 
Пермском театре юно-
го зрителя поставили 
«Обыкновенное чудо» 
по пьесе Евгения Швар-
ца. Музыку к этому 

спектаклю написал популярный 
певец и композитор Петр Налич.

Действие «сказки о влюблен-
ном медведе» в версии главного 
режиссера ТЮЗа Максима Соко-
лова начинается в обстановке 
современной квартиры, где и про-
живают Хозяин с Хозяйкой. В 
одно мгновенье стены многоэтаж-
ки раздвигаются, и сначала мате-
риализуется очеловеченный Мед-
ведь, — сцена его выхода из ванны 
выглядит жутковато, больше на-
поминая рождение монстра в ла-
боратории Франкенштейна, — по-
том заявляются эксцентричный 
Король с дочерью, капризной 
Принцессой, и всеми их мини-
страми. И разворачивается пе-
чальная и трогательная история, 
которая в сознании большинства 
публики неотрывна от одноимен-
ного музыкального телефильма 
Марка Захарова (кстати, начинав-
шего театральную карьеру в Пер-
ми).

Недавно ставший пермяком 
Максим Соколов, берясь за сю-
жет, конечно, предполагал, что 
сравнивать будут прежде всего «с 
кино». Фильму Захарова место в 
золотом фонде отечественного 
кинематографа кроме блиста-
тельного созвездия актеров, без-
условно, обеспечила и музыка, 
песни Геннадия Гладкова на стихи 
Юлия Кима.

Соколов пригласил Петра На-
лича, выйдя на него в социальной 
сети. Тот откликнулся не задумы-
ваясь, хотя на момент предложе-
ния, по его собственным покаян-
ным словам, не читал Шварца, а о 
сюжете судил по той же кинолен-
те.

Взялся же за работу музыкант 
(участник Евровидения 2010 
года), уже прочитав и «Обыкно-
венное чудо», и другие пьесы дра-
матурга. Сначала Налич думал со-
здать лишь музыкальный «фон». 
Но записал и вокальные номера.

В частности, композитор по-
ложил на музыку известное сти-
хотворение «Жираф» Николая 
Гумилева. Все ведь помнят эти 
строки: «Сегодня, я вижу, особен-
но грустен твой взгляд/ И руки 
особенно тонки, колени обняв./ 
Послушай: далёко, далёко, на озе-
ре Чад/ Изысканный бродит жи-
раф»…

Сам же Налич и спел Гумилева 
— эта новая песня звучит в проло-
ге.

— Действие пьесы Шварца не 
привязано к конкретной истори-
ческой эпохе, оно развивается в 
пространстве вне времени, — го-
ворит Налич. — Его музыкальное 
насыщение могло быть таким, 

как сделал Гладков, а могло пред-
стать рок-оперой, характерной 
для семидесятых. Могло быть в 
стиле «Фигаро» из золотого века 
Вены, а могло стать атональной 
додекафонией в духе, скажем, 
Альбана Берга. Вот и у нас полу-
чилось смешение всех стилей. 
Авторитеты надо мной не довле-

ли… Хотя, конечно, вначале 
страшно было браться за текст. 
Особенно такой, который все чи-
тали (улыбается)…

Музыку к «Обыкновенному 
чуду» Налич предполагает выпу-
стить на диске, в который будут 
включены и написанные, но не во-
шедшие в спектакль номера — разо-
хотившийся композитор написал 
их больше, чем пригодилось.

Авторы уверяют: лишь присту-
пив к работе, обнаружили, что в 
2016 году как раз исполняется 
120 лет со дня рождения Евгения 
Шварца и 60 лет публикации этой 
его пьесы-сказки (которую дра-
матург, кстати, посвящал жене 
Екатерине Ивановне). Совпаде-
ние сочли знаменательным.

В середине марта в московском издательстве Corpus выйдет очередная 
русская книга Эко — сборник литературоведческих эссе «О литературе». 

Акцент

 Музыку к «Обыкновенному 
чуду» Налич предполагает 
выпустить на диске

Мария Веденяпина: В читальном зале для старших школьни-
ков мы поставили столы, чтобы дети имели возможность 
готовить здесь домашнее задание.

СПРАВКА «РГ»

Напомним несколько известных книг, опубликованных посмертно:

А.С. Пушкин. «Дубровский» (1833, опубликовано в 1842 году, чрез 5 лет по-

сле смерти автора). Повесть с драматическим сюжетом, которую Анна Ахма-

това считала самой неудачной у Пушкина: дескать, автор хотел поправить 

свои финансовые дела и собрал все штампы приключенческой литературы 

того времени. Время не подтвердило суровой оценки Ахматовой: «Дубров-

ский» считается неотъемлемой частью пушкинского канона. К тому же если 

говорить только о коммерции, то прохождение истории о помещике-разбой-

нике и коррумпированных судах через николаевскую цензуру было довольно 

сомнительно, и Пушкин не мог этого не понимать. Возможно, поэтому так и не 

написал вторую часть, которая напрашивается.

Л.Н. Толстой. «Хаджи-Мурат» (1904, опубликовано в 1912-м, через два года 

после смерти автора). Как и в случае с «Дубровским», знаменитый автор не 

спешил отдавать законченное произведение в печать, справедливо предвидя 

большие цезурные сложности: слишком резкими сатирическими красками 

изобразил он Николая I и слишком благородным показал горца, ведущего 

яростную борьбу с «белым царем». Кроме того, Толстой к рубежу веков ис-

кренне стал считать, что писать «художественное» — занятие недостойное. И 

не смог разрешить для себя это противоречие до конца жизни. Выйдя в сокра-

щенном виде, «Хаджи-Мурат» сразу ушел в «тамиздат», а полностью появился 

в России только после революции, в 1917 году.

М.А. Булгаков. «Мастер и Маргарита» (1940, опубликовано в 1966—67-м, 

через 26 лет после смерти автора). Судьба одного из самых известных рома-

нов русской литературы XX века уникальна. Он писался в одних исторических 

обстоятельствах, — и стал бестселлером совсем в других. Достаточно сказать, 

что сын профессора духовной академии Булгаков рассчитывал на читателей, 

прекрасно понимающих все евангельские аллюзии — а вышло так, что многие 

из самого романа впервые узнавали, кто такие Варрава и Каиафа, и что проис-

ходило в Страстную неделю. Прошла мировая война, люди стали летать в кос-

мос — но время оказалось бессильным перед булгаковскими героями, потому 

что каждое поколение вынуждено заново решать вопрос о Тьме и Свете.
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Действие «сказки о влюбленном медведе» в версии главного режиссера ТЮЗа Максима Соколова начинается в обстановке квартиры.
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Сам Петр Налич спел песню на 
стихи Николая Гумилева, которая 
звучит в прологе спектакля.
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МЕЖДУ ТЕМ
Яан Пэйс сообщил о том, что у 
Deep Purple уже есть и новый ма-
териал. И работать над ним 
группа намерена вновь в студии 
Боба Эзрина, в Нэшвилле, где за-
писывался и предыдущий диск 
Now What?!
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Тема с академиком РАН Юрием Бузиашвили:

Мы слишком многого ожидаем 
от жизни?
Валерий Выжутович

Л
учший способ избе-
жать  разочарова-
ний — не требовать от 
жизни многого. Ве-
рить, что жизнь будет 

всегда к вам милосердна, окру-
жающие добры, обстоятельства 
благоприятственны — даже опа-
сно для здоровья. Люди, питаю-
щие необоснованные иллюзии (а 
обоснованных иллюзий не быва-
ет), особенно склонны к меланхо-
лии и депрессии. Но, с другой сто-
роны, много ли можно добиться 
от жизни, если многого и не тре-
бовать от нее? Обсудим тему с 
академиком РАН, руководителем 
клинико-диагностического отде-
ления Научного центра сердеч-
но-сосудистой хирургии им. А.Н. 
Бакулева Юрием Бузиашвили.

Я разделил свою жизнь 
на авансы и долги
— О чем вы мечтали в младые 
годы?
— Не знаю, была ли это мечта, но я 
все время старался заглянуть 
вперед, в будущее, пытался уви-
деть, чем я, став взрослым, смогу 
быть полезен своим любимым 
людям, подарившим мне в детст-
ве сказку, в которой я вырос. 
Принципы воспитания в 60—70-х 
годах в Грузии, во времена моего 
детства, предполагали, что на-
стоящий мужчина обязан обес-
печить на достойном уровне се-
мью, помогать родственникам, 
иметь круг друзей с обязательст-
вами в их адрес. Примером для 
меня служили мой дедушка и мой 
отец. Я не знал, каким образом 
смогу дотянуться до них в спо-
собности создать своим близким 
достойные условия жизни, но 
твердо понимал, что это моя обя-
занность. И я разделил свою 
жизнь на авансы и долги. Все, что 
мне давали авансом в детстве, я 
хотел отдать в том возрасте, ког-
да смогу это сделать. 

—  Вы строили какие-то планы? 
Вынашивали мечту?
— Да. В детстве я хотел быть лет-
чиком. Но когда папа привел 
меня в секцию легкой атлетики, я 
плохо подтянулся на турнике, и 
меня осмеяли. О том, чтобы стать 
летчиком, уже не могло быть и 
речи. Папа у меня был практику-
ющий врач-невролог, знамени-
тый на всю Западную Грузию. В 
какой-то момент я начал присут-
ствовать на его приемах. И к 
окончанию школы решение стать 
врачом было твердым.

— Стать врачом? Всего-то?
— Нет, не «всего-то». Я поставил 
себе цель стать знаменитым вра-
чом. Как папа. Именно знамени-
тым. 

— На мой взгляд, эта цель достиг-
нута. А сами вы как считаете?
— Думаю, у меня есть некоторые 
основания считать так же. 

— Ваши амбиции менялись в те-
чение жизни?
— По мере того, как менялся я 
сам, менялись и мои амбиции. 
Знаете, Оскар Уайльд писал себе 
письма, в которых фиксировал 
свое сегодняшнее мироощуще-
ние, свои взгляды на жизнь. Запе-
чатывал эти письма в конверт, а 
ровно через десять лет вскрывал 
и читал. А, прочитав, смеялся: ка-
кой дурак это написал. Мы очень 
меняемся с годами. Я сегодня и я 
в сорок лет — абсолютно разные 
люди. Надо жить так, чтобы не 
стесняться себя в прошлом. 

Чудо должно быть 
заработано
— От чего рождаются разочаро-
вания? От завышенных ожида-
ний? От переоценки своих воз-
можностей?
— Мне кажется, они рождаются от 
гипертрофированных ожиданий 
чуда, которого на свете не быва-
ет. Каждое чудо должно быть за-
работано в поте лица. И когда оно 
происходит, у вас подчас уже не 
остается сил насладиться им. Раз-
ве не чудо, что мне, простому гру-
зинскому парню с еврейскими 
корнями, приехавшему из Кутаи-
си,  удалось преуспеть в России и 
стать академиком? 

— Все это потому, что ваши ожи-
дания были соразмерны вашим 
возможностям?
— Не знаю, потому ли. Главное — 
эти ожидания оправдались. 
Свою семью я обеспечил уже 
давно, теперь моей семьей явля-
ется коллектив отделения, кото-
рое я возглавляю. Это сто чело-
век. И за каждого из них я болею, 
говорю это совершенно искрен-
не. Нельзя быть счастливым ру-
ководителем среди несчастных 
подчиненных. 

Каждой женщине в ЗАГСе 
я выдавал бы «Сказку 
о рыбаке и рыбке» 
— Есть такой понятие — синдром 
завышенных ожиданий. Это уже 
едва ли не психический недуг? 
— Я думаю, это просто невроз. Не-
вроз людей, которые выглядят не 
очень приглядно из-за того, что 
хотят казаться лучше, чем они 
есть, и требуют больше, чем за-
служили.  

— «Сказка о рыбаке и рыбке»?
— Да. Каждой женщине в ЗАГСе я 
выдавал бы «Сказку о рыбаке и 
рыбке». Мало того, я бы заставил 
их перечитывать эту сказку хотя 
бы раз в три месяца. Поверьте, у 
нас было бы много больше счаст-
ливых семей, если бы женщины 
помнили, что их необузданные 
желания, как правило, кончают-
ся «разбитыми корытами». Впро-
чем, то же касается и мужчин. Не 
надо переоценивать себя и свои 
возможности. Не надо требовать 
от жизни больше, чем ты заслу-
живаешь. Все неврозы — от этого. 

— Завышенные ожидания может, 
наверное,  формировать у кого-
то и глянцевый журнал? 
— Отвечу так. Собрались как-то 
еврейские мудрецы обсуждать 
три вопроса — кто самый умный, 
кто самый сильный и кто самый 
богатый. Долгая дискуссия раз-
вернулась по поводу того, кто са-
мый умный. Кто-то говорит — хи-
мик, кто-то — физик, кто-то — био-
лог. Старый еврей спал, потом 
проснулся и говорит: самый ум-
ный человек на свете тот, кто 
хотя бы раз в день задает себе во-
прос, откуда он пришел и куда 
идет. Затем стали обсуждать, кто 
самый сильный. Кто-то говорит — 
каратист, кто-то — штангист, кто-
то — боксер. Старый еврей опять 
проснулся и говорит: самый 
сильный человек тот, кто может 
обуздать себя в гневе. Потом да-
вай они спорить, кто самый бога-
тый. Тот, кто спал, к концу спора 
проснулся и снова сказал свое 
слово: самый богатый человек 
тот, кто на момент, когда задает 

себе этот вопрос, доволен тем, 
что у него есть. Что такое глянце-
вый журнал? Это генератор же-
ланий. Ведь 80 процентов инфор-
мации мы воспринимаем глаза-
ми,  а  на остальные органы 
чувств — осязание, обоняние, 
вкус, слух и т.д. — приходится 
лишь 20 процентов. Глянцевый 
журнал рассчитан на сиюминут-
ную реакцию. Это своего рода 
«25 кадр». Но глупо, когда неко-
торые женщины, начитавшись 
«глянца», начинают краситься 
под Мэрилин Монро, а некото-
рые мужчины пытаются изобра-
зить из себя Шварценеггера. Я 
понимаю, что глянцевый журнал, 
женский или мужской, не может 
обходиться без информации о 

новинках косметики или о том, 
как накачать красивый торс, но 
рекламироваться должны в пер-
вую очередь достоинство, ум, об-
разование. «Наука и жизнь», 
«Техника молодежи», «Кроко-
дил» — даже сейчас переиздать 
эти журналы было бы актуально 
и полезно для нашей молодежи.

— Завышенные ожидания чем-
нибудь опасны, кроме разочаро-
ваний?
— Они могут создать невроз. Та-
кие люди невротически неадек-
ватно ведут себя. Известно, на-
пример, что  для боксера промах-
нуться на ринге гораздо хуже, 
чем пропустить сильный удар. И 
с людьми происходит нечто по-
добное. Когда не оправдываются 
завышенные ожидания, возника-
ет невроз. В человеческой психи-
ке постоянно конкурируют два 
процесса — торможение и возбу-
ждение. Если возбуждение прео-
бладает над торможением, то че-
ловек неадекватен.

— А заниженные ожидания могут 
быть чем-то опасны?
— Заниженные ожидания — это 
тоже своего рода болезнь, сим-
птомы которой неуверенность, 
суетливость, подозрительность. 

Если бы у меня была возможность 
передать миру послание на все 
времена,  для всего человечества, 
я бы сказал:  нет ничего лучше, 
чем чувство меры во всем: в жела-
ниях, в еде, в нагрузках, даже са-
мых сокровенных чувствах, в ра-
боте. Некоторые кичатся тем, что 
они трудоголики, а ведь это пато-
логия, любой фанатизм — это па-
тология. 

— Может, завышенными ожида-
ниями человек пытается ком-
пенсировать свою несамодоста-
точность? 
— Игорь  Губерман написал: «По-
добные слепым,  несчастным ни-
щим,/ вокруг себя руками жадно 
рыщем;/ не в том беда, что смы-
сла жизни ищем,/ а в том беда, 
что изредка находим». Очень 
важно найти смысл, линию жиз-
ни, человека, с которым по жизни 
идешь. Не всем это удается, но к 
этому надо стремиться, чтобы в 
конце концов установить мир с 
самим собой, перестать мучить 
себя бесплодными мечтами и 
укорять за несбывшееся.  Каж-
дый решает для себя, посвятить 
ли жизнь тому, что будут о тебе 
говорить через много лет. Будучи 
не чужд этой мысли, я решил, что 
самый известный путь к этому — 

ежедневное добро, сделанное лю-
дям. Никакой оригинальности, 
но очень надежно и стабильно.

Неудачник — это человек 
со сжатым кулаком, 
из которого мало ушло
из добытого
— Кто такой неудачник, по-ваше-
му?
— Мне кажется, неудачник — это 
человек со сжатым кулаком, из 
которого мало ушло из добытого. 
Это человек, у которого от стяжа-
тельства, постоянного напряжен-
ного подсчета, сколько он отдает, 
много остается в руке. И он не зна-
ет, что с этим делать. Вспомните 
Александра Македонского, кото-
рого хоронили ладонями кверху в 
знак того, что он ничего не уносит 
из жизни в могилу. Или прочтите 
письмо, которое написал на смер-
тном одре основатель Apple Стив 
Джобс. Могу в том же контексте 
процитировать выступление Ши-
мона Переса в Киеве: «Мы мечта-
ли о своей земле, но земля, кото-
рую мы получили, не была меч-
той. Это был маленький клочок, 
одна тысячная часть Ближнего 
Востока… Там были болота, мо-
скиты, пустыня на юге, камни. 
Выбирать нужно было между ко-
марами и камнями… Мы пришли 

туда и не знали вообще, что де-
лать… И мы подумали: самое 
большое богатство природы — это 
человек. Люди обогатили землю, а 
не земля народ». Они создали в 
пустыне сказку. А мои земляки в 
Грузии сказку, созданную многи-
ми поколениями, не смогли удер-
жать на уровне.

Если же говорить об удаче и 
неудаче… Человек не избежит 
своей судьбы. Все, что на свете 
дано нам, друзья, ни прибавить и 
не убавить нельзя. Помните рас-
сказ, кажется, О’Генри, как чело-
веку надоела цивилизация, и он 
решил бросить все. Приехал к гу-
стым лесам, разделся и голым пу-
стился в чащу, дабы избавиться 
от людских и общественных про-
блем. Первые шесть часов он был 
необыкновенно счастлив. Пото-
му что тишина, никто не приста-
ет с разговорами, никто никому 

не завидует, никто никого не оби-
жает. Он расслабился, два часа 
поспал. Потом встает, идет к ку-
стам малины, начинает срывать 
ягоды, и вдруг из-за кустов разда-
ется рев медведя. Первая реак-
ция человека — убежать. Но он по-
нимает, что рано или поздно 
встречи с медведем не избежать. 
Тогда он, решив принять бой, 
хватает огромный сук и бросает-
ся в кусты. Каково же было его 
разочарование, когда в кустах он 
увидел такого же голого челове-
ка, как он сам. Они оба плюнули, 
оделись и уехали обратно в город. 
Нам никуда не деться от нашей 
цивилизации. Мы должны выра-
ботать правила игры, правила 
межчеловеческого общения. 
Если вы выходите утром с уста-
новкой сделать добро хоть кому-
то, этот день уже идет вам в зачет. 
Нельзя в себе носить плохое. 
Нельзя копить обиды. Говорят, 
толстые люди — добрые, потому 
что они заедают свои горести и 
переживания. Заел — и стал до-
брее. Не зря же вместо «растол-

стел» можно сказать «раздо-
брел». Эти слова — синонимы. 

— Есть известный принцип, при-
писываемый Наполеону: требуй 
невозможного — получишь мак-
симум. Именно так и надо отно-
ситься к жизни?
— Я, как вы поняли, противник за-
вышенных ожиданий, но иногда 
надо ставить перед собой недося-
гаемые, казалось бы, цели. Тот же 
Шимон Перес, которого я здесь 
цитировал, сказал примерно сле-
дующее: когда мы начинали стро-
ить свое государство, нам каза-
лось, что мы мечтаем о невозмож-
ном. Этого «невозможного» мы 
достигли и, оказалось, что наши 
мечты были маленькие, надо 
было мечтать о большем. Мир де-
лится на людей, которые не верят 
в невероятное, и на людей, кото-
рые делают невозможное.

Я инфантилен до сих пор
— Привычка ожидать от жизни 
слишком много свойственна де-
тям. Такие ожидания в зрелом 
возрасте — это инфантилизм?
— В таком случае я инфантилен до 
сих пор. Потому что всю свою 
жизнь построил на доверии. 
Меня много раз обманывали, но 
если я потеряю доверие к людям, 
я потеряю сам себя. Любые отно-
шения мне легче построить на до-
верии, чем начинать со скепти-
цизма и подозрительности. Дет-
ские мечты взрослого человека, 
наверное, можно назвать инфан-
тилизмом, но если их удается ре-
ализовать… Я уверен, что Коро-
лев был инфантильным челове-
ком. Но свои детские мечты он 
триумфально осуществил. Мой 
отец был инфантильным, когда 
ушел из родительского дома. 
Мама говорит, что в ту пору у 
него была лишь одна смена белья, 
да и то заштопанного, но он меч-
тал создать для нас хорошие ус-
ловия жизни. Папа сыграл роль 
первой ступени ракеты, вывел 
нас — меня, мою сестру, ее детей, 
мою дочку — на московскую ор-
биту. Все мы стали врачами. Мой 
племянник — один из лучших кар-
диологов в России и хорошо из-
вестный в Европе и в США. При-
знанный кардиолог европейско-
го уровня — разве это не счастье?

Должен признаться, я инфан-
тилен до сих пор. Потому что в 
каком-то смысле живу багажом и 
правилами, приобретенными в 
детстве.

После тридцати лет человек 
должен научиться жить 
удовлетворенным
— Надо ли во избежание разоча-
рований говорить «нет» своим 
мечтам?
— Я думаю, надо улыбаться сюр-
реалистическим мечтам. Надо 
улыбаться тому, что ты не смо-
жешь летать. Надо улыбаться 
тому, что ты не сможешь путеше-
ствовать по звездам. Вообще в 
жизни надо уметь удовлетво-
ряться, потому что жить неудов-
летворенным очень трудно. По-
сле тридцати человек должен на-
учиться жить удовлетворенным. 
Не обязательно быть очень бога-
тым или очень сильным. Удовлет-
ворение можно найти и в малом, 
поверьте мне.

— В чем разница между мечтой и 
целью? Мечта — это что-то воз-
вышенное или  даже недосягае-
мое, а цель должна быть реали-
стична?
— Если человек может сформули-
ровать цель, значит, он уже на до-
роге к ее достижению. А мечта — 
это когда вы, сидя на земле, то-
скуете о крыльях. При этом даже 
понятия не имеете, где вы их 
возьмете и существуют ли они. 
Все-таки цель — это более призем-
ленное. Это дорога к той мечте, 
которая у вас возникла. 

— В юные годы многие мечтают о 
славе. Мечтать о ней стоит, на ваш 
взгляд, или это прямая дорога к 
комплексу неполноценности? 
— Мечтать, как известно, не вред-
но. В том числе и о славе. Но хоро-
шо бы помнить, что спутник сла-
вы — одиночество. Из-за чрезмер-
ного внимания к ним прослав-
ленные люди порой становятся 
одинокими. Как  врач скажу, что 
существует еще и синдром «быв-
ших». Бывших знаменитых арти-
стов, бывших олимпийских чем-
пионов, бывших больших на-
чальников. Это когда  всю остав-
шуюся жизнь человек живет с 
мечтой вернуться к былой славе, 
былому могуществу. Этот син-
дром неизлечим. 

В жизни ты получаешь 
только то, что заслужил
— У вас бывают моменты сча-
стья?
— Я счастлив, когда  знаю, что все 
мои близкие живы-здоровы. Да, 
свое понимание счастья я  сузил 
до того, что у меня все живы-здо-
ровы. 

— Чего вы себе не прощаете?
— Измены. 

— Измены кому-то или себе само-
му?
— Это одно и то же. В первую оче-
редь вы изменяете самому себе, а 
потом кому-то. 

— О чем вас бесполезно просить?
— Предать друга. Никогда на это 
не подпишусь. Для меня дружба 
превыше всего. 

— У вас бывали в жизни большие 
разочарования?
— Да. Самое большое разочарова-
ние я пережил в тридцать пять 
лет, когда понял, что в жизни нет 
места сказке. 

Акцент

 Не надо переоценивать себя 
и свои возможности. Не надо 
требовать от жизни больше, 
чем ты заслуживаешь. 
Все неврозы — от этого

Акцент

 Я противник завышенных 
ожиданий, но иногда надо 
ставить перед собой недося-
гаемые, казалось бы, цели

Юрий Бузиашвили: У нас было бы 
много больше счастливых семей, 
если бы женщины помнили, что их 
необузданные желания, как пра-
вило, кончаются «разбитыми 
корытами».
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Юрий Бузиашвили – заместитель директора Института кардиохирургии имени В.И. Бураковского Научного центра 

сердечно-сосудистой хирургии им. А.Н. Бакулева, руководитель клинико-диагностического отделения, академик 

РАН, с 2011 г. по 2013 г. — главный кардиолог г. Москвы. Родился в 1954 г. в Кутаиси. В 1977 г. окончил 1-й Московский ме-

дицинский институт им. И.М.Сеченова. С 1977 г. по 1982 г. проходил клиническую ординатуру и аспирантуру в НЦССХ 

им. А.Н.Бакулева и остался в нем работать. В 1989 г. защитил докторскую диссертацию. С 1999 г. — заместитель дирек-

тора по научной работе Института кардиохирургии им. В.И. Бураковского; с 2004 г. — член-корреспондент РАМН. 

27.03.2014 г. присвоено звание академик Российской академии наук
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Экология Ученые предупреждают: на самом чистом озере России набирает силу экологическая катастрофа

Байкал вызывают... в суд
Анатолий Юрков, обозреватель 

«Российской газеты» 

В
ы не поверите, что так 
может быть. И я вначале 
не поверил. А дело вот в 
чем.

Правительство Рос-
сийской Федерации 27 ноября 
2 0 0 6  го да  р а с п о р я ж е н и е м 
№ 1611-р утвердило документ 
«Описание границы Центральной 
экологической зоны (ЦЭЗ) Бай-
кальской природной террито-
рии». Этот важнейший не только 
для заповедного озера документ 
начинается так:

«Начальной точкой границы 
Центральной экологической зоны 
БПТ принимается точка на хребте 
Хамар-Дабан в верховьях реки 
Утулик (высота 2396,1 м) с коор-
динатами 51°12´24´´ северной 
широты (с.ш.) 103°18´30´´ вос-
точной долготы (в.д.). От нее гра-
ница идет в северо-западном на-
правлении по линии водораздела 
между р. Утулик с правыми прито-
ками реки Зун-Мурэн через высо-
ту с отметками...» Не слова, а му-
зыка для любителей путешествий 
и первооткрывателей.

«Российская газета» напечата-
ла мой комментарий к этому со-
бытию с картой Центральной эко-
логической зоны.

И вот на вопрос: чего-то он за-
частил ныне на Байкал, Амирхан 
М. Амирханов, заместитель руко-
водителя Росприроднадзора, рас-
сказал о ситуации, в которой ока-
зались люди, живущие на терри-
тории ЦЭЗ.

Эта зона, ее земли — почти 
сплошной заповедник, заказни-
ки, национальные парки общей 
численностью больше двадцати. 
Живут на территории 130 тысяч 
человек в 159 населенных пун-
ктах. Непосредственно к побере-
жью Байкала примыкают 10 осо-
бо охраняемых природных тер-
риторий, в том числе 3 заповед-
ника, 2 национальных парка, 5 за-
казников. Граница ЦЭЗ совпадает 
с границей участка Всемирного 
природного наследия ЮНЕСКО 
«Озеро Байкал». А согласно наше-
му обширному «байкальскому» 
законодательству на этой земле 
много чего нельзя, ибо, грубо го-
воря, на нее распространяется 
статус водоохранной территории 
да плюс особый статус участка 
Всемирного природного насле-
дия «Озеро Байкал», которым он 
стал в 1996 году по решению 
ЮНЕСКО. 

К слову, чтобы протянуть по 
этой территории линию электро-
снабжения, от районной высоко-
вольтки к деревенской «стодвад-
цатке», требуется добрая сотня 
согласований и разрешений.

— А тут уезжает человек, — гово-
рил А. Амирханов, — меняет место 
жительства. И, естественно, ищет 
покупателя на свою недвижи-
мость. Находит. Принимается 
оформлять куплю-продажу. А ему 
говорят: а где кадастровые доку-
менты? Без них оформлять ничего 
не будем. И начинается чиновни-
чья карусель, которая заканчива-
ется судебным решением: имеет 
ли права Иванов, Петров, Сидоров 
продавать свой участок земли, на 
котором он живет по наследству, 
если тот участок расположен на 
территории ЦЭЗ Байкала?

— Что за вопрос?
— Нет, что за ответ? Оказывает-

ся, чиновники Росреестра не заре-
гистрировали в своих электрон-
ных носителях то ли территорию 
ЦЭЗ, то ли ее координаты или не-
которые другие данные по Бай-
кальской природной террито-
рии... Промашка вышла.

Суды теперь выясняют, где 
права Байкала, а где законные 
права граждан, живущих на его бе-
регах. Хотя их интересы должны 
совпадать. По идее. Как и неуко-
снительный рост благосостояния.

Только хвостиком 
вильнула...

Из 52 видов рыб, обитающих в 
Байкале и относящихся к двенад-
цати семействам, только осетр за-
нимает особое место: он один и 
вид, и семейство, других разно-
видностей байкальского осетра не 
существует. За свою полувековую 
жизнь осетр вырастал до почти 
двухметрового (1,8 м) роста и ве-
сил около 130 кг. 

Байкальские осетры, что люди: 
раньше 16—17 лет в половую связь 
не вступают. Зафиксирован ре-
кордный выход икры из самки — 
412 тысяч икринок при среднем 
показателе нереста 100—200 ты-
сяч икринок. Основные нерести-
лища осетра на реках Баргузин и 
Селенге. Рыбаки говорят, что есть 
его нерестилища в реках Б. Чивыр-
куй и Верхняя Ангара.

Но это все тары-бары. Байкаль-
ский осетр попал в Красную книгу 
более полувека назад, запрет на 
его вылов не снят до сих пор: в 
2000-х годах хорошо, если удава-
лось выловить в Селенге всего две 
половозрелые пары, чтобы полу-
чить от них икру для Гусиноозер-
ского рыборазводного завода. 

Сравним динамику роста (если 
она есть). 

В государственном докладе по 
Байкалу за 2006 год (десять лет на-
зад) зафиксирован вот такой итог: 

... «несмотря на многолетний 
запрет и проводимые мероприя-
тия по искусственному воспроиз-
водству, не наблюдается заметно-
го увеличения запасов байкаль-
ского осетра. Основная причи-
на — браконьерский вылов как 
производителей, так и разновоз-
растной молоди. (Что это означа-
ет на практике? Скажем, при лов-
ле омуля в сети попадаются осе-
трята. По закону, рыбаки тут же 

должны выпустить осетров в Бай-
кал. Не выпускают. — А.Ю.). Замет-
ное снижение по сравнению с 
2002—2003 гг. количества подро-
щенных в 2005—2006 гг. молоди 
осетра обусловлено значитель-
ным снижением планового зада-
ния... В 2006 году на эксперимен-
тальном Селенгинском омулево-
осетровом рыбоводном заводе 
(ЭСРЗ) на инкубацию заложено 1 
млн 210 тысяч штук икры бай-
кальского осетра, подрощено и 
выпущено в Селенгу 601,4 млн. 
шт. молоди. В отличие от 2005 
года, вся икра и практически вся 
молодь осетра были получены от 
самок, выловленных в реке Се-
ленге. От производителей маточ-
ного стада, содержащихся в сад-
ках на Гусиноозерском осетро-
вом рыбоводном хозяйстве, ис-
пользующем теплые воды ГРЭС, 
была получена перегретая икра, 
не пригодная к воспроизводству... 
Год пропал зря. Дальнейшее нара-
щивание объемов выпуска моло-
ди осетра и достижение проек-
тных мощностей ЭСРЗ в 2 млн 
штук подрощенной молоди воз-
можно после реконструкции за-
вода (о которой речь идет уже 
много лет — А.Ю.).

2015 год. Государственный до-
клад по Байкалу за 2014 год, то 
есть десять лет спустя:

«Для получения оплодотворен-
ной икры в 2014 году использова-
лась 81 самка (в 2013-м — 62), вы-
ращенные в Гусиноозерском осе-
тровом рыбоводном хозяйстве 
ФГБУ «Байкалрыбвод», а также 
выловленная в реке Селенге, одна 
«дикая» самка весом 70 кг; сам-
цы — только из маточного стада... 
Получено и выпущено в реку Се-
ленгу 1 млн 361,25 тыс. штук мо-
лоди осетра навеской (весом) 1,2 — 
3,0 гр. (в 2013 году 1161,1 тыс.
штук молоди осетра той же наве-

ской). Кроме того, в реку Баргузин 
выпущено 32,25 тыс. штук (в 2013 
году — 40 тыс. штук), в реку Вер-
хняя Ангара 16,5 тыс. штук» таких 
же мальков.

Какой же вывод по осетру, бед-
ной царской рыбе делают авторы 
доклада, с 90-х годов обещая нам... 
«вот достроим, вот достигнем про-
ектной мощности, вот...»? 

«Наращивание объемов выпу-
ска молоди осетра и достижение 
проектной мощности Селенгин-
ского экспериментального рыбо-
водного завода 2,0 млн штук под-
рощенной молоди возможно 
лишь после завершения рекон-
струкции Селенгинского рыбо-
водного завода, предусмотренной 
мероприятием № 40... Федераль-
ной целевой программы «Охрана 
озера Байкал и социально-эконо-
мическое развитие Байкальской 
природной территории на 2012—
2020 годы».

Они что, за поплавков нас дер-
жат: клюнули — не клюнули? 

В 2014 году выявлено 2864 на-
рушения правил рыболовства и 
сохранения водных ресурсов (в 
2013 году — 3389) на Байкале. Ин-
тересно, какая доля в этих числах 
приходится на царственного осе-

тра? Или уже не считают, ибо 
прыгают от радости до потолка, 
если 1 (одна) осетриха наконец 
попалась, чтобы облагодетельст-
вовать будущих браконьеров. 
Нынче и власть ставит вопрос 
(интересно, перед кем): до каких 
же пор и Байкал, и реки, и рыбо-
водные заводы будут работать на 
браконьера за счет государствен-
ных субсидий, если уже всем из-
вестно, что добыча некоторых ви-
дов рыб браконьерами превыша-
ет вылов артельных рыбаков? И 
известно это было еще десять лет 
назад.

Федеральной целевой про-
граммой (мероприятия № 39, 40, 
41, 42) выделяется 432,4 млн ру-
блей на реконструкцию Баргузин-
ского, Селенгинского, Большере-
ченского рыболовных заводов и 
Гусиноозерского осетрового ры-
боводного завода в Бурятии. Но в 
этих грандиозных планах ничего 
не сказано о том, когда осетра ос-
вободят от статуса краснокниж-
ного.

Всерьез об экологическом 
кризисе

Факт, известный ученым: все, 
что живет в Байкале, фильтрует 
его воду. Начиная с поверхност-
ного слоя, в котором кишмя ки-
шат рачки эпишура. Фильтруют 
всяк по-своему. Особое внима-
ние исследователей привлекают 
байкальские губки. Эти самые 
древние представители байкаль-
ского мира за всю свою историю 
почти не изменились. Эти про-
стейшие многоклеточные жи-
вотные организмы пришли к 
нам из такого далекого прошло-
го, что их ископаемые останки 
находят в осадочных породах 
третичного периода. Они несут в 
себе столько информации, кото-
рую исследователи не исчерпа-
ли до сих пор.

Но живые губки — лучшие 
фильтры байкальской воды. Бла-
годаря и их уникальным природ-
ным способностям байкальская 
вода славится своими качествами, 
приобрела статус целебного на-
питка. Губки живут на мелководье 
всего озера, берега которого с ка-
ждым годом все интенсивнее и эф-
фективнее осваивают люди, все 
чаще и чаще забывая древнейшую 
и главнейшую заповедь: НЕ НА-
ВРЕДИ!

Олег Тимошкин, зав. лаборато-
рией биологии водных беспозво-
ночных Лимнологического инсти-
тута СО РАН, доктор биологиче-
ских наук, предупреждал еще два 
года назад: 

— В 2013—2014 гг. в масштабах 
мелководной зоны практически 
всего Байкала нами выявлено по-
ражение либо гибель корковых, 
глобульных и ветвистых форм эн-
демичных байкальских губок. 
Это событие очень быстро про-
грессировало последние 2—3 года. 
Известно, что губки во многом 
определяют чистоту прибрежной 
байкальской воды, являются 
основными фильтраторами воды 
в мелководной зоне. Поэтому это 
явление может очень негативно 
сказаться на экологии прибреж-
ной зоны.

Тогда же ученые ЛИНа, сооб-
щал О. Тимошкин, впервые выяви-
ли, что наиболее распространен-
ное заболевание губок сопряжено 
с массовым развитием сине-зеле-
ных водорослей, занесенных в 
Байкал и окрестные озера в прош-
лом веке. Уже установлено: неко-
торые представители сине-зеле-
ных способны продуцировать ток-
сины.

Я задал вопрос академику Ми-
хаилу Александровичу Грачеву: 
есть ли первые итоги 2015 года?

— Уже кое-что есть. В частно-
сти, по гибели губок. 

— А именно?
— На исследованных нами кра-

сноватых наростах на заражен-
ных байкальских губках были 
найдены новые микроорганиз-
мы — цианобактерии. На некото-
рых из губок в ничтожно малых 
количествах обнаружен яд сакси-
токсин.

— Опасный?
— Не опасных ядов не бывает. 
— Имею в виду для купающих-

ся?
— Да, это заставляет задумать-

ся о безопасности купальщиков и 
употреблении прибрежной бай-
кальской воды.

— Ведерком, для чая на береж-
ку?

— Примерно так. 
— А есть ли отравившиеся?
— Есть заболевшие неизвестно 

от чего.
— Откуда он взялся? Первои-

сточник?
— В пресноводных водоемах 

сакситоксин синтезируют сине-
зеленые водоросли. 

При этом М. Грачев подчер-
кнул, что вода Байкала, взятая с 
глубины и идущая в розничную 
продажу, абсолютно безопасна. 
На глубине этих бактерий нет. Там 
они не живут.

Эндемичные байкальские губ-
ки, чья роль в фильтрации бай-
кальской природной воды незаме-
нима, на 90 процентов поражены 
опасным токсином. Прибавьте 
сюда продолжающееся распро-
странение нехарактерной для 
Байкала водоросли спирогира — 
вот вам и рукотворный экологиче-
ский кризис, в котором оказался 
нынче Байкал.

— Его причины окончательно 
не выявлены, — говорит академик 
М. Грачев. — Мы можем только 
предполагать, что это связано с 
антропогенным воздействием, в 
частности, плохой работой очист-
ных сооружений. А то и отсутстви-
ем их. Но это предстоит еще дока-
зать в лабораторных условиях. И 

при достаточной финансовой под-
держке наших исследований.

Впору ставить вопрос о серьез-
ных антикризисных мерах.

Кто — хуже?
С начала столетия гуляет ин-

формация о катастрофе на озере 
Котокельское, ближайшем соседе 
Байкала. Ее сдерживают, не дают 
развернуться официальные лица. 
Потому что...

Озеро Котокельское — самое 
большое по площади в Прибайка-
лье. И самое высокопродуктив-
ное в байкальской Сибири. Было. 
Нынче озеро закрыто «для всех». 
В нем свирепствует «гафская бо-
лезнь», занесенная никто не зна-
ет кем. 

Творец выбрал для этого озера 
самое благодатное место на бере-
гу Байкала: юго-восточное побе-
режье, которое опоясывает хоро-
шая автодорога, песчаные пляжи, 
речушки, питающие водоем, из-
обилие жизни, включая рыб. И ру-
кой подать до славного моря — вот 
оно, за горбатым перешейком.

Еще в прошлые времена на его 
берегах начали гнездиться дикие 
орды туристов, для которых ника-
кие экологические законы не писа-
ны. И, пожалуй, с Котокеля нача-
лось коммерческое освоение бере-
гов озера. Туристические поселки 
Черемушки, Котокель, Исток, 

Ярцы, база отдыха «Сосновый 
бор» и другие безымянные приста-
нища опоясали светлое озеро, не 
имеющее приличной его сану ка-
нализации, ни одного КОС (ком-
плекса очистных сооружений). По-
селок Гремячинск с юга, на берегу 
Байкала, поселок Турка с севера, 
тоже на берегу Байкала, не в силах 
переработать отходы собственной 
цивилизации, не то чтобы взять на 
себя котокельскую нагрузку.

В этом благодатном местечке 
Байкала все брошено на создание 
достойных условий для отдыха 
VIP-персон, а не для туристов. Не-
которые товарищи додумались 
одевать в гранит набережную Бай-
кала, чтобы как в Ялте. Или в Сочи. 

А на озере Котокель между тем 
«с 2008 по 2014 гг. зафиксирован 
21 случай заболевания «гафской 
болезнью». Озеро потеряло рыбо-
хозяйственное значение к началу 
XXI века. С апреля 2008 года, фик-
сируют ученые, на Котокельском 
началась массовая гибель рыб, а 
затем заболевания населения, «в 
том числе тяжелые и смертель-
ные». Ученые установили: качест-
во воды Котокельского озера ныне 
«относится к сильно загрязнен-
ным, которые нельзя использо-
вать в целях рекреации». В фито-
планктоне озера было выявлено 
массовое развитие цианобакте-
рий, близкородственных к тем, ко-
торые выделяют токсины. Оказа-
лось, что вода в озере Котокель-

ское в несколько раз выше токсич-
ности воды в устье реки Турки.

Рекреационная и хозяйствен-
ная нагрузка на озеро в 1980—
1990 гг. все возрастала, однако 
власти Бурятии не торопились с 
ответными мерами. Последствия 
такого благодушия перед лицом 
надвигающейся экологической 
катастрофы дали о себе знать все-
лением чужеродного вида расте-
ний — элодеи канадской, впервые 
отмеченной на участке, куда сли-
ваются стоки санатория «Бай-
кальский бор». 

Бурное внедрение и развитие 
элодеи канадской обернулось 
вскоре ее не менее бурным массо-
вым отмиранием. Разложение 
мертвой биомассы вызвало ис-
чезновение двустворчатых и брю-
хоногих моллюсков... Цепочка 
опасных трансформаций привела 
к резкому снижению (в десятки 
раз) продуктивности озерного зо-
обетноса, в том числе биомассы 
двухстворчатых моллюсков филь-
траторов, которая уменьшилась в 
1000 (тысячу) раз. Процесс про-
должался до 2007—2008 гг. — до и 
во время вспышки «гафской бо-
лезни». В 2009 году появились 
признаки начала выздоровления. 
Но Котокель к этому времени 
успело утратить славу самого вы-
сокопродуктивного в Забайкалье 
озера, полностью потеряв рыбо-

хозяйственное значение. А потом 
и как водоем любительского ры-
боловства: щука, гольян, налим, 
широколобики совсем исчезли. 
Елец, крупный лещ и язь резко 
снизили свое поголовье. Дошло до 
катастрофического снижения ро-
ста и веса всех видов рыб, обитаю-
щих в Котокельском озере, и ди-
строфического изменения формы 
их тел.

Главный санитарный врач по 
Республике Бурятия еще в 2009 
году вынес постановление о жест-
ком карантине озера Котокель-
ского. Он действует и по сей день. 
Все эти годы ученые Иркутска и 
Сибири продолжают исследова-
ния негативных процессов, проис-
ходящих с нелегкой руки человека 
неразумного, запустившего кру-
той кризис на некогда благодат-
ном собрате Байкала. На возвра-
щение его к нормальной жизни, 
конечно же, идет немало средств 
из федерального бюджета.

Если говорить честно и прямо, 
это ведь преступная халатность по 
исполнению своих служебных 
обязанностей соответствующих 
бурятских чиновников довела 
озеро Котокельское до кризисно-
го экологического состояния. Им 
бы надобно гордиться, что приро-
да подарила такие чуда — озеро 
Байкал и Котокельское. И впору 
соревноваться, кто сработает луч-
ше, а у них вышло как всегда — кто 
хуже? 

Только не говорите в ответ: а 
причем тут Байкал?

Берег левый, берег правый
В бюджете федеральной целе-

вой программы 2012—2020 годов 
по Байкалу миллиардные суммы 
заложены на укрепление бере-
гов — в основном рек и водохрани-
лищ. Сибирские ученые разобра-
лись в причинах, ведущих к обру-
шению берегов, порождающих ов-
раги, сели, наледи и так далее. Вот 
один пример. 

...В пяти с половиной киломе-
трах от плотины Иркутской ГЭС 
на правобережном участке водох-
ранилища между заливами Патро-
ниха и Топка возведен коттед-
жный поселок Молодежный. Жи-
лая застройка, расположенная в 
средней и вершинной части водос-
борной площади, неукоснительно 
увеличивалась. С территорией об-
ращались, игнорируя элементар-
ные правила земледелия.

В результате за период 1975—
2012 гг. на участке было размыто 
более полумиллиона квадратных 
метров пахотных земель и лесных 
массивов. Начался процесс раз-
мыва берега водохранилища. 
Только за 2002—2011 гг. береговая 
бровка на участке отодвинулась 
на 27—30 метров. По склону про-
резались овраги.

Чтобы теперь остановить этот 
процесс и ему подобные, в феде-
ральные расходы (ФЦП по Байка-
лу) закладывается 9 миллиардов 
757,5 млн рублей.

То, что мы сегодня делаем не-
правильно, не по науке, завтра 
обернется провалом или кризи-
сом. Обязательно. Во сколько 
обойдется этот кризис? И кому?

* * *
Всем хозяйствующим субъек-

там на байкальской природной 
территории нужен курс ликбеза: 
что такое Байкал и условия его 
нормальной плодотворной жизни. 
И как «Отче наш» детям, вдолбить 
им в головы незыблемые истины: 

Байкал — это уникальный жи-
вой природный комплекс больших 
и малых систем, которые только 
все вместе и создают условия для 
образования лучшей в мире питье-
вой воды; всякое вмешательство 
человека в эти процессы чревато 
рискованными последствиями. 
Ибо реальное предназначение 
Байкала — производство именно 
такой воды в количестве 60 куби-
ческих километров в год для всего 
человечества, которое уже испы-
тывает острый ее дефицит.

При этом не надо забывать, что 
в озеро фильтруется с окрестных 
территорий в виде притока под-
земных вод 3,12 кубического ки-
лометра влаги ежегодно. Оно мо-
жет вобрать в себя все, что зовется 
отходами человеческой деятель-
ности. Ученые предполагают, что 
и таким путем в Байкал способна 
проникнуть нечисть и заразить 
его токсинами. В качестве реаль-
ного примера называют озеро Ко-
токель.

* * *
Если вам кто-то скажет, что 

природа всемогуща, что со време-
нем все рассосется само собой, не 
принимайте на веру. Рассосется-
то, может, и рассосется, только в 
какую сторону?...

Байкал: вид с берега и с моря.

Акцент

 То, что мы сегодня делаем 
неправильно, не по науке, 
завтра обернется провалом 
или кризисом

Акцент

 До каких же пор Байкал 
и реки, и рыбоводные заводы 
будут работать на браконьера 
за счет государственных 
субсидий

Дорогая посудина. Если убежит, то вместе с берегом. 
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Публикацию комментирует 
Александр Шульгин
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СУД Экс-губернатору 
Сахалина продлили арест

Приказано 
сидеть

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Мосгорсуд санкционировал продление ареста 
бывшему губернатору Сахалинской области Александру 
Хорошавину. Обвиняемому в получении многомиллион-
ных взяток экс-чиновника оставили в СИЗО до 27 мая.

Это меньше, чем просило следствие в своем ходатай-
стве. Они просили суд продлить срок заключения Хоро-
шавину на четыре месяца. На тот же срок суд продлил со-
держание под стражей бывшему советнику губернатора 
Андрею Икрамову.

Хорошавин — фигурант нескольких уголовных дел о 
взятках. Он обвиняется в получении 5,6 миллиона долла-
ров от директора ООО «Сахалинская компания «Энерго-
строй» за «участие» в строительстве энергоблока Южно-
Сахалинской ТЭЦ-1. По данному эпизоду в посредниче-
стве в получении взятки обвиняется также Икрамов.

Еще одна взятка, 15 миллионов рублей, вменяется Хо-
рошавину за содействия в выделении субсидий на под-
держку сельхозпроизводителей. По этому эпизоду про-
ходят еще двое обвиняемых, бывшие вице-премьер и ми-
нистр сельского хозяйства правительства Сахалина. 

Еще одно уголовное дело, по которому проходит Хо-
рошавин, связано с получением взяток на общую сумму 
27 миллионов рублей во время избирательной кампании 
в городскую Думу Южно-Сахалинска в 2014 году. 

Генпрокуратура намеревается через суд изъять у экс-
губернатора имущество, нажитое, по мнению надзорно-
го ведомства, преступным путем.

Хорошавин был задержан в начале марта 2015 года 
после проверки УФСБ и следственных органов в отноше-
нии ряда министерств и ведомств правительства Саха-
линской области и был отправлен в Москву для проведе-
ния следственных действий.

Ракурс Научный спутник МГУ 
раскроет тайны взрывных процессов во Вселенной

В путь, Ломоносов!
Ксения Колесникова 

Н
овый российский 
спутник «Ломоно-
сов» будет фиксиро-
вать экстремальные 
явления в атмосфе-

ре Земли, следить за космиче-
ским мусором, астероидной уг-
розой и исследовать взрывные 
процессы во Вселенной. Косми-
ческий аппарат, готовый к от-
правке на «Восточный», журна-
листам представил ректор МГУ 
им. Ломоносова Виктор Садов-
ничий. 

— «Ломоносов» — современ-
ная исследовательская орби-
тальная станция, которая нахо-
дится на переднем крае фунда-
ментальной науки. Это между-
народный проект, в котором 
участвовали специалисты из 
США, Германии, Канады и дру-
гих стран, — рассказал он. — Мы с 
вами находимся в мире, о кото-
ром знаем очень мало. Спутник 
будет изучать мощнейшие излу-
чения, которые идут извне на-
шей галактики. 

3 марта аппарат отправится в 
Амурскую область в специаль-
ных контейнерах. На космодро-
ме он должен пройти несколько 
стадий испытаний, после чего 
спутник с разгонным блоком 
«Волга» установят на ракету-но-
ситель «Союз-2». А сам старт, по 
данным Роскосмоса, намечен на 
конец апреля. 

По словам Виктора Садовни-
чего, это седьмой по счету спут-
ник, который запускает МГУ. До 
этого все студенческие исследо-
вательские аппараты классифи-
цировались как микроспутни-
ки, но «Ломоносов» — гораздо 
больше. Его вес — примерно 645 
килограммов, из них 160 килог-
раммов — только научная аппа-
ратура, причем самая прорыв-
ная. Например, в исследователь-
ский комплекс входит двухме-
тровое космическое зеркало из 
композитных материалов, похо-
жее на раскрывшийся цветок. 
Оно способно работать в экс-
тремальных температурах от 
минус 150 до плюс 150 градусов 
Цельсия. 

«Прожить» новый спутник 

должен как минимум три года. 
Научных задач — огромное мно-
жество, но главных направле-
ний — два. С одной стороны, ап-

парат будет наблюдать за атмос-
ферой Земли, разрядами мол-
ний в стратосфере, регистриро-
вать на орбите космический му-

сор. С другой стороны, спутник 
будет исследовать энергетиче-
ские процессы во Вселенной, 
связанные со взрывами свер-
хновых звезд, космические лучи 
высоких энергий, гамма-вспле-
ски. Данные, полученные «Ло-
моносовым», будут открыто до-
ступны всем ученым-астрофи-
зикам. 

В создании «Ломоносова» участво-
вали специалисты России, США, 
Германии и Канады, сообщил 
Виктор Садовничий.

Акцент

 Космическое зеркало 
«Ломоносова» может работать 
при температурах от  -150 
до +150 градусов Цельсия

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Администрация Мясниковского района информирует о начале 

процедуры общественных обсуждений проектной документации 
(включая раздел «Оценка воздействия на «окружающую среду» 
ОВОС) «Комплекс по обращению с отходами, расположенный по 
адресу: Ростовская область, Мясниковский район, 129,9 м на восток 
от межевого знака №3 границы г. Ростова-на-Дону с Мясниковским 
районом».

Проектная документация является объектом Государственной 
экологической экспертизы (п.7.2 статьи 11 №174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе»).

Цель и местонахождение намечаемой деятельности: строитель-
ство Комплекса по обращению с отходами, расположенного по адре-
су: Ростовская область, Мясниковский район, 129,9 м на восток от 
межевого знака №3 границы г. Ростова-на-Дону с Мясниковским 
районом.

Заказчик проекта и общественных обсуждений — ООО «ОЗОН-
плюс», г. Ростов-на-Дону, ул. Ленина, 109а.

Контактное лицо: Ладыгин Игорь Дмитриевич.
Разработчик проекта — ООО «Ингео-Проект» (г. Шахты, пр. По-

беда Революции, №104-6), разделов ОВОС, ПМООС — ООО «Дон-
Инк» (г. Ростов-на-Дону, пр. Королева, 16б, оф. 4).

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрациия Мясниковского района (отдел сельского 
хозяйства, охраны окружающей среды и природопользования) по 
адресу: с. Чалтырь, ул. 5-я линия, 14б, кабинет ведущего специалиста 
Саргсяна Т.О.

С документацией о намечаемой деятельности и материалами по 
оценке воздействия на окружающую среду можно ознакомиться: 

— с 9.00 до 17.00 с 26.02.2016 года по 28.03.2016 года в Админи-
страции Мясниковского района (отдел сельского хозяйства, охраны 
окружающей среды и природопользования) по адресу: с. Чалтырь, 
ул. 5-я линия, 14б, кабинет ведущего специалиста Саргсяна Т.О.;

— на официальном интернет-сайте Администрации Мясников-
ского района www.amrro.ru.

Общественные обсуждения состоятся 29.03. 2016 года в 17.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменение к опубликованному  
в «Российской газете»  

от 16.10.2013 № 232 (6208)  
Изменению к опубликованному  

в «Российской газете» от 05.03.2009 г. № 37 
Перечню участков недр  
федерального значения

№№ Местоположе-
ние

Наименование 
участка недр

Вид полезного 
ископаемого

1 Астраханская  
область

Тамбовский 
(подсолевые  
отложения)

нефть

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком экологии 
Российской Федерации от 16.05.2000 №372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации» ОАО «ЛДК-3» совместно с администрацией муниципаль-
ного образования «Город Архангельск» извещает о проведении 
общественных обсуждений по предварительному варианту обо-
снования хозяйственной деятельности при эксплуатации рейда 
приплава ОАО «ЛДК-3» и материалов оценки воздействия на 
окружающую среду хозяйственной деятельности во внутренних 
морских водах ОАО «ЛДК-3» при эксплуатации рейда приплава.

Район (место) осуществления намечаемой деятельности: Май-
максанский округ, г. Архангельск.

Заказчик: ОАО «ЛДК-3», 163 026, г. Архангельск, ул. Родио-
нова, 25.

Разработчик: ООО «Экополис», 163025, Россия, Архангельск, 
Троицкий проспект, 106, стр. 1, тел.: 208589.

Сроки проведения общественных обсуждений: 30 дней с мо-
мента публикации данного извещения.

Органы, ответственные за проведение общественных обсуж-
дений: Администрация МО «Город Архангельск», 163000, г. Ар-
хангельск, пл. Ленина, д. 5, ОАО «ЛДК-3», 163 026, г. Архан-
гельск, ул. Родионова, 25.

Общественные обсуждения организуются: в форме опроса. 
Материалы и опросные листы доступны до окончания обще-

ственных обсуждений по адресу: Архангельск, ул. Родионова, 25, 
пн—пт с 9.00 до 12.00.

Форма представления замечаний и предложений: письменно 
в форме опросного листа, представляемого по почте, факсу, элек-
тронно (с отметкой «общественные обсуждения»):

— в адрес ОАО «ЛДК-3»: 163 026, г. Архангельск, ул. Родионо-
ва, 25, тел.: (8182) 636-600, e-mail: eco-c@sawmill25.ru.

— в адрес Администрации МО «Город Архангельск»: 163000, 
г. Архангельск, пл. Ленина, 5 (8182) 65-64-84, факс 606-845, 
e-mail: ecology@arhcity.ru».
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Федеральный фонд содействия развитию 
жилищного строительства, в соответствии с 
решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 17.02.2016 № 6/5) и на основании приказа 
Фонда «РЖС» от 24.02.2016 № 04-16-од «Об ут-
верждении извещения о проведении аукциона и 
документации об аукционе по продаже находя-
щегося в федеральной собственности земельно-
го участка для иного строительства», сообщает 
о проведении аукциона по продаже находяще-
гося в федеральной собственности земельного 
участка общей площадью 308 400 кв. м, распо-
ложенного по адресу: установлено относитель-
но ориентира, расположенного в границах учас-
тка: Почтовый адрес ориентира: Смоленская 
область, Смоленский район, с.п. Михновское 
(кадастровый номер 67:18:0040203:1653), для 
иного строительства (далее соответственно — 
аукцион, Участок). 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
Организация аукциона осуществляется в 

соответствии с решением Правительственной 
комиссии по развитию жилищного строитель-
ства и оценке эффективности использования 
земельных участков, находящихся в собствен-
ности Российской Федерации (протокол от 
28.02.2014 № 1), о передаче Участка для фор-
мирования имущества Фонда «РЖС» в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ  «О содействии развитию жилищного 
строительства» под иное развитие территорий.

Согласно части 5 статьи 7 Федерального 
закона от 24.11.2014 № 356-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О содейс-
твии развитию жилищного строительства» и 
отдельные законодательные акты Российской 
Федерации» земельные участки, в отношении 
которых до 1 января 2015 г. приняты решения, 
предусмотренные пунктом 2 части 1 статьи 12 
Федерального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
(в редакции, действовавшей до вступления в 
силу Федерального закона от 24.11.2014 № 356-
ФЗ), считаются переданными Фонду «РЖС» 
для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российс-
кой Федерации в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ.

Начальная цена Участка составляет 
44 310 000 (Сорок четыре миллиона триста де-
сять тысяч) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены Учас-
тка («шаг аукциона»): 2 000 000 (Два милли-
она) рублей.

Документация об аукционе размещена 
на официальном сайте  Фонда «РЖС» www.
fondrgs.ru в сети Интернет (далее — сайт Фон-
да).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): установлено от-

носительно ориентира, расположенного в гра-
ницах участка: Почтовый адрес ориентира: 
Смоленская область, Смоленский район, с.п. 
Михновское. 

Кадастровый номер: 67:18:0040203:1653.
Категория земель: земли населенных пунк-

тов.
Вид разрешенного использования: админис-

тративно-управленческие учреждения, офи-
сы, представительство кредитно-финансовых 
организаций; опорный пункт правопорядка, 
мелко-розничная торговля, торговые цент-
ры, рыночный комплекс розничной торговли; 
предприятия общественного питания, бытово-
го обслуживания, жилищно-эксплуатационные 
организации отдельно стоящие или встроенно-
пристроенные; здания смешанного использова-

ния с жилыми помещениями в верхних этажах 
и размещением в нижних этажах объектов дело-
вого, культурного обслуживания и коммерчес-
кого назначения, имеющих самостоятельные 
входы; объекты культурно-досугового назначе-
ния, дискотеки; озелененные территории обще-
го пользования; жилые дома многоквартирные; 
блокированные жилые дома этажностью 2-3; 
-К3— не более 0,4; детские и взрослые дворовые 
площадки, гостевые стоянки, объекты сферы 
первичного обслуживания постоянного насе-
ления зоны − по расчету на внутриквартальных 
территориях зоны; автостоянки для объектов 
зоны; общественные туалеты.

Площадь Участка: 308 400 кв. м.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним от 
05.02.2015 № 67-67/001-67/001/004/2015-
160/1, на основании которой Управлением 
Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии по Смолен-
ской области выдано свидетельство о госу-
дарственной регистрации права от 05.02.2015 
№ 67-67/001-67/001/004/2015-160/1 (бланк 
046700).

Существующие ограничения (обременения) 
права: передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Федеральным законом от 
24.07.2008 № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 05.02.2015 № 67-67/001-67/001/004/2015-
161/1 (выписка из ЕГРП от 18.02.2016 
№ 67/000/004/2016-568).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обремене-
ниях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 15.04.2015 № 6700/301/2015-
108699, выданном филиалом федерального 
государственного бюджетного учреждения «Фе-
деральная кадастровая палата Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии» по Смоленской области.

Информация о разрешенном использо-
вании Участка, требованиях к назначению, 
параметрам и размещению объекта капиталь-
ного строительства на Участке указана в гра-
достроительном плане земельного участка № 
ru67518000-3001, утвержденном постановле-
нием администрации муниципального образо-
вания «Смоленский район» Смоленской облас-
ти от 26.06.2015 № 1029.

С северной стороны Участок граничит с ав-
томобильной дорогой,  с восточной стороны — 
с лесополосой, за которой проходит автомо-
бильная дорога, с южной и западной сторон — с 
земельными наделами.

Схема территориального планирования 
Смоленской области утверждена постанов-
лением администрации Смоленской области 
от 26.12.2007 № 464 (в ред. от 23.07.2015 № 
447). По данным чертежа Карта планируемо-
го размещения объектов инженерной инф-
раструктуры регионального значения терри-
тория Участка расположена вблизи объекта 
инженерной инфраструктуры электроснаб-
жения местного значения — понизительной 
подстанции 110 кВ, подлежащей реконс-
трукции. В соответствии с Картой с отобра-
жением границ территорий, подверженных 
риску возникновения чрезвычайных ситу-
аций природного и техногенного характера 
и воздействия их последствий территория 
Участка расположена в границах зон с небла-
гоприятной экологической обстановкой. На 

Карте с отображением границ зон с особыми 
условиями использования территории, особо 
охраняемых природных территорий Участок 
расположен в функциональной зоне сельско-
хозяйственных угодий. 

В соответствии с Картой современного ис-
пользования территории Смоленской области 
вблизи Участка расположен промышленный 
объект местного значения строительной ин-
дустрии. По данным Карты планируемого раз-
мещения объектов регионального значения 
вблизи Участка расположены объекты здраво-
охранения, инженерной инфраструктуры, ин-
вестиционные площадки.

Схема территориального планирования 
Смоленского района Смоленской области ут-
верждена решением Смоленской районной 
Думы Смоленской области от 24.07.2009 № 90. 
По данным чертежа «Карта с отображением 
зон планируемого размещения объектов капи-
тального строительства на межселенных терри-
ториях» объекты капитального строительства 
регионального и местного значения, которые 
планируется размещать на территории Участка, 
отсутствуют. 

Генеральный план Михновского сельского 
поселения Смоленского района Смоленской 
области утвержден решением Совета депутатов 
Михновского сельского поселения Смоленско-
го района Смоленской области от 27.05.2010 (в 
редакции от 09.04.2015 № 09). Согласно черте-
жу «Карта границ функциональных зон» Учас-
ток входит в границы функциональной зоны 
О1 — зона делового, общественного и коммер-
ческого назначения (административные зда-
ния, торговля, офисы). 

Правила землепользования и застройки 
Михновского сельского поселения Смоленс-
кого района Смоленской области утверждены 
решением Совета депутатов Михновского сель-
ского поселения Смоленского района Смолен-
ской области от 30.09.2010 № 109 (в редакции 
от 09.04.2015 № 09). Согласно чертежу «Карта 
границ территориальных зон» Участок распо-
ложен в границах территориальной зоны О1 — 
зона делового, общественного и коммерческого 
назначения.

К особым условиям использования террито-
рии Участка относится необходимость при про-
ектировании и строительстве учесть наличие 
охранных зон инженерных сетей, соблюдение 
противопожарных разрывов от окружающих 
лесных массивов до жилой застройки, распо-
ложение Участка в границах территорий, под-
верженных затоплению паводковыми водами, в 
границах санитарно-защитных зон предприятий 
по обслуживанию воздушного транспорта.

Часть территории Участка покрыта древес-
но-кустарниковой растительностью. 

Сведения о предназначении Участка в его 
исходных границах для размещения объектов 
федерального значения, объектов региональ-
ного значения или объектов местного зна-
чения, предусмотренные пунктом 14 части 8 
статьи 39.11 Земельного кодекса Российской 
Федерации, в утвержденных документах тер-
риториального планирования отсутствуют и 
уточняются при разработке проекта планиров-
ки территории.

Технические условия подключения объек-
тов капитального строительства к сетям инже-
нерно-технического обеспечения определены в 
письмах:

— МУЭП «Михновское» от 25.07.2015 
№ 78;

— ОАО «Газпром газораспределение Смо-
ленск» от 23.09.2015№ ИС-2-4/2641;

— ПАО «Межрегиональная распределитель-
ная сетевая компания» от 29.07.2015 № МР1-
ЦА/25-2/1920.

Плата за подключение объекта капиталь-
ного строительства к сетям инженерно-техни-
ческого обеспечения определяется в соответс-
твии с Федеральным законом от 07.12.2011 № 
416-ФЗ «О водоснабжении и водоотведении», 
Правилами определения и предоставления 
технических условий подключения объекта 
капитального строительства к сетям инженер-
но-технического обеспечения, утвержденными 
постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.02.2006 № 83, Правилами 
подключения (технологического присоеди-
нения) объектов капитального строительства 
к сетям газораспределения, утвержденными 
постановлением Правительства Российской 
Федерации от 30.12.2013 № 1314, и Правила-
ми технологического присоединения энерго-
принимающих устройств потребителей элек-
трической энергии, объектов по производству 
электрической энергии, а также объектов 
электросетевого хозяйства, принадлежащих 
сетевым организациям и иным лицам, к элек-
трическим сетям, утвержденными постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 
27.12.2004 № 861.

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, 
владения, пользования и распоряжения Учас-
тком, иные ограничения, связанные с особым 
правовым режимом Участка, устанавливаются 
законодательством Российской Федерации. 
Соблюдение установленных ограничений воз-
лагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления  
участия в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в аукционе 
по утвержденной форме и документы, указан-
ные в подпункте 1.5.5 документации об аукцио-
не, размещенной на сайте Фонда «РЖС».

Заявка и опись представленных документов 
составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с при-
лагаемыми к ним документами, указанными в 
пункте 2.1 настоящего извещения, принимают-
ся организатором аукциона по рабочим дням с 
10.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начи-
ная с 25 февраля 2016 г. по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный ком-
плекс Воздвиженка Центр (вход со стороны Б. 
Кисловского переулка). Прием заявок прекра-
щается 28 марта 2016 г. в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознаком-
ления с документами об Участке, получения 
разъяснений по документации об аукционе 
предусмотрен документацией об аукционе, раз-
мещенной на сайте Фонда «РЖС».

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель 
вносит задаток в размере 11 077 500 (Один-
надцать миллионов семьдесят семь тысяч 
пятьсот) рублей, НДС не облагается. Оплата 
задатка осуществляется по безналичному рас-
чету путем перечисления денежных средств 
на основании договора о задатке, который за-
ключается по месту приема заявок в порядке, 
предусмотренном статьей 428 Гражданского 
кодекса Российской Федерации, либо зада-
ток вносится безналичным порядком путем 
перечисления денежных средств на расчет-
ный счет организатора аукциона, указанный 
в настоящем извещении, без заключения до-

говора о задатке в срок не позднее 28 марта 
2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в 
валюте Российской Федерации единым пла-
тежом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40503810638000000005 в Публичном ак-
ционерном обществе «Сбербанк» (ПАО Сбер-
банк, г. Москва), корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, 
ИНН/КПП 7709441907/772701001. В графе 
«Назначение платежа» указать: «Задаток в 
счет обеспечения заявки на участие в аукци-
оне по продаже земельного участка (регистра-
ционный номер аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента за-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению сум-
мы задатка третьими лицами не допускается. 

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона про-

водится 29 марта 2016 г. по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комп-
лекс Воздвиженка Центр. 

3.2. Аукцион состоится 30 марта 2016 г. в 
13:00 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка 
Центр. 

Регистрация участников аукциона осущест-
вляется в день проведения аукциона в течение 
1 (одного) часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмот-
ренном документацией об аукционе. Победи-
телем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену. 

3.3. Протокол о результатах аукциона явля-
ется документом, удостоверяющим право побе-
дителя на заключение договора купли-прода-
жи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществляется 
в течение трех рабочих дней с даты подписания 
протокола рассмотрения заявок; участникам 
аукциона, за исключением победителя, лиц, 
указанных в пункте 3.11 настоящего извеще-
ния, — в течение трех рабочих дней со дня под-
писания протокола о результатах аукциона. За-
даток, внесенный победителем аукциона, иным 
лицом, с которым договор купли-продажи за-
ключается в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 
настоящего извещения, засчитывается в счет 
оплаты стоимости Участка. 

3.5. Организатор аукциона в течение 10 дней 
со дня подписания протокола о результатах 
аукциона вручает или направляет победителю 
аукциона (его представителю) или единствен-
ному принявшему участие в аукционе его учас-
тнику три экземпляра подписанного проекта 
договора купли-продажи и четыре экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участка. При 
этом договор купли-продажи заключается с по-
бедителем аукциона по предложенной им цене, 
а с единственным принявшим участие в аукци-
оне его участником — по начальной цене пред-
мета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единствен-
ный принявший участие в аукционе его учас-
тник представляют организатору аукциона 
подписанные со своей стороны три экземпляра 
договора купли-продажи и четыре экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участка в срок 
не позднее 30 дней с даты направления проекта 
договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 дней с даты разме-

щения информации о результатах аукциона на 
сайте Фонда «РЖС».

Организатор аукциона осуществляет раз-
мещение протокола о результатах аукциона на 
сайте Фонда «РЖС» в течение одного рабочего 
дня с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится 
в соответствии с договором купли-продажи. 

3.8. Передача Участка осуществляется в со-
ответствии с договором купли-продажи. Пере-
дача Участка оформляется актом приема-пере-
дачи.

3.9. Если победитель аукциона в течение 30 
дней с даты направления ему проекта договора 
купли-продажи не подписал его и не представил 
организатору аукциона, победитель аукциона ут-
рачивает право на заключение договора купли-
продажи, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участ-
нику аукциона, который сделал предпоследнее 
предложение о цене предмета аукциона, три 
экземпляра подписанного проекта договора 
купли-продажи и четыре экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участка с предложением 
заключить соответствующий договор в течение 
30 дней с даты направления ему проекта дого-
вора купли-продажи по цене предмета аукцио-
на, предложенной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несо-
стоявшимся и только один заявитель признан 
участником аукциона либо единственная заявка 
и заявитель, подавший указанную заявку, при-
знаны соответствующими всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, 
организатор аукциона в течение 10 дней со дня 
подписания протокола рассмотрения заявок 
направляет заявителю, признанному единс-
твенным участником аукциона, или заявителю, 
который и единственная заявка которого со-
ответствуют всем требованиям и указанным в 
извещении условиям аукциона, три экземпляра 
подписанного проекта договора купли-продажи 
и четыре экземпляра проекта акта приема-пере-
дачи Участка. При этом договор купли-продажи 
с заявителем, признанным единственным учас-
тником аукциона, либо с заявителем, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, заключается по начальной 
цене предмета аукциона. 

Заявитель, признанный единственным учас-
тником аукциона, либо заявитель, который и 
единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, представляют организато-
ру аукциона подписанные со своей стороны три 
экземпляра договора купли-продажи и четы-
ре экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка, а также документы, необходимые для 
государственной регистрации договора купли-
продажи, в срок не позднее 30 дней с даты на-
правления проекта договора купли-продажи.

3.11. Сведения о победителе аукциона, укло-
нившемся от заключения договора купли-про-
дажи, о заявителе, признанном единственным 
участником аукциона, заявителе, который и 
единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, единственном участнике, 
принявшем участие в аукционе, которые укло-
нились от его заключения, включаются в реестр 
недобросовестных участников аукциона, пре-
дусмотренный пунктом 27 статьи 39.12 Земель-
ного кодекса Российской Федерации, а задатки, 
внесенные этими лицами, не возвращаются.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося  
в федеральной собственности земельного  

участка для иного строительства

Организационный комитет по созыву учредительного съезда по-
литической партии с предполагаемым названием «НАРОД. ПРАВДА. 
КОНСТИТУЦИЯ» уведомляет граждан РФ о начале своей деятель-
ности и подготовке к учредительному съезду партии.

Соответствующие документы представлены в Министерство юсти-
ции РФ. Обращаться по тел.: 8(475) 275-87-85, 8(962) 230-43-15

Уполномоченное лицо оргкомитета:  
Предтеченский Николай Анатольевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БАСКЕТБОЛ В Евролиге 
ЦСКА ждет очередная 
встреча с «Химками»

Четвертый 
контрольный

Илья Трисвятский

ВТОРОЙ круг ТОП-16 Евролиги начинается сегодня. В 
группе «Е» краснодарский «Локомотив-Кубань» прини-
мает хорватскую «Цедевиту», в восьмерке «F» столич-
ные армейцы на площадке дворца спорта «Мегаспорт» 
встретятся с «Химками». 

Для «красно-синих» и подмосковной команды это бу-
дет уже четвертая очная встреча в нынешнем сезоне. В 
регулярном чемпионате Единой лиги в «дерби Ленин-
градского шоссе» перевес на стороне ЦСКА — 100:93 
дома и 96:85 в гостях. А вот в Евролиге подопечные гре-
ческого специалиста Димитриса Итудиса в конце прош-
лого года на старте ТОП-16 потерпели от «Химок» пора-
жение со счетом 89:91.

У подмосковного клуба сейчас ситуация довольно 
сложная. Команда Римаса Куртинайтиса проиграла два 
последних матча в Евролиге (греческому «Олимпиако-
су» и испанскому «Реалу»), сенсационно уступила «Ни-
жнему Новгороду» во внутреннем первенстве. Осечка в 
предстоящей встрече с ЦСКА может привести к тому, что 
в главном еврокубке «Химки» покинут зону попадания в 
плей-офф.

— Играем с ЦСКА на их площадке, но это не главный 
фактор. Многое зависит от нас самих, точнее, от нашей 
концентрации. Мы должны сдерживать тотальный прес-
синг армейцев на протяжении всех 40 минут игры, а не 
35 или меньше, — приводит слова Куртинайтиса офици-
альный сайт Евролиги. — Если хотим победить, должны 
сыграть на сто и даже больше процентов от наших потен-
циальных возможностей. Вообще, группа у нас очень тя-
желая. ЦСКА проиграл уже два раза, мы — три. Баскетбо-
листы «Химок» в ряде матчей теряли контроль над ситу-
ацией и принимали неверные решения в концовках. Сей-
час этого надо избежать. Наша тактика будет примерно 
похожа на ту, что использовала футбольная сборная Гер-
мании в середине 1970-х и в 1980-х годах: действуем 
дисциплинированно, сосредоточенно и ждем ошибки со-
перника, которую сразу реализуем в свою пользу.

«Локомотив-Кубань», одержавший в первом круге 
пять побед в семи матчах, должен упрочить свое положе-
ние на второй позиции в группе. В первом круге «желез-
нодорожники» на выезде «Цедевиту» обыграли с разни-
цей в 14 очков.  

БИАТЛОН Россияне 
выиграли две эстафеты
на чемпионате Европы

Удачно смешали

Илья Соболев

ПЕРВЫЙ день чемпионата Европы по биатлону, старто-
вавшего накануне в Тюмени, завершился триумфом хо-
зяев трассы, выигравших «золото» в одиночной и клас-
сической смешанных эстафетах.

С одной стороны, выступать в родных стенах проще: во-
круг все знакомо, трасса изучена «до дыр». Вот только 
дома и ожидания выше. Справиться с таким давлением 
сможет не каждый, особенно если речь идет о молодых 
спортсменах, каковыми являются 21-летняя Виктория 
Сливко и 24-летний Антон Бабиков, бежавшие супер-
микст. Но наши будущие звездочки сумели сохранить 
хладнокровие, особенно Вика, впервые во взрослой карье-
ре отстрелявшая на ноль на четырех огневых рубежах. Ин-
триги как таковой зрители не увидели: россияне с первого 
этапа контролировали ход гонки и не дали соперникам по-
вода усомниться в своем превосходстве.

Куда более драматичной получилась классическая 
эстафета. Подбор участников по меркам европейских пер-
венств здесь был очень серьезным, а словаки и вовсе вы-
ставили едва ли не основной состав. Российская команда, 
во главе с Евгением Гараничевым изначально считалась 
одним из фаворитов гонки. Однако уже на первом этапе 
медальные перспективы наших оказались под вопросом: 
опытная Анастасия Загоруйко неожиданно «задергалась» 
на стойке и ушла на штрафной круг. Как следствие, россия-
не были отброшены на 11-ю строчку с минутным отстава-
нием от лидеров. На последующих двух этапах Ольга Яку-
шова и Матвей Елисеев занимались тем, что исправляли 
огрехи партнерши по команде. Получилось у них неплохо. 
К последней передаче эстафеты Елисеев вытащил Россию 
на третью строчку с 30 секундами отставания.

А дальше солировал Гараничев. Правда, немец Флориан 
Граф, уходивший на финальный этап первым, самоустра-
нился без посторонней помощи. Когда он со стойки отпра-
вился наматывать три штрафных круга, стало ясно, что 
«золото» разыграют Гараничев и словак Отченаш. Послед-
ний рубеж Евгений покидал, уступая сопернику шесть се-
кунд, но превосходство россиянина в скорости бросалось 
в глаза. И тем не менее Отченаш оказал Гараничеву достой-
ное сопротивление: решать судьбу золотых медалей при-
шлось в финишном створе, где Женя оказался быстрее все-
го на одну десятую секунды.

РАСПИСАНИЕ ОСТАВШИХСЯ ГОНОК

25 февраля, четверг 
13.00* — спринт, женщины

16.00 — спринт, мужчины

27 февраля, суббота
13.00— гонка преследования, женщины

16.00 — гонка преследования, мужчины 

28 февраля, воскресенье
13.00 — масс-старт, женщины

16.00 — масс-старт, мужчины 

* Везде указано московское время.

ХОККЕЙ  «Салават Юлаев» в Уфе во второй раз обыграл «Ак Барс» в Кубке Гагарина

Башкирский лед 
Илья Зубко

С
вои вторые матчи плей-
офф Континентальной 
хоккейной лиги провели 

вчера команды Восточной конфе-
ренции. Все четыре поединка за-
вершились победой хозяев. 

Главным хитом первого раун-
да Кубка Гагарина на Востоке, не-
сомненно, является «зеленое 
дерби» между уфимским «Сала-
ватом Юлаевым» и казанским 
«Ак Барсом». Отношения между 
командами и их болельщиками, 
как и полагается в случае с сосе-

дями, отличаются повышенной 
принципиальностью. А по исто-
рии баталий вполне можно напи-
сать целую книгу. 

Первый матч нынешнего 
плей-офф завершился убедитель-
ной домашней победой «Салава-
та» — 4:1. У казанцев было два дня 
для работы над ошибками, но 
этого оказалось маловато. «Бар-
сы» сами создали себе проблемы, 
оставшись уже в середине перво-
го периода втроем против пяте-
рых соперников. Такую фору 
уфимцы с удовольствием исполь-
зовали — отличился Логинов. А 

вскоре Бодров удвоил преимуще-
ство хозяев. После перерыва Лу-
коянов вернул надежду «бар-
сам», но через пять минут Сап-
рыкин вернул «Салавату» ком-
фортную фору. До конца периода 
команды успели еще раз обме-
няться шайбами, а все вопросы 
на 53-й минуте снял Хлыстов — 
5:2 в пользу команды Владимира 
Захаркина в этом матче и 2:0 в 
серии до четырех побед.

Тем временем в Магнитогорс-
ке местный «Металлург» вновь 
испытал серьезные проблемы в 
матче с «Автомобилистом» из 

Екатеринбурга. В этой паре пре-
восходство «Магнитки» изна-
чально казалось несомненным, 
но первая же встреча показала 
обратное. «Автомобилист» ее вы-
играл 2:1. Второй поединок стал 
бенефисом вратарей — и Василий 
Кошечкин, и Игорь Устинский 
трудились безошибочно больше 
сорока минут. В итоге дрогнули 
гости — счет открыл уже в тре-
тьем периоде Осала. Попытка 
екатеринбуржцев отыграться, 
заменив в концовке голкипера 
Устинского на шестого полевого, 
привела лишь к тому, что Коварж 
броском в пустые ворота устано-
вил окончательный счет — 2:0. В 
этой серии теперь счет равный, и 
команды продолжат выяснять от-
ношения на площадке «Автомо-
билиста».

Два других восточных проти-
востояния пока получаются ме-
нее интригующими. Новосибир-
ская «Сибирь» вновь забросила 
дома четыре шайбы «Адмиралу». 
Но если в первой встрече серии 
дальневосточники смогли отве-
тить хотя бы двумя точными бро-
сками, то на этот раз голкипер 
сибиряков Александр Салак от-
ыграл на ноль. Счет в серии те-
перь 2:0 в пользу сибиряков, и по 
игре шансов у «Адмирала» не 
очень много. Как и у нижнекам-
ского «Нефтехимика», который 

во второй раз подряд проиграл в 
Омске. «Авангард» уже к середи-
не встречи вел 3:0, затем в мень-
шинстве позволил сопернику 
приблизиться на минимальное 
расстояние. Но игра ва-банк при-
несла «нефтехимикам», как и 
«Автомобилисту» в параллель-
ной встрече, лишь гол в пустые 
ворота — 4:2 в пользу «ястребов».  

Тем временем на Западе уже 
сегодня состоятся третьи матчи 
плей-офф. Судя по всему, в игре 
СКА — «Локомотив» мы вновь не 
увидим Илью Ковальчука. На-
помним, что капитан питерского 
клуба был отправлен домой по-
сле поражения в первой встрече 
этой серии. О причинах мы мо-
жем по-прежнему только догады-
ваться — официальная формули-
ровка звучит как «решением тре-
нерского штаба». 

После второй игры в Ярослав-
ле главный тренер СКА Сергей 
Зубов отвечать на вопрос о Ко-
вальчуке отказался. Вчера же на 
официальном сайте питерцев по-
явилось предельно короткое за-
явление Зубова на тему Коваль-
чука: «Он выведен из состава и 
тренируется по индивидуальной 
программе». Нетрудно предпо-
ложить, что возвращения Ильи 
на лед в ближайшие дни после та-
кого выступления наставника 
ждать не стоит. 

Футбол «Арсенал» уступил дома «Барселоне» в Лиге чемпионов 0:2

«Канониры» 
промолчали

Артур Нанян 

В
чера в борьбу за выход 
в четвертьфинал Лиги 
чемпионов вступили 
пары «Динамо» (Киев) 
— «Манчестер Сити» и 

ПСВ — «Атлетико». Результаты 
обеих встреч стали известны уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

Днем ранее состоялись еще 
два матча 1/8 финала турнира. В 
одном из них в Лондоне «Арсе-
нал» принимал «Барселону». Ко-
манда Арсена Венгера продержа-
лась до середины второго тайма, 
после чего лидер каталонцев Ли-
онель Месси оформил дубль 
(2:0). К слову, аргентинец впер-
вые за семь игр забил в ворота 
голкипера «канониров» Петра 
Чеха. Кроме того, второй гол Мес-
си стал 10 000-м для «Барсело-
ны» в официальных турнирах.

— Я впервые забил Чеху, но для 
меня гораздо важнее победа «Бар-
селоны». «Арсенал» неплохо дей-
ствовал в первом тайме, но мы 

знали, что они не выдержат давле-
ния. При этом в нашей паре еще 
ничего не решено, — подчеркнул 
по окончании встречи Месси.

В параллельной встрече в Ту-
рине «Ювентус» вырвал ничью 
против «Баварии» (2:2). К сере-
дине второго тайма мюнхенцы 
вели со счетом 2:0 благодаря мя-
чам Томаса Мюллера и Арьена 
Роббена. Казалось, команда Хо-
сепа Гвардиолы спокойно дове-
дет дело до победы, но «Старая 
синьора» показала характер. 
Голы Пауло Дибалы и Стефано 
Стураро позволили «Ювентусу» 
вырвать ничью (2:2), что остав-
ляет итальянцам определенные 
шансы на продолжение борьбы. 

Лига Европы
Если в Лиге чемпионов решаю-

щие матчи первой стадии плей-
офф еще впереди, то в Лиге Евро-
пы уже сегодня станут известны 
все участники 1/8 финала. Среди 
них могут оказаться сразу две рос-
сийские команды — «Локомотив» 
и «Краснодар», которым для вы-

полнения этой задачи предстоит 
совершить небольшой подвиг.

Сложнее ситуация у «красно-
зеленых»: футболисты Игоря Че-
ревченко уступили неделю назад 
турецкому «Фенербахче» со сче-
том 0:2. Матч в Стамбуле разоча-
ровал не столько даже результа-
том, а отсутствием внятной игры 
у «Локомотива». 

Что касается «Краснодара», 
то команде Олега Кононова будет 
противостоять чешская «Спар-
та». Игра в Праге завершилась 
победой хозяев с минимальной 
разницей — 1:0. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 февраля, четверг, 
Матч ТВ
18.45 «Локомотив» (Россия) — «Фе-

нербахче» (Турция)

20.55 «Краснодар» (Россия) — «Спар-

та» (Чехия)

Лионель Месси (справа) лишь с седьмой попытки смог забить Петеру Чеху. Зато теперь все вопросы о победителе пары «Барселона» — «Арсенал» практически сняты.

В «зеленом дерби» между «Салаватом Юлаевым» и «Ак Барсом» пока уверенно побеждают уфимцы. 
Счет в серии до четырех побед уже 2:0 в пользу башкирского клуба.

НОВОСТИ

Квалификация
«Формулы-1»
пройдет 
по новым
правилам

ГОНКИ 
НАВЫЛЕТ

Илья Соболев

С СЕЗОНА-2016 квалификация 
в «Формуле-1» будет проходить 
в новом формате. Об этом ко-
манды договорились на страте-
гической встрече в Женеве.

Раньше квалификация состо-
яла из трех сегментов, после 
каждого из которых выбывало 
по шесть пилотов. Теперь выбы-
вать будут гонщики с наихудши-
ми результатами в определен-
ный промежуток времени. 

Первый сегмент будет длить-
ся 16 минут: после семи минут 
самый медленный пилот завер-
шит борьбу. Затем пелотон будет 
редеть каждые 90 секунд, пока 
на трассе не останется 15 боли-
дов. По итогам второй сессии 
продолжительностью 15 минут 
количество пилотов сократится 
до восьми. Наконец, в третьем 
сегменте останутся всего два 
гонщика, которые и разыграют 
между собой поул-позишн в ре-
шающие 90 секунд. 

Отметим, что новые правила 
теперь должны быть одобрены 
Международной автомобильной 
федерацией.

«Зенит» отдал 
Рязанцева   
в аренду 
«Уралу»

ОТПУСТИЛИ 
САШУ

Сергей Литвинов

ПОЛУЗАЩИТНИК питерского 
«Зенита» Александр Рязанцев 
проведет остаток текущего сезо-
на в составе «Урала», информи-
рует официальный сайт екате-
ринбургского клуба. Александр 
уже присоединился к новым 
партнерам на зимних сборах на 
Кипре.

Помимо «Урала» на 29-летне-
го футболиста претендовали сто-
личные «Динамо» и «Спартак». 
Примечательно, что в середине 
февраля Рязанцев отметил в од-
ном из интервью, что он попро-
сил «Зенит» отпустить его в 
аренду, но получил отказ. 

Тем временем «сине-бело-го-
лубые» провели в клубном мага-
зине официальную презентацию 
новичков — Юрия Жиркова, 
Александра Кокорина и Жозе 
Маурисио. Напомним, Маури-
сио достался «Зениту» бесплат-
но, а за переход Жиркова с Коко-
риным питерцы заплатили «Ди-
намо» 2,5 миллиона евро. Все 
трое уже дебютировали за но-
вый клуб в первом матче 1/8 фи-
нала Лиги чемпионов в гостях 
против «Бенфики» (0:1).  

Наказаны
делавшие
ставки судьи

ПОД ЩИТОМ 
СТАЛО ЧИЩЕ

Илья Трисвятский

ИСПОЛКОМ Российской феде-
рации баскетбола (РФБ) вынес 
наказания арбитрам, которые в 
букмекерских конторах делали 
ставки на результаты матчей 
чемпионата России среди деву-
шек и сами обеспечивали нуж-
ный им результат. 

За участие в ставках на исход 
обслуживаемых матчей, с уче-
том чистосердечного призна-
ния и оказания содействия дея-
тельности специальной комис-
сии РФБ, отстранены от обслу-
живания всех официальных со-
ревнований на территории РФ 
Антон Сазонов (до завершения 
сезона 2017/18) и Иван Фадеев 
(до 2018/19). 

Судья-секундометрист Сер-
гей Поблинков, который ради 
выгоды в несколько сотен ру-
блей умудрился «украсть» в од-
ном из матчей около двух ми-
нут игрового времени, дисква-
лифицирован пожизненно.

Главный судья турнира Ми-
хаил Локшин также отстранен 
пожизненно, хотя его вина 
крайне сомнительна, и он ее ка-
тегорически не признает. Лок-
шину инкриминируется отсут-
ствие должного контроля за ра-
ботой секретарского столика.

Антон Бабиков стал в Тюмени чемпионом Европы.

Больше фото на сайте
www.rg.ru/sujet/4505

БЕЗОПАСНОСТЬ

Полиция призывает болельщиков не буянить на матче Лиги Европы «Локомо-

тив» — «Фенербахче». Эта игра вызывает у полиции не столько спортивные эмо-

ции, сколько опасения за правопорядок, которые вполне обоснованы. Когда 

«Локомотив» играл в Турции, в автобус с российскими болельщиками на подъе-

зде к стадиону бросали камни. Поэтому правоохранители готовы к неприятным 

сюрпризам уже от наших футбольных фанатов.  На официальном сайте МВД 

России есть даже обращение к болельщикам с просьбой «продемонстрировать 

гостям самые лучшие традиции культурной поддержки российских спортивных 

команд, не уподобляя свое поведение недостойным выходкам провокаторов». 

В полиции напоминают, что «противоправные действия болельщиков на трибу-

нах или на улицах города повлекут за собой негативные последствия как для са-

мих нарушителей, так и для клуба «Локомотив», отразятся на итоговом результа-

те и имидже страны на международной арене, а также омрачат праздник футбо-

ла многим тысячам поклонников».

Впрочем, полиция вряд ли ограничится одними лишь просьбами. На российских 

стадионах уже происходят, по сути, революционные изменения. Есть пакет за-

конодательных актов, призванный избавить миллионы болельщиков от бес-

чинств некоторых особенно буйных фанатов. Предложены жесткие меры в от-

ношении хулиганов и предписаны не менее жесткие требования по обеспече-

нию безопасности к организаторам соревнований. 

  Так, «повеселившийся» на матче фанат может заплатить штраф до 25 тысяч ру-

блей, сесть на пятнадцать суток за решетку и лишиться права посещать стадио-

ны на семь лет. А владельцам стадиона могут выписать 300 тысяч рублей штра-

фа и запретить проводить соревнования на три месяца. Для  спортивного бизне-

са такая ситуация — это колоссальные убытки.

Подготовил Михаил Фалалеев Р
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 В следующем матче СКА Илью 
Ковальчука мы снова не уви-
дим. Тренер подтвердил, 
что игрок выведен из состава 
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Гармония в семье и успехи на ра-
боте, чувство, что вы еще многое 
можете — все эти давно забытые 
приятные ощущения вновь посе-
тят вас.

Телец
Вторая половина дня удачна для 
завершения серьезных дел и пое-
здок. Сейчас для вас самое глав-
ное — достижение стабильности 
не только на работе, но и дома.

Близнецы
Не лучшее время для решения за-
путанных проблем, связанных с 
недвижимостью.

Рак
Деловое партнерство и друже-
ские контакты сильно продвинут 
ваши дела. 

Лев
Проявите инициативу в отноше-
ниях со своей второй половиной. 
Главное, не быть банальным. 

Дева
Неплохо поддержать свой орга-
низм профилактическими проце-
дурами или сходить в спортзал.

Весы
Пересмотрите свои вкусы и пере-
оцените взаимоотношения с кол-
легами, друзьями и родственни-
ками. 

Скорпион
Не стоит так старательно скрыт-
ничать. Сейчас как раз подходя-
щий момент для того, чтобы рас-
сказать все начистоту.

Стрелец
Будьте бдительны, не доверяйте 
красивым словам. Ритмика сегод-
няшнего дня не в вашу пользу. 

Козерог
Не стоит выплескивать свое раз-
дражение на ни в чем не повин-
ных окружающих.

Водолей
Динамичный день. Занимайтесь 
только теми делами, которые вам 
приятны.

Рыбы
Не отвлекайтесь от работы, иначе 
допустите ошибки, за которые 
придется долго расплачиваться.

25.02| 

ЧЕТВЕРГ

Не выше потолка
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1225363
Для зарплат руководителей, их заместителей и главных 
бухгалтеров госорганизаций установят «потолок». В ско-
ром времени их зарплаты должны будут стать кратными 
к средней зарплате рядовых работников. Таковы требова-
ния поправок в Трудовой кодекс, разработанных минтру-
дом. Несоблюдение этих правил будет грозить руководи-
телям увольнением. На мой взгляд, важен механизм расче-
та. Средняя зарплата по учреждению не должна включать 
зарплату начальника, его замов и главного бухгалтера. 
Средняя зарплата и зарплата начальника должны публи-
коваться на сайте. Зарплата начальника не должна превы-
шать среднюю зарплату более чем в пять раз. Кого не 
устраивает, пусть идут в бизнес, желающих занять место 
начальника всегда предостаточно. 
Владимир Сомов

Как найти работу с большой зарплатой
Александр Проценко
www.rg.ru/art/1085794
В нынешнем году 26 процентов компаний планируют уве-
личивать штат. Однако принимать будут немногих и луч-
ших! В этом и проблема. Многие работодатели требуют 
опыт работы от трех лет. А где набираться опыта молодому 
специалисту с высшим образованием? Всем нужны гото-
вые кадры.
Михаил Поляков

На улицах запретят курить
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1225593
Курить на открытом воздухе могут запретить. Но только 
на расстоянии менее 15 метров от входов в образователь-
ные, медицинские учреждения, учреждения культуры, 
спорта, органов по делам молодежи, а также от пляжей и 
детских площадок. Когда антитабачный закон , его называ-
ли «закон свободной улицы». То есть задача была ограни-
чить курение в строго определенных местах. Мне немно-
жечко непонятно, кто будет отмерять эти 15 метров от вхо-
да? Курящий человек, идущий, например, по тротуару, мо-
жет пройти мимо 5—7 таких мест, не имея умысла совер-
шить правонарушение. На мой взгляд, не стоит впадать 
в крайности в этом вопросе. Закон и так уже достаточно 
регулирует вопросы курения. 
Александр Александр

Сект-бомба
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/1224804
Россиян оградят от влияния сект. Над соответствующим 
законопроектом работают представители всех четырех 
думских фракций. По некоторым оценкам, в России дейст-
вуют от 300 до 500 сект, в которых состоят до 800 тысяч че-
ловек, в основном молодежь. Наиболее активные секты 
имеют центры в США и финансируются оттуда. Как по мне, 
так защитой от секты является не закон, а голова на пле-
чах! Если ее нет, то вряд ли поможет какой-либо закон.
Данил Кузьминых

Дорога в облаках
Елена Новоселова
www.rg.ru/art/1225668
Представленные фотографии из Антарктиды потрясающи 
как по красоте сюжетов, так и по качеству снимков. Прав-
да, я думал, что пингвины все-таки больше. Хорошо пом-
ню, что в 1950-х годах полярники Арктики и Антарктики 
были для всей нашей страны героями. Каждую неделю, ка-
жется, по субботам по радио передавали концерт по заяв-
кам этих мужественных и высокопрофессиональных лю-
дей. Ну а относительно разногласий по богословским во-
просам хочется привести китайскую мудрость: горная 
вершина одна, но к ней ведет тысяча троп. 
Stryi Su
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва -2...+1, снег

Санкт-Петербург -2...0, снег

Анадырь -30...-25, облачно

Архангельск -7...-2, снег

Астрахань +4...+10, облачно

Благовещенск  -26...-13, облачно

Владивосток -14...-7, солнечно

Волгоград +2...+7, дождь

Воронеж +3...+5, дождь

Екатеринбург -1...+4, дождь

Иркутск -18...-5, снег

Казань -1...+1, снег

Калининград +1...+3, дождь

Краснодар +4...+10, дождь

Магнитогорск -5...+2, солнечно

Мурманск -11...-6, снег

Нижний Новгород -2...+2, снег

Новосибирск -5...0, облачно

Омск -5...+1, облачно

Орел -2...+3, снег

Оренбург -3...+2, облачно

Пермь -1...+2, снег

Ростов-на-Дону +4...+9, дождь

Севастополь +5...+8, дождь

Симферополь +5...+11, дождь

Сочи +8...+14, дождь

Тамбов +2...+4, дождь

Тюмень -3...+4, дождь

Уфа -4...+3, снег

Хабаровск -27...-14, облачно

Челябинск -5...+3, облачно

Чита -28...-13, облачно

Элиста +2...+9, солнечно

Южно-Сахалинск -22...-9, снег

Якутск -36...-24, облачно

Ярославль -2...0, облачно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Температура не изменит-
ся, но станет пасмурно. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 
740 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Немного потеплеет, 
 выглянет солнце. Атмо-
сферное давление — 
746 мм ртутного столба.

СУББОТА
Выходные также начнут-
ся солнечно. Атмосфер-
ное давление составит 
748 мм ртутного столба.

БАЙКАЛ недаром считается са-
кральным местом. Удивительная 
природа окружающих мест вос-
пета многими, но примечатель-
но то, что озеро таит в себе не-
кую внутреннюю силу, заставля-
ющую трепетать сердца, сопри-
касающиеся с его величием. Я не 
знаю ни одного человека, остав-
шегося равнодушным к Байкалу.  

Разумеется, я не эколог и, 
возможно, по этой причине не 
разделяю многих тревог, опи-
санных на 13-й полосе «РГ». 

Мне кажется, Байкал является 
настолько мощным «организ-
мом», что сломить его невоз-
можно. Однако, будучи урожен-
цем тех мест, да и как любой че-
ловек, любящий свою страну и 
ее природу,  я согласен, что 
меры по защите озера прини-
мать необходимо. Кроме того, с 
опасностью чего я согласен без-
оговорочно, – браконьерство, 
уничтожающее уникальную фа-
уну Байкала. Думаю, самый 
большой ущерб озеру наносит  
отсутствие строгого порядка и 
контроля. Тотально запрещать 
строительство санаториев и баз 
отдыха нельзя — туристов очень 
много, и не все они готовы жить 
в палатках. Но следить за их ра-
ботой и соблюдением экологи-
ческих норм можно и нужно. 
Что касается браконьерства, то 
здесь  все вопросы надо адресо-
вать местной администрации. 
Техника шагнула настолько, что 
с беспилотников, наверное, ре-

ально разглядеть пятикопееч-
ную монету на земле, а наруши-
теля найти и наказать почему-то 
не могут. Впрочем, больше всего 
меня беспокоит практически 
неконтролируемый забор воды 
из Байкала для продажи. Если 
уровень озера упадет до точки, 
при которой оно станет высы-
хать, — вот тогда будет настоя-
щая катастрофа. 

Безусловно, надо работать и с 
молодежью, учить ее ценить кра-
соты своей родины и быть ответ-
ственными за них. Я года четыре 
назад написал песню, посвящен-
ную Байкалу — наверное, это 
главное, что может сделать ком-
позитор для его защиты. Если 
каждый внесет посильную лепту 
и выложит маленькими кирпи-
чиками дорогу туда, куда должна 
стремиться не только личная, но 
и национальная культура, то все 
остальное тоже наладится.

Подготовил Кирилл Карандюк

ПРИРОДА Ученые предсказали угрожающий рост 
мирового океана
www.rg.ru/art/1226161

ГАДЖЕТЫ Названы самые ненадежные смартфоны
www.rg.ru/art/1226274

ЗДОРОВЬЕ Как защитить печень от негативного 
влияния алкоголя
www.rg.ru/art/1226209

ТЕХНОЛОГИИ Специалисты придумали замену SMS
www.rg.ru/art/1226228

ОБЩЕСТВО Какие отрицательные черты мужчин 
привлекают женщин
www.rg.ru/art/1226177

ВИДЕО В Сети опубликовали «песню Вселенной»
www.rg.ru/art/1225850

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Александр 
Шульгин
композитор

ГОРОСКОП

Почувствуйте разницу. Вот такую эволюцию претерпели за последние сто с лишним лет футбольные мячи и бутсы футболистов. 
Эти и многие другие экспонаты скоро можно будет увидеть в музее мирового футбола в Цюрихе, где находится штаб-квартира 
Международной федерации футбола (ФИФА). Площадь музея составляет 3000 кв. м, в проект было инвестировано 128 млн евро. 
Экспозиции музея занимают три этажа. Предполагается, что его будут посещать 250 тысяч человек в год. Музей будет открыт для 
посетителей 28 февраля, через день после выборов нового президента ФИФА. 
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